
Трамвай, май лав, трамвай
На встрече с Владимиром Путиным члены правительства  
обрисовали перспективы городов-миллионников

19 мая президент России Владимир 
 Путин расспросил, а точнее допросил 
членов правительства и парламентари‑
ев о том, как выполняется его собствен‑
ное послание Федеральному собранию, 
ибо там было уже что исполнить. О том, 
как детскому отдыху возвращали 50‑про‑
центный кэшбэк и как линии метро прев‑
ращались в трамвайные линии в Челя‑
бинске и Красноярске — специальный 
корреспондент „Ъ“ Андрей Колесников.

В среду члены правительства отчитыва-
лись, кто из них больше и лучше преуспел 
в выполнении задач, изложенных в послед-
нем послании президента.

Было и насущное:
— Первое — начинается сезон летних от-

пусков,— признал президент.— Многие се-
мьи выбирают или уже определили, куда 
поедут отдыхать, в какой летний лагерь от-
правят своих детей. Конечно, один из клю-
чевых вопросов здесь — это стоимость отды-
ха. Повторю, людям важно понимать, какую 
поддержку здесь окажет государство.

Дело в том, что государство пообещало 
оплатить родителям, отправляющим детей 
в летние лагеря, часть детского отдыха, ко-
торый вот-вот начнется. А постановления 
о матпомощи к моменту начала совещания 
еще не было. То есть родители покупали пу-
тевки на первую смену, которая начинается 
1 июня, не рассчитывая на возвращение ча-
сти денег. Вот если бы они подождали 19 мая 
и купили путевку уже даже в этот день, часть 
денег и правда вернулась бы. А так — нет, 
те, кто не хотел рисковать (а это большинст-
во, даже не представлявшее, что может быть 
иначе и что оно в нормальной, а не такой 
жизни может быть меньшинством), и не мо-
гли рассчитывать на шампанское.

Между тем это могло вдруг оказаться по-
хоже, о ужас, на саботаж идей послания.

— В послании,— добавил господин Пу-
тин,— была поставлена задача продлить 
до конца года программу возврата части 
расходов граждан на туристические по-
ездки, в том числе она должна действовать 
в летние каникулы для молодых людей — 
финалистов и победителей олимпиад, во-
лонтерских и творческих конкурсов. А для 
ребят, которые отправляются на отдых в ла-
герь, будет возвращена половина стоимо-
сти путевки!

— На заседании правительства в минув-
ший четверг,— объяснял премьер Михаил 
Мишустин,— мы направили 5 млрд руб., 
чтобы родители смогли вернуть половину 
стоимости путевки для ребенка в летний ла-
герь. Кроме того, мы продлили до конца те-
кущего года программу возмещения гражда-
нам части затрат на путешествия по России. 
Ростуризму в конце апреля выделили допол-
нительно на эти цели более 4,5 млрд руб.

Те, кто уже купил путевки, могли вообра-
зить, что тоже будут охвачены государствен-
ной благотворительностью. Но для этого сле-
довало обладать хорошим воображением.

О скорейшем законодательном обеспе-
чении новых пособий и выплат (например, 
о возможности родителям с детьми до семи 
лет включительно получать 100% заработ-
ка при уходе на больничный) доложил се-
кретарь генсовета «Единой России» Андрей 
Турчак.

Не стоит скрывать, что в преддверии но-
вых выборов в Госдуму чрезвычайно важ-
но реализовать инициативу президента 
и «Единой России» о бесплатном подведе-
нии газа к загородным участкам россий-
ских граждан.

— Владимир Владимирович, у меня на ру-
ках законопроект, который обеспечит на за-
конодательном уровне решение задачи, ко-
торую вы поставили. Сегодня мы направим 
его в Государственную думу. Главная его 
суть — создание условий для подведения 

газа до участка гражданина,— заверил Анд-
рей Турчак.— Хочу подчеркнуть, это прямо 
прописано в законопроекте: без привлече-
ния его (гражданина.— А. К.) средств!

Такое впечатление, что Андрей Турчак 
и сам не очень верил в то, что он говорил 
(слишком роскошна инициатива.— А. К.), 
и убеждал сейчас, кроме всех остальных, 
прежде всего самого себя:

— Рассчитываем принять этот закон в те-
кущую сессию, чтобы люди получили доступ 
к газу как можно скорее, чтобы не осталось 
никаких лазеек для злоупотребления, а про-
цесс подключения был максимально удоб-
ным и простым для людей!

Оказывается, для всего этого достаточно 
принять закон в текущую сессию.

Возникла еще одна интересная коллизия.
— Уважаемый Владимир Владимиро-

вич,— добавил Андрей Турчак,— еще одно 
предложение, пользуясь случаем (чтоб, как 
говорится, два раза не вставать.— А. К.). 
В июне официально стартует и продлится 
до сентября избирательная кампания в Го-
сударственную думу. По времени она сов-

падает с проведением Всероссийской пе-
реписи населения, которая запланирована 
на август—сентябрь текущего года. Как нам 
кажется, если переписчики и агитаторы од-
новременно пойдут по домам, это создаст 
ненужное напряжение у людей, наложе-
ние, а где-то вызовет и прямое раздраже-
ние. К тому же переписчики и сотрудники 
избирательных комиссий, те, кто должен 
информировать о выборах,— это зачастую 
одни и те же люди, особенно в малых горо-
дах и районах. Это, как правило, наши учи-
теля, работники социальной сферы.

Переписчиков будут принимать за аги-
таторов, с одной стороны, предостерег Ан-
дрей Турчак. С другой — предупредил, что 
переписчики и члены избиркомов, инфор-
мирующие о выборах, одни и те же люди. 
Притом что информаторы и агитаторы 
тоже не особо отличаются друг от друга. 
И все они очень похожи на учителей из со-
седней школы. Ну а где для всего разного-то 
народу взять?
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Хакеры выпали 
из рассылки 
Реформа ФинЦЕРТа оставила банки  
без информационной поддержки

Реформа центра мониторинга и реа‑
гирования на компьютерные атаки ЦБ 
(ФинЦЕРТ), задуманная для его уси‑
ления и повышения эффективности, 
привела к обратным результатам: со‑
кращению и снижению качества пре‑
доставляемой банкам информации 
по информационной безопасности. 
В частности, это затронуло такую чувст‑
вительную область, как хакерские атаки 
на банки и их клиентов. Проблема в том, 
говорят на рынке, что у служб, на кото‑
рые разделили ФинЦЕРТ, уже более 
полугода нет руководителей, а ушед‑
ших специалистов не удалось заменить 
в полной мере. Между тем, отмечают 
эксперты, самих атак меньше не стано‑
вится, по итогам года они должны выра‑
сти на 10‑15%.

Как стало известно „Ъ“, в последние ме-
сяцы резко снизилось количество информа-
ционных бюллетеней, которые ФинЦЕРТ 
рассылает по банкам. По данным участни-
ков рынка, если в прошлом году на каж-
дый рабочий день приходилось в среднем 
два и больше бюллетеня, то в первые два 
месяца этого года их количество сократи-
лось до одного в день, а начиная с марта — 
до двух-трех в неделю.

• Центр мониторинга и реагирования 
на компьютерные атаки в кредитно-фи-
нансовой сфере (ФинЦЕРТ) как специаль-

ное структурное подразделение Банка Рос-
сии был создан в 2015 году. На базе ФинЦЕРТа 
 появилась создана система информационно-
го обмена между участниками финансово-
го рынка, правоохранительными органами, 
провайдерами и операторами связи, систем-
ными интеграторами, разработчиками ан-
тивирусного ПО и другими компаниями, рабо-
тающими в сфере информационной безопас-
ности. В ней участвуют более 800 организа-
ций, в том числе все российские банки.
Работа ФинЦЕРТа вызывала нарекания 

банковского сообщества, и в ноябре прош-
лого года служба была реформирована (см. 
„Ъ“ от 12 ноября 2020 года). Тогда в Банке 
России поясняли, что «изменения связаны 
с необходимостью усиления основных биз-
нес-процессов».

В результате реформы, как рассказа-
ли „Ъ“ участники рынка, службу раздели-
ли на три независимых подразделения: 
центр мониторинга и анализа информа-
ционной безопасности, центр взаимодей-
ствия и реагирования, а также управле-
ние надзора и наблюдения. Все они входят 
в структуру департамента информационной 
безопасности ЦБ.

Однако, по отзывам банкиров, лучше ра-
ботать структура в обновленном варианте 
не стала, скорее даже наоборот.
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Эпидемия жадности 
подсчитана
Производители и продавцы продовольствия 
очень хорошо заработали в 2020 году

2020 год, как следует из исследования 
РЭУ им. Плеханова, стал по‑настояще‑
му золотым не только для продоволь‑
ственного ритейла, но и для произ‑
водственных цепочек в производстве 
и переработке в отдельных секторах 
агро рынка — в том числе для произво‑
дителей сахара и растительного масла, 
в отношении которых правитель ство 
было вынуждено вводить временное 
госрегулирование цен. Во всей агропе‑
реработке, по данным исследования, 
доходы от реализации выросли на 11%, 
прибыли от продаж — на 20%. С этой 
 точки зрения совершенно неудивитель‑
ны обвинения правительства отдельных 
игроков этого рынка в «жадности» и экс‑
плуатации ажиотажного спроса на про‑
довольствие: на потребительской обес‑
покоенности весны—лета 2020 года 
только агрокомпании, по оценке РЭУ, 
заработали не менее 11 млрд руб. до‑
полнительной чистой прибыли.

Исследование Российского экономиче-
ского университета (РЭУ) им. Плеханова ана-
лизирует открытую отчетность крупней-
ших компаний сельхозперерабатывающей 
и пищевой промышленности в РФ, а также 
продовольственного ритейла по 2020 году. 
Напомним, данные Росстата о финансовом 
результате, в том числе в отраслевом аспек-
те, дают довольно поверхностное представ-

ление о том, что именно происходило на 
продовольственном рынке в разгар корона-
вирусной эпидемии в 2020 году: Росстат дает 
оценки финрезультатов исходя из формаль-
ной отраслевой принадлежности компаний 
и только по агропрому, пищевой промыш-
ленности и ритейлу в целом. Гораздо более 
показательны данные корпоративной от-
четности, появляющиеся за 2020 год с кон-
ца марта 2021 года: аналитики РЭУ использо-
вали первичные данные из отчетности базы 
«СПАРК-Интерфакс» (крупнейшие компа-
нии агропереработки и продовольственного 
ритейла), консолидируя в среднеотраслевые 
цифры в выборке оценки валовой и чистой 
прибыли, а также рентабельности продаж 
по отдельным товарным группам.

То, что агроотрасль, в отличие от многих 
других отраслей, практически ничего не 
потеряла в локдаунах, было очевидно еще 
в 2020 году по цифрам промпроизводства 
в сельском хозяйстве — как, впрочем, и то, 
что компании и ритейл заработали допол-
нительные деньги на ажиотажном спросе на 
продукты весной—летом 2020 года. Вопрос 
о том, получены ли были такие прибыли 
позже, после начала роста цен на мировых 
рынках (и, как следствие, внутри России), 
считался спорным — и агропром, и ритейл 
ссылались на рост издержек из-за пандемии. 
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Не дадим вытоптать гейзеры    
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Электромобили 
не проедут
Их ввоз вновь  
обложат пошлиной

В России и других странах ЕАЭС 
не продлят льготы на ввоз элек‑
тромобилей. Несмотря на пла‑
ны правительства РФ по поддер‑
жке развития этого рынка, ни 
одна из стран союза не выступи‑
ла за продление нулевой ставки 
пошлины, и с 2022 года при ввозе 
придется заплатить 15% от тамо‑
женной стоимости. Аналитики го‑
ворят, что льгота подстегнула ры‑
нок к росту более чем в 1,5 раза 
в 2020 году, а ее отмена замедлит 
рынок и развитие инфраструкту‑
ры. В Ассоциации европейского 
бизнеса также считают нулевую 
пошлину ключевым стимулом 
к развитию сегмента и призывают 
продлить ее до конца 2024 года.

Евразийская экономическая ко-
миссия (ЕЭК) подготовила проект 
изменений в единую Товарную но-
менклатуру внешнеэкономической 
деятельности (ТН ВЭД) ЕАЭС и Еди-
ный таможенный тариф союза. Доку-
мент предполагает введение ставки 
пошлины в 15% для электромобилей 
с 2022 года. Это соответствует общему 
уровню барьера для легковых машин, 
но для электротранспорта с весны 
2020 года пошлина обнулялась сро-
ком до конца 2021 года «с учетом скач-
ка курсов нацвалют и отсутствия вну-
треннего производства, а также для 
создания стимулов по формирова-
нию необходимой инфраструктуры».

Общественное обсуждение про-
екта завершается сегодня, 20 мая. Но 
инициативные предложения стран—
членов союза о продлении действия 
ставки в размере 0% в комиссию не по-
ступали, говорят в торговом блоке ЕЭК. 
Там отмечают, что с 2022 года в ЕАЭС 
должна применяться ТН ВЭД, основан-
ная на 7-м издании Гармонизирован-
ной системы описания и кодирова-
ния товаров ВТО и ТН ВЭД СНГ. Проект 
обусловлен этим, подчеркивают там, 
а ставки ввозных пошлин в нем уста-
навливаются «на действующем уров-
не и учитывают ранее принятые акты».

В Минпромторге „Ъ“ также сооб-
щили, что к ним инициативы о воз-
обновлении нулевой ставки не по-
ступали. Там добавили, что нулевая 
ставка введена по инициативе Бело-
руссии и применяется на временной 
основе, поэтому в проекте новой ре-
дакции ТН ВЭД ЕАЭС значится ранее 
действовавшая ставка в размере 15%. 
В Минэкономики (там готовят кон-
цепцию развития электротранспор-
та в РФ, см. „Ъ“ от 18 мая) подтверди-
ли информацию, предоставленную 
Минпромторгом. В Минпромторге 
Белоруссии „Ъ“ не ответили.

Противоречие в идеях поддер-
жать рынок техники на электротя-
ге и повышения пошлин увидели 
в АЕБ. Как следует из обращения ассо-
циации в Минэкономики (есть у „Ъ“), 
отрасль предлагает продлить нуле-
вую пошлину до конца 2024 года.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 52,6

пункта составило значение индекса деловой активности малого и среднего бизнеса RSBI 
в апреле — показатель рассчитывается «Опорой России», ПСБ и агентством Magram Market Research по четы-
рем блокам: продажи, инвестиции, кадры и доступность финансирования. Улучшение деловых настроений 
МСП отмечается третий месяц подряд. В апреле показатели обеспечены как фактическим ростом продаж, так 
и ожиданиями будущих прибылей. Рост также поддержала доступность заемного финансирования для МСП. 
Негативные же тенденции связаны с кадровым вопросом: все больше компаний сокращают штат и отказыва-
ются от набора персонала в будущем. При этом компании все чаще отказываются и от инвестиций.

ИНВЕСТИЦИИ

Российские инвесторы 
покидают  
налоговые небеса

Опубликованная Банком России ста-
тистика прямых иностранных инве-
стиций (ПИИ) из РФ за границу дает 
представление о причинах падения 
показателя за 2020 год на 76%, до 
$5,3 млрд. Очевидно, что главная из 
них — экономические последствия 
COVID-19 и рост геополитического 
напряжения. Но, как показывают дан-
ные ЦБ, в страновом разрезе дина-
мика вложений была неоднородной, 
а заметная часть спада, возможно, 
объясняется перспективами измене-
ния налоговых соглашений с транзит-
ными юрисдикциями.

В 2020 году чистый отток прямых 
вложений инвесторов из РФ с Кипра 
составил $1,5 млрд (благодаря дол-

говым инструментам, реинвестиро-
вание доходов и вложения в капитал 
оставались положительными) про-
тив притока в $14,3 млрд в 2019-м. 
Из Нидерландов было выведено 
$6,5 млрд (за счет долгов и реин-
вестирования, вложения же в капи-
тал прибавили более $1 млрд) про-
тив оттока в $0,2 млрд в 2019 году. 
Изменение соглашения об избе-
жании двойного налогообложения 
(СИДН) с Кипром с 2021 года и пер-
спектива разрыва его с Нидерланда-
ми с 2022-го, вероятно, и спровоци-
ровали рост по сравнению с 2019 го-
дом вложений в Швейцарию, Джер-
си и Ирландию. Одновременно сни-
зились ПИИ из РФ в Сингапур и Гон-
конг (см. график). Александр Токарев 
из КПМГ ожидает, что Швейцария, 
Гонконг и Сингапур получат от вла-
стей РФ предложения о пересмотре 
СИДН по кипрскому образцу. Швей-
цария не так популярна для регистра-
ции холдинговых компаний, но очень 
востребована для регистрации торго-
вых. Примечателен и рост вложений 
в Германию, но вероятнее всего, он 
объясняется строительством трубо-
провода «Северный поток-2».

В целом же из данных ЦБ сле-
дует, что значение стран (в первую 
очередь офшорных), на которые 
традиционно приходилась основ-
ная доля российских ПИИ за грани-
цу, заметно снижается — быстрее, 
чем падают все исходящие пря-
мые вложения. Так, доля ПИИ, при-
ходившихся на восемь стран (Кипр, 
Швейцария, Нидерланды, Германия, 
Джерси, Великобритания, Ирлан-
дия и Сингапур), во всех ПИИ из РФ 
снизилась с 63% в 2014 году, 73% 
в 2018 году и 90% в 2019 году до 
45% в 2020-м, а общий объем вло-
жений в эти страны по сравнению 
с 2019 годом упал на 88%.

Алексей Шаповалов

ОСНОВНЫЕ ПОЛУЧАТЕЛИ ПРЯМЫХ 
ИНВЕСТИЦИЙ ИЗ РФ ($ МЛРД)
ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ. 
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Работа РЭУ позволяет ответить на 
большинство этих вопросов: сверх-
прибыли на конъюнктуре были, 
они были заведомо выше допрасхо-
дов из-за COVID, кроме того, именно 
по тем товарным группам, по кото-
рым Белый дом вводил мягкое госре-
гулирование ценообразования (по-
шлины, квоты на экспорт), эти доп-
доходы были особенно велики.

По словам доцента кафедры эко-
номстатистики РЭУ Ольги Лебедин-
ской, по итогам работы в 2020 году 
рентабельность активов производи-
телей продуктов питания в РФ прак-
тически в два раза превысила сред-
нероссийское значение рентабель-
ности активов в промышленности. 
Доходы от реализации в целом по от-
расли выросли относительно 2019 
года на 11%, прибыль от продаж — 
на 20%: если первая цифра отчасти 

включает в себя рост инфляции, вто-
рая значительно увеличивает чи-
стые прибыли. Данные компаний 
выборки РЭУ демонстрируют, что 
крупнейшие по динамике выруч-
ки производители продовольствия 
в РФ в 2020 году увеличили прода-
жи к 2019 году на 32% (на 145 млрд 
руб.— до 596 млрд руб.). Чистая при-
быль компаний выборки выросла 
на 69% — на 11 млрд руб., до 27 млрд 
руб. Средняя рентабельность про-
даж продовольствия производите-
лями выроста на 1,5% — это пока-
зывает, что агросектор, воспользо-
вавшись дополнительным спросом 
(в основном из-за ажиотажных по-
купок), в разгар кризиса чувствовал 
себя более чем уверенно — по неко-
торым организациям, считают в РЭУ, 
рост показателя превысил два раза.

В свою очередь, в продоволь-
ственном ритейле дела обстояли 
даже лучше. По выборке РЭУ, в 2020 

году рентабельность активов в отрас-
ли торговли практически в два раза 
превысила среднероссийский пока-
затель, доходы от реализации в це-
лом по отрасли также выросли отно-
сительно 2019 года на 41%, прибыль 
от продаж увеличилась практически 
в полтора раза. Ряд компаний из ка-
тегории убыточных перешли в при-
быльные, некоторые группы увели-
чили рентабельность продаж более 
чем в два раза. Рентабельность про-
дажи продтоваров в сетях состави-
ла 4,9%, что на 1,4 процентный пункт 
(п. п.) больше, чем в 2019 году, рента-
бельность активов — 8,0% (на 1,1 п. п. 
больше 2019 года).

Особенно показательна динами-
ка в производстве растительного 
масла и сахара (см. подробнее «Ъ-Он-
лайн»). Напомним, что соглашения 
о фиксации цен в 2021 году, иниции-
рованные правительством, действо-
вали только в отношении этих двух 

продуктов. В РЭУ открыто исполь-
зуют в отношении производителей 
и продавцов в этой товарной группе 
термин «сверхмаржинальность / вы-
сокая маржинальность»: ограниче-
ния, которые в отчете правительства 
Госдуме 12 мая оправдывались «жад-
ностью» отдельных игроков, в дей-
ствительности лишь ограничили 
размер маржи при реализации этих 
продуктов, сдержав таким образом 
их розничные цены для конечного 
потребителя — населения.

Отметим, что долгосрочно такая 
«жадность» малоосмысленна, как 
и постоянное госрегулирование цен 
(как неоднократно отмечал Банк Рос-
сии, нарастают дисбалансы в отрас-
ли, меняется структура потребле-
ния). Она также снижает стабиль-
ность производителей других про-
дуктов питания, поэтому критика 
в адрес производителей сахара и рас-
тительного масла была молчаливо 

поддержана производителями дру-
гих продуктов в отраслевых ассоци-
ациях. Но как краткосрочная такти-
ка «снятия сливок» она сверхвыгод-
на, особенно средним производите-
лям и слабому ритейлу с коротким 
горизонтом планирования. В РЭУ не 
конкретизируют названия отдель-
ных сверхмаржинальных компа-
ний, заработавших в разгар корона-
вируса на масле и сахаре, однако от-
раслевым аналитикам они извест-
ны не хуже, чем правительству, ко-
торое сейчас, в отличие от кризисов 
прошлых лет, способно отслеживать 
и экспортные потоки, и внутренние 
операции, и цены конечных продаж. 
Тем не менее сверхприбыли времен-
ны, рынок продовольствия высоко-
конкурентен, но инвестиции в нем 
окупаются небыстро, а вот пробле-
мы с репутацией на нем запомина-
ются надолго.

Афанасий Сборов

Эпидемия жадности подсчитана

Госдума приняла в третьем, окончательном 
чтении поправки, запускающие новый бюд-
жетный вариант защиты аграрных рисков — 
уже осенью сельхозпредприятия смогут 
приобрести полисы от чрезвычайных си-
туаций (ЧС). Стоить они будут в два-три 
раза дешевле действующих полисов агро-
страхования с господдежкой, но и выпла-
ты будут покрывать только прямые затраты 
на урожай — как правило, 40-50% его стои-
мости. На старте государство будет субси-
дировать покупку таких страховок особенно 
щедро — на 80% стоимости полиса, через 
четыре года поддержка снизится до 50%.

Вчера депутаты приняли в третьем чтении 
поправки в законы о господдержке сельхоз-
страхования и о развитии сельского хозяй-
ства — о новом виде страхования от потерь 
в результате ЧС природного характера. Сейчас 
государство оплачивает 50% стоимости муль-
тирискового сельхозстрахования — оно поль-
зуется спросом, по нему хозяйству в случае не-
благоприятного сезона компенсируется общая 
утрата продукции по застрахованной сельхоз-
культуре. По данным Национального союза 

агростраховщиков (НСА), в 2020 году растение-
воды получили по таким полисам 2,6 млрд руб. 
выплат — при общей страховой премии в раз-
мере около 3,5 млрд руб. Однако такое страхо-
вание востребовано крупными сельхозпред-
приятиями, новый же вид должен привлечь 
мелкие и средние хозяйства.

Размер субсидии по страхованию от ЧС соста-
вит 80% от стоимости полиса, такая поддержка 
будет действовать только первый год работы об-
новленного закона; для субъектов малого биз-
неса два года, затем каждый год будет снижать-
ся на 10% до 50% в 2025 году. Для остальных раз-
мер субсидии будет снижаться быстрее — так-
же на 10% ежегодно, до 50% с 1 июля 2024 года. 

«По предварительной оценке союза при ны-
нешней стоимости мультирискового полиса 
в 200-900 руб за гектар полис от ЧС будет сто-
ит в 2-3,5 раза дешевле, — говорит президент 
НСА Корней Биждов. — Уже сформирована 
статистическая база по ЧС, имевшим послед-
ствия для АПК за последние15 лет — по офи-
циальным данным Минсельхоза и МЧС — на 
этой базе планируем завершить расчет тари-
фов к осенней посевной».

В союзе ожидают, что новые полисы от ЧС 
вполне могут составить конкуренцию мульти-
рисковым, после старта закона на рынке ожи-
дается их соотношение 50/50. Впрочем, как го-
ворит господин Биждов, основными пользо-
вателями новых страховок будут некрупные 
хозяйства. Главные игроки на рынке предпо-
чтут мультирисковые полисы: полис от ЧС бу-
дет возмещать аграриям только 35-50% стоимо-
сти урожая в растениеводстве, кроме того, бу-
дет действовать так называемая безусловная 
франшиза — неоплачиваемая часть убытка, 
минимум такой франшизы установлен зако-
ном в 10% от стоимости урожая.

В своем отзыве на проект правительство пи-
шет о своей поддержке изменений, но указы-
вает на необходимость дополнительной про-
работки вопроса о поэтапном снижении раз-
мера субсидий «в целях избежания необосно-
ванного завышения расходов бюджетной си-
стемы…а также установления размера стра-
ховой суммы и максимального уровня безус-
ловной франшизы по таким договорам». «Су-
ществуют опасения, что такого рода догово-
ры с большой франшизой и малой суммой вы-

плат не решат проблем агрария, который ку-
пил бюджетный полис, — поясняет «Ъ» Кор-
ней Биждов. — Первые результаты мы увидим 
по прошествии двух лет, не исключены и разо-
чарования при получении теми, кто не разо-
брался в продукте, в качестве выплаты только 
возмещения прямых затрат». 

Принятые депутатами поправки вступают 
в силу с 1 июля 2021 года. «По данным НСА, 
в текущую весеннюю посевную, на 1 мая агра-
рии России застраховали уже 530 тыс. га, что 
на 21% больше показателя на ту же дату годом 
ранее (439 тыс. га). Однако охват посевов стра-
хованием все еще недостаточен для обеспече-
ния растениеводства страны полномасштаб-
ной защитой — в 2020 г. было застраховано 
только 7% посевных площадей, в 2021 году воз-
можно повышение до 8-10%. Введение страхо-
вания от ЧС поможет решить данную пробле-
му, но не разом. Новая программа будет отра-
батываться на практике в течение 2022 года, 
и в 2023-2024 годах НСА рассчитывает выйти 
на значимый охват не менее 30% посевов», — 
говорит глава НСА.

Татьяна Гришина

Полис от казней египетских
Сельхозстрахованию изготовили дешевый инструмент защиты от крупных потерь 

Госдума приняла вчера во втором чтении законо-
проект-«спутник» к закону о госконтроле, обеспечи-
вающий реализацию последнего на практике. До-
кумент вносит изменения в 132 отраслевых зако-
на. Далее регуляторам предстоит разработать по-
ложения для каждого вида контроля — на федераль-
ном, региональном и муниципальном уровне,— кото-
рые де-факто станут инструкциями для контролеров. 
Минэкономики рассчитывает, что унификация кон-
трольно-надзорной деятельности обеспечит власти 
аналитикой для настройки этой сферы, ведомство 
приступает и к упрощению лицензирования.

Вчера Госдума приняла во втором чтении законопроект, 
подготовленный в развитие закона о госконтроле. Он дол-
жен создать основу для реформы контрольно-надзорной 
деятельности (КНД) в отраслях. Напомним, ключевые за-
коны этой реформы — о госконтроле («процедурный») и об 
обязательных требованиях («материальный») — были при-
няты летом 2020 года. С тех пор власти занимались созда-
нием подзаконной базы и настройки сферы КНД в концеп-
ции «доказательного регулирования».

Одобренный вчера документ должен унифицировать 
процедурную часть КНД — для этого вносятся поправки 
в 132 федеральных закона. Они закрепляют наименования 
видов и предметов контроля и уточняют уровень публич-
ной власти, уполномоченной на такой контроль (федераль-
ный, региональный, муниципальный). На основе принято-
го ведомства разработают положения о видах контроля, ко-
торыми будут руководствоваться контролеры. По сравне-
нию с первой версией законопроект претерпел существен-
ные изменения: изначально поправки вносились в 90 фе-
деральных законов.

Как сообщила представлявшая проект депутатам гла-
ва комитета по контролю и регламенту Ольга Савастья-
нова, ко второму чтению поступило 306 поправок, 116 из 
них были учтены. Объединены отдельные виды контро-
ля с едиными целями, исключено их дублирование, нор-

мы, противоречащие базовому закону. Количество видов 
контроля сократилось в 1,6 раза.

Проект-«спутник» предусматривает механизмы для 
дальнейшей цифровизации КНД — речь идет о формирова-
нии закрытого набора обязательных требований для каж-
дого вида контроля. «В результате каждое контрольное (над-
зорное) мероприятие будет привязано к обязательным тре-
бованиям и можно будет посмотреть статистику по наруше-
нию этих требований и делать на основании этого управ-
ленческие выводы, в том числе о необходимости смягчить 
те или иные требования»,— указывает ответственный за 
реформу КНД замглавы Минэкономики Алексей Херсон-
цев. Ранее, напомним, ведомство утвердило план пересмо-
тра обязательных требований в зависимости от их эффек-
тивности. Гибкую настройку КНД должен обеспечить об-
новленный реестр контрольных мероприятий, который 
учтет данные досудебного обжалования и случаи наиболее 
частых нарушений требований (см. „Ъ“ от 5 марта).

Изменения в принятом вчера проекте касаются лицен-
зионной деятельности — в правительстве предупрежда-
ли, что сфера также попадет под «регуляторную гильоти-
ну». Пока же проектом предлагается упростить выдачу ли-
цензий для 44 видов деятельности: 24 из них включены 
в специальные виды федерального контроля, 20 регули-
руются самостоятельно. Срок выдачи лицензий сократит-
ся втрое — до 15 дней. Документооборот при этом пере-
водится в электронный вид за счет введения единой рее-
стровой модели в сфере лицензирования. Так, подтверж-
дением наличия лицензии будет запись в реестре, а не бу-
мажный документ. При этом с 2023 года лицензирующим 
органам предстоит отслеживать в сторонних информси-
стемах данные о лицензиате и вносить изменения в ре-
естр, что избавит последних от бумажной волокиты. Пред-
полагается, что поправки о лицензировании начнут дей-
ствовать с 2022 года, тогда как контрольно-надзорная 
часть — уже с июля 2021 года.

Диана Галиева

Госдума запустила «спутник» госконтроля
Законопроект в развитие реформы КНД принят во втором чтении
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Правки в 132 отраслевых закона должны «приземлить» 
в них реформу контроля и надзора, которую курирует 
статс-секретарь, заместитель главы Минэкономики  
Алексей Херсонцев  ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Центризбирком (ЦИК) в среду подвел итоги 
всероссийского тестирования системы ди-
станционного электронного голосования 
(ДЭГ). По словам главы ЦИКа Эллы Памфило-
вой, все цели тренировки были достигнуты, 
а выявленные «шероховатости» к выборам 
устранят. При этом она попросила организа-
торов ДЭГ в Москве аккуратно использовать 
термин «переголосование», возможность ко-
торого они тестировали, так как законода-
тельно такая опция не предусмотрена. В мэ-
рии пояснили, что речь скорее идет об «отло-
женном голосовании», то есть возможности 
снова открыть бюллетень и изменить в нем 
данные перед отправкой в урну. Эксперт на-
поминает, что при традиционном голосова-
нии избиратель вправе получить новый бюл-
летень, если совершил ошибку, но, если он 
уйдет с участка, а через какое-то время вер-
нется и опустит бюллетень, к нему явно 
 возникнут вопросы.

Первое всероссийское публичное тестирование 
системы ДЭГ в преддверии выборов в Госдуму про-
ходило с 12 по 14 мая. По его результатам ЦИК опре-
делит пять-шесть регионов, где в сентябре состо-
ится онлайн-голосование. Уже точно оно пройдет 
в Москве, причем на столичной платформе, разра-
ботанной департаментом информационных тех-
нологий. Другие регионы будут использовать фе-
деральную платформу, созданную «Ростелекомом» 
совместно с Минцифры и ЦИКом. По такой же схе-
ме проходила и майская тренировка: москвичи го-
лосовали через портал mos.ru, остальные россия-
не — через федеральный портал «Госуслуги».

«Все заявленные цели тренировки были до-
стигнуты. Для чего была создана такая форс-ма-
жорная ситуация с максимальной нагрузкой? 
Именно для того, чтобы проверить систему на 
прочность и выявить все слабые места в процессе 
тренировки, чтобы к самим выборам эти слабые 
места сделать сильными»,— заявила Элла Памфи-
лова на заседании ЦИКа 19 мая.

Она пообещала, что выявленные «шероховато-
сти» к осенним выборам устранят и, в частности, 
адаптируют интерфейс для слабовидящих гра-
ждан. Будут разобраны и все случаи отказов в го-
лосовании, которых насчитали 137 тыс. Напом-
ним, всего на участие в тестировании заявились 
около 2,5 млн россиян, из них зарегистрировали 
2,3 млн человек, а проголосовали в итоге 1,2 млн 
граждан. По результатам тестирования в ЦИК уже 
поступило много предложений по доработке си-
стемы — от интерфейса до алгоритма бюллетеня, 
сообщила госпожа Памфилова.

Замглавы Минцифры Олег Качанов сообщил, 
что 64 тыс. избирателей «не поленились» пройти 
опрос об удобстве системы. 93% из них позитивно 
оценили саму процедуру голосования, а 53% по-
ставили десять баллов за простоту и удобство ин-
терфейса.

В ходе разбора итогов Элла Памфилова обра-
тилась к кураторам московской системы ДЭГ — 
главе столичного штаба по наблюдению за выбо-
рами Алексею Венедиктову и начальнику управ-
ления мэрии по развитию смарт-проектов Арте-
му Костырко с просьбой быть аккуратнее с терми-
ном «переголосование». Дело в том, что во время 
тестирования Москва непублично проверила но-
вую опцию, призванную исключить голосование 
под административным давлением. В ходе всей 
тренировки гражданин мог зайти в личный каби-
нет и проголосовать заново, а учитывался только 
последний вариант. То есть если первый раз из-
биратель голосовал в присутствии «третьих лиц» 
и под их давлением, то затем, уже в их отсутствие, 
мог изменить свой выбор.

«У нас в законе не предусмотрено переголосо-
вание, в терминах нужно быть очень аккуратны-
ми. Тем более, если переголосование в виртуаль-

ном виде, если это неправильно объяснять, это мо-
жет привести к большому недоверию, потому что, 
если возможно переголосование, значит, каким-то 
образом можно извлечь голос — и о какой тайне 
голосования тогда идет речь?» — отметила глава 
ЦИКа. Артем Костырко пояснил, что это будет оп-
ция «отложенного решения», то есть если, к приме-
ру, человек находится в метро, у него проблемы со 
связью и трансакция по каким-то причинам прер-
валась, он сможет ее продолжить позднее. Для это-
го будет отведено определенное время — напри-
мер, три часа. При этом система будет проверять, 
чтобы это не было многократным голосованием.

Госпожа Памфилова не исключила, что на 
предстоящих выборах Москва сможет использо-

вать опцию отложенного голосования, но попро-
сила «очень четко процедуру разжевывать» и объ-
яснять избирателям, что это не переголосование.

Электоральный юрист Антон Рудаков напоми-
нает, что закон разрешает выдачу нового бюллете-
ня взамен испорченного, если избиратель счита-
ет, что допустил ошибку. «Но вот к человеку в оф-
лайне, внезапно вернувшемуся на участок спу-
стя какое-то время со своими бюллетенями, у чле-
нов избирательной комиссии, сотрудников пра-
воохранительных органов и наблюдателей впол-
не могут возникнуть вопросы, на которые придет-
ся давать пояснения»,— рассуждает эксперт. Кро-
ме того, под вопросом остается возможность из-
влечения из «анонимной зоны» уже отправленно-
го бюллетеня, добавляет он: «И если это возмож-
но, не станет ли это способом нарушить тайну го-
лосования, расшифровав и идентифицировав все 
электронные бюллетени?»

Елена Рожкова

ЦИК навел порядок в глаголах
Москву попросили не употреблять слово «переголосование» 
при электронном волеизъявлении

По мнению Эллы Памфиловой, 
тестирование выявило в системе 
электронного голосования лишь 
отдельные и легкоустранимые 
недостатки   ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Секретарь генсовета «Единой России» Анд-
рей Турчак предложил Владимиру Путину 
 перенести Всероссийскую перепись населе-
ния на октябрь, чтобы она не совпадала по 
времени с выборами в Госдуму. Президент 
предложение поддержал, а Росстат уже при-
нял решение о проведении переписи с 1 по 
31 октября. Председатель ЦИКа Элла Пам-
филова перенос одобрила. Напомним, еще 
в марте против проведения переписи однов-
ременно с выборами возражали представи-
тели парламентской оппозиции, а первый 
секретарь МГК КПРФ Валерий Рашкин даже 
написал запрос в Росстат и ЦИК. Однако 
 тогда ему ничего не ответили.

19 мая секретарь генсовета «Единой России» 
Андрей Турчак на совещании у президента по во-
просам реализации послания Федеральному со-
бранию неожиданно попросил главу государства 
перенести основной этап Всероссийской перепи-
си населения, запланированной на август—сен-
тябрь этого года, на октябрь. Он выразил опасе-
ние, что работу переписчиков и сотрудников из-
биркомов будут делать одни и те же люди, особен-
но в малых городах и районах. Президент пообе-
щал рассмотреть вопрос.

Примерно через два часа его пресс-секретарь 
Дмитрий Песков сообщил ТАСС, что Владимир 
Путин поддержал предложение господина Тур-
чака. Еще через час Росстат на своем сайте пообе-
щал внести новый проект постановления прави-
тельства, которым сроки проведения переписи 
будут сдвинуты на октябрь этого года: «Предложе-
ние о переносе сроков переписи на октябрь по-
зволяет оптимальным образом организовать ра-
боту по проведению переписи во всех регионах 
страны»,— сказано в сообщении.

Ближе к вечеру решение президента поддер-
жала глава ЦИКа Элла Памфилова. «У нас тоже 
вызывало озабоченность, каким образом мож-

но совместить и провести одновременно и пе-
репись, и избирательную кампанию. Тем более 
надо учитывать начало учебного года. И тройная 
нагрузка тогда бы легла на педагогов»,— заявила 
она «РИА Новости».

Напомним, 19 сентября в рамках единого дня 
голосования будут избираться депутаты Госду-
мы и 39 региональных заксобраний, а также гла-
вы девяти регионов. Ожидается, что голосование 
пройдет в течение трех дней.

Перепись населения должна была прой-
ти в прошлом году, но срок ее проведения был 
сдвинут из-за пандемии. В феврале Росстат сооб-
щил, что перепись пройдет в сентябре, а 1 мар-
та правительство опубликовало на портале reg-
ulation.gov.ru проект постановления, согласно 
которому основной этап переписи должен был 
пройти с 23 августа по 30 сентября. Проект все 
еще размещен на портале, и хотя срок его обсу-
ждения закончился 12 марта, постановление так 
и не было принято.

Сроки проведения переписи привлекли вни-
мание парламентской оппозиции. В первых чи-
слах марта „Ъ“ стало известно, что первый секре-
тарь Московского горкома КПРФ Валерий Раш-
кин направил депутатский запрос премьеру Ми-
хаилу Мишустину, министру экономики Макси-
му Решетникову и Элле Памфиловой. Он опасал-
ся, что проведение переписи в эти сроки создаст 
«серьезные помехи» для кампании по выборам 
в Госдуму, намеченным на 19 сентября. В том чи-
сле депутата беспокоило, что информационные 
материалы переписи могут совпадать c оформле-
нием провластной агитации или даже содержать 
ее. Господин Рашкин предлагал сдвинуть нача-
ло основного этапа переписи на 20 сентября. Ви-
це-спикер Госдумы от ЛДПР Игорь Лебедев тогда 
заявил, что проведение переписи одновременно 
с выборами приведет к путанице. Зампред «Ябло-
ка» Иван Большаков подозревал, что перепись на-

значили на сентябрь, чтобы «мобилизовать зави-
симый электорат». Сопредседатель движения «Го-
лос» Григорий Мельконьянц тогда тоже разделял 
опасения оппозиции. Заместитель руководителя 
фракции «Справедливой России» в Госдуме Олег 
Шеин хоть и не увидел в совмещении переписи 
и выборов ничего особенного, опасался эпиде-
миологической ситуации и предположил, что пе-
репись легко можно было бы перенести. И только 
заместитель секретаря генсовета ЕР Сергей Пер-
минов призывал «не искать черную кошку в тем-
ной комнате», поскольку «ее там нет». Тогда в за-
интересованных ведомствах запрос депутата „Ъ“ 
не прокомментировали.

В среду Валерий Рашкин рассказал „Ъ“, что все 
это время вел переговоры с получателями своего 
запроса: «Я просил убедительно, чтобы не было 
фальсификации выборов, не использовали во-
лонтеров-переписчиков на выборной кампании 
нечестные и непорядочные кандидаты, канди-
даты от партии власти. И настойчиво предлагал 
перенести перепись после дня выборов. Видно, 
что-то дошло, прислушались». Единороссы, по 
его словам, «в очередной раз своровали идею» 
коммунистов. Партия власти, предположил Ва-
лерий Рашкин, наверняка изучила обществен-
ное мнение на предложение о переносе перепи-
си и отказалась от первоначального замысла. 

Президент фонда «Петербургская политика» 
Михаил Виноградов заявил „Ъ“, что у него нет 
четкого понимания мотивации решения вла-
стей: «Граждане в равной степени не открывают 
дверь и агитаторам, и переписчикам». Одним из 
факторов, по его мнению, могло быть нежелание 
привлекать внимание к теме негативной демо-
графической динамики в условиях избыточной 
смертности последнего года.

Лев Кадик,  
Кира Дюрягина,  
Елена Рожкова

Единороссы услышали коммунистов
Владимир Путин поддержал идею переноса переписи населения на октябрь

В общем, Андрей Турчак верно 
предвидел мрачную перспективу: 
бить будут.

— В этой связи,— искреннее 
сформулировал Андрей Турчак,— 
просим вашего поручения о перено-
се переписи населения на октябрь. 
Выборы к этому времени уже прой-
дут, и люди смогут спокойно и взве-
шенно ответить на все важные для 
переписи вопросы.

Во время выборов шансов спо-
койно отвечать на вопросы, всем по-
нятно, никаких нет.

Президент пообещал прокоммен-
тировать попозже. Когда сможет, ви-
димо, спокойно и взвешенно отве-
тить на этот вопрос.

Затем выступил вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко со словами:

— Уважаемый Владимир Влади-
мирович, доброго здоровья!

Что ж, способ приветствия в сло-
жившихся за последний год услови-
ях следовало признать единственно 
верным.

Дмитрий Чернышенко рассказал 
о развитии новых российских ку-
рортов и о том самом возмещении 
половины стоимости детских путе-
вок в лагерь отдыха.

— Выполняя ваши поручения, 
о чем Михаил Владимирович ска-
зал, уже 5 млрд (руб.— „Ъ“) выделе-
но на поддержку доступных туристи-
ческих поездок для отдыха детей, их 
оздоровление, то есть на поездки как 
раз в детские лагеря, о чем вы сказа-
ли, что там существуют проблемы. 
Об этом я тоже сейчас скажу…— за-
верил Дмитрий Чернышенко.

Но все же оказалось, что дья-
вол-то — в деталях.

— Здесь очень важно, что мы гото-
вы запустить уже эту меру 25 мая, то 
есть мы успеваем до каникул ее запу-
стить,— разъяснил Дмитрий Черны-
шенко.— Те, кто купил уже путевку, 
могут воспользоваться новой про-
граммой и купить путевку, напри-
мер, на другую смену, здесь ограни-
чений нет. Реализация этой програм-
мы, как я сказал, 25 мая уже будет за-
пущена. Около тысячи лагерей: 500, 
мы видим, уже напрямую подклю-
чились к системе, а 500 примерно 
через агрегаторы, через партнеров 
уже подключились и будут готовы по 
этой программе уже принять детей.

То есть те, кто уже купил путев-
ку, на кэшбэк по ней рассчитывать 
все-таки не могут.

Доклад вице-премьера Марата 
Хуснуллина был как обычно ярок 
и полон оптимизма. Если коротко: 
все строится, а то, что не строится, 
уже, значит, построено.

— Было ваше поручение — разо-
браться по метро в Челябинске (его 
там начинали когда-то, в советское 
время, строить.— А. К.). Там мно-
го лет назад начали строить метро, 
и дальше стояла развилка: либо его 
сейчас достраивать, что очень доро-
го, либо его сейчас ликвидировать, 
что тоже дорого — порядка 10 млрд 
(руб.— „Ъ“). Мы нашли хорошее ре-
шение, как использовать часть ме-
тролиний для развития трамвая! — 
воскликнул Марат Хуснуллин.— То 
есть у нас центральная часть города 
начинает работать, дальше мы выхо-
дим наружу и интегрируемся в трам-
вайную сеть! То есть проект практи-
чески готов, мы его можем запускать, 
буквально детали дорабатываем!

Смысл по всем признакам в том, 
что полноценного метро в Челябин-
ске в 2025 году, как планировали еще 
недавно, не будет (возможно, зарабо-
тают уже построенные линии). Зато 
будут трамваи! Марат Хуснуллин все 
придумал. Проект готов.

— Также по вашему поручению 
посмотрели красноярское метро,— 
добавил Марат Хуснуллин.— Гото-
вим проекты с точки зрения привле-
чения бюджетом кредитов!

В Красноярске метро начали стро-
ить в 1993 году. До сих пор никакого 
метро нет. По поручению президен-
та посмотрели: видимо, и не будет.

Но все же вице-премьер дождался 
дополнительного вопроса про Крас-
ноярск от президента:

— Вы упомянули про Красноярск, 
я просил вас этим заняться. Все-таки 
ваша оценка какая и перспективы 
здесь какие по строительству метро?

Формулировка «Готовим проек-
ты с точки зрения привлечения бюд-
жетом кредитов!» была безукориз-
ненна, но президенту захотелось за-
чем-то еще и суть понять.

— Начатые в городах-миллион-
никах проекты надо постараться ми-
нимальными затратами закончить, 
но не теми деньгами, которые они 
называют. Потому что, например, 
тот же Челябинск — первый «под-
ход к снаряду» был 92 млрд (руб.— 
„Ъ“). Я послал туда своих проекти-
ровщиков, к счастью, сам метро за-
нимался много. Они посмотрели, 
нашли варианты удешевления (то 
есть строительства трамвайных ве-
ток, а не метро.— А. К.)! То же самое 
по Красноярску: я уже договорился 

отправить туда своих проектиров-
щиков! Считаю, что заявленная сум-
ма в 100 млрд (руб.— „Ъ“) достаточ-
но большая. Мы найдем решение бо-
лее дешевое, более оптимальное. Но 
начатое надо закончить, потому что 
это приводит к технологическим ри-
скам, потому что мы же под землей 
каналы прорыли, а их нельзя так 
бросать, их надо заканчивать. Поэто-
му это будет отдельное индивидуаль-
ное решение.

Марат Хуснуллин опять ничего 
толком не сказал, но он понимал, 
что придется что-то сказать. Ну надо 
было произнести, а там уж будь как 
будет. И вот он нашел, надо отдать 
ему должное, силы.

— Мы считаем,— сказал он нако-
нец,— что метро для миллионников 
пока нецелесообразно, надо больше 
делать ставку на железную дорогу 
(ой, даже не на трамвайную! — А. К.). 
Мы все обсчитаем, и после точного 
уже решения я вам еще раз доложу!

— Вы сказали «нельзя бросать», 
но ведь бросили же в свое время,— 
лишний раз вдруг упрекнул это вре-
мя Владимир Путин.

Он имел в виду, что вот, приходит-
ся теперь за 1990-ми годами заканчи-
вать, убирать за ними.

— Владимир Владимирович, мо-
мент был такой,— кивнул вице-пре-
мьер.— В свое время это было на фе-
деральном уровне вроде как, а потом 
передали в регионы, а регионы по 
деньгам не потянули. На самом деле 
время такое было, я хорошо это пом-
ню… Поэтому сейчас надо просто ис-
править, и все.

То есть похоронить последние ве-
ликие комсомольские стройки, же-
лательно хотя бы с минимальными 
почестями в виде трамвайных путей.

— Ладно,— кивнул господин Пу-
тин,— потом в ходе работы мне обя-
зательно доложите, как там реально 
дела складываются.

И тут он все-таки вернулся к дет-
скому кэшбэку.

— По поводу отдыха детей и воз-
врата 50% от стоимости путевки. Дей-
ствительно, многие семьи сейчас 
возвращают путевки за первую сме-
ну,— откуда-то знал господин Пу-
тин.— Дмитрий Николаевич сказал, 
что у людей есть возможность купить 
со скидкой во вторую смену, но тогда 
в первую никто не поедет или поедет 
меньше детей, чем можно было бы 
направить на отдых. Вы же понимае-
те, надо посмотреть на это повнима-
тельнее! Как люди могли купить на 
первую смену, если постановление 
правительства или не вышло, или 
только сейчас выходит? Здесь нуж-
но исходить из реалий, а не из бумаг. 
Поэтому я вас попрошу к этому вер-
нуться еще раз и посмотреть.

Он посмотрел на Дмитрия Черны-
шенко. Все помолчали. Вышло ди-
пломатично.

— С 1 июня уже первая смена на-
чинается, а постановление, Дмит-
рий Николаевич, вышло?..— все же 
переспросил президент.

— Оно сегодня выходит, сегод-
няшним числом,— вздохнул госпо-
дин Чернышенко.

— Сегодня выходит только...— 
как будто смаковал Владимир Пу-
тин.— Сегодня уже какое число-то?! 
А с 1 июня уже первая смена начина-
ется… Многие купили путевки без 
всякого возврата. Надо подумать… 
Мы же обещали людям, что они по-
лучат возврат. Мы же не говорили: 
в первую смену, во вторую смену… 
Сказали: на летний отдых. Посчи-
тайте, сколько это стоит, и нужно, 
значит, добавить соответствующие 
деньги!

И он продолжил:
— На что хотел бы еще обратить 

внимание, даже пометил? Вы, го-
воря про Долину гейзеров, сказа-
ли: туда больше народу нельзя допу-
стить, они там все вытопчут. («Пото-
му что, например, в Долину гейзеров 
на Камчатке нельзя пустить в десять 
раз больше народа, они просто там 
вытопчут все…» — и правда с болью 
за дело гейзеров рассказывал полча-
са назад Дмитрий Чернышенко.— А. 
К.) Я понимаю, что ничего плохого 
вы не имели в виду, это понятно, но 
как-то меня это задело все-таки. «Они 
там вытопчут все» — как будто сов-
сем какие-то люди, которых мы не 
хотим там видеть… А если как следу-
ет организовать работу в Долине гей-
зеров, так никто ничего не вытопчет!

И вдруг он в третий раз как ни 
в чем не бывало вернулся к детско-
му кэшбэку:

— Так же как с возвратом денег на 
путевки для детей в лагеря! Мы же не 
сказали, что только во вторую сме-
ну, мы сказали: на летний отдых,— 
правильно? Значит, нужно это сде-
лать. Но если купили уже, давайте 
проработайте механизм, как посту-
пить с теми, кто уже купил без вся-
кого кэшбэка. Значит, им тоже нуж-
но это сделать!

Да, он сам готов был, похоже, если 
все опять пойдет не так, кого-нибудь 
вытоптать.

Андрей Колесников

Трамвай, май лав, 
трамвай
с1
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Как стало известно „Ъ“, ранее неоднократно суди-
мый решальщик и юрист Дан Шапиро (он же Дио-
нисий Золотов и Денис Тумаркин) снова оказался 
в центре скандала. По обвинению в мошенничест-
ве в его отношении были арестованы гендиректор 
и два учредителя ООО «Производственная компа-
ния „Бк B&B“». Потерпевший Шапиро утверждает, 
что, пока он находился под следствием и отбывал 
срок, партнеры незаконно сняли его с должности 
руководителя компании, вывели из числа ее учре-
дителей, а также оформили на себя право владения 
на товарные знаки изделий бытовой химии. Пред-
ставители арестантов говорят о рейдерском за-
хвате их бизнеса, для спасения которого они в свое 
время якобы и использовали господина Шапиро.

По ходатайствам следователя управления СКР по Юж-
ному административному округу Чертановский райсуд 
арестовал на два месяца гендиректора ООО «Производ-
ственная компания „Бк B&B“» Александра Савоськина, 
а также учредителей компании Александра Балахов-
ского и Якова Босинзона. Всем им предъявлено обвине-
ние в совершении преступления, предусмотренного ч. 4 
ст. 159 УК (мошенничество в особо крупном размере).

Само уголовное дело было возбуждено по заявлению 
Дана Шапиро. Он утверждает, что еще в бытность Диони-
сием Золотовым в январе 2014 года приобрел 30% обще-
ства «Бест Клин», владевшего тринадцатью товарными 
знаками, в том числе «Уникум», под которыми произво-
дится бытовая химия, в основном моющие средства.

Кроме того, с согласия господ Балаховского и Босинзо-
на ему были переданы во владение два так называемых 
промышленных образца товаров компании, от продажи 
которых он также надеялся получить доход. Но статусом 
совладельца Дионисий Золотов не ограничился и в июле 
того же 2014 года в ходе внеочередного собрания участ-
ников ООО «Бест Клин» настоял на назначении себя его 
генеральным директором. К тому времени ООО уже во-
шло в организованный в мае Александром Балаховским 
и Яковом Босинзоном холдинг B&B. Однако поруково-
дить обществом Дионисию Золотову толком не удалось.

11 августа 2014 года его задержали по обвинению 
в посредничестве в даче крупной взятки начальнику 
следственной части УМВД по Южному округу Москвы 
Олегу Зимину за снятие ареста с имущества взяткода-
теля. После этого ранее судимый юрист был снова аре-
стован, а через год осужден. В мае 2019 года ему удалось 
освободиться по УДО. Тогда, утверждает господин Ша-
пиро, и выяснилось, что бывшие партнеры его кинули.

По версии СУ СКР, обвиняемые после задержания их 
партнера изготовили фиктивные договоры от имени 
Дионисия Золотова, по которым отчуждались его пра-

ва на товарные знаки и «промышленные образцы». За-
тем через суд они добились исполнения этих договоров. 
А в сентябре 2015 года составили протокол внеочередно-
го собрания участников общества, в котором в наруше-
ние его устава, как считает следствие, сместили Диони-
сия Золотова с должности генерального директора «Бест 
Клин». А затем перерегистрировали в Роспатенте товар-
ные знаки ООО и «промышленные образцы» на венгер-
скую фирму BellaBen Balur, подконтрольную обвиняе-
мым Балаховскому и Босинзону. Посчитав, что этими 
действиями юристу Шапиро был причинен особо круп-
ный ущерб (отметим, что выручка «Бк B&B» за 2020 год со-
ставила 1,5 млрд руб., а чистая прибыль — 285 млн руб.), 
следствие и решило задержать предпринимателей.

Адвокаты обвиняемых, в свою очередь, отмечают, что 
следствие так и не представило доказательств противо-
правных действий с их стороны, а тем более ничем не 
подтвердило намерение обвиняемых скрыться или по-
мешать расследованию дела. По версии обвиняемых, они 
знают господина Золотова с 2012 года, когда тот взялся за 

юридическое обеспечение деятельности их компаний. 
Но тут последовали «наезды» со стороны проверяющих 
и правоохранительных органов, для прекращения ко-
торых Дионисий Золотов предложил себя на должность 
гендиректора «Бест Клин» с предоставлением прав по вла-
дению товарными знаками и «промышленными образ-
цами». Подчиняясь обстоятельствам, Александр Бала-
ховский и Яков Босинзон исполнили его требования. Но 
в августе 2014 года новоиспеченный гендиректор ООО 
был арестован, после чего они узнали, что практически 
все их доли уже оформлены на доверенное лицо Диони-
сия Золотова — некоего Игоря Бурковского. В этих усло-
виях решения о возврате активов ООО и руководства 
в «Бест Клин» им пришлось принимать незамедлительно.

При этом обвиняемые Балаховский и Босинзон не от-
рицают, что проводили через арбитражные суды реше-
ния об отчуждении долей в бизнесе господина Золотова. 
Но утверждают, что все решения были абсолютно закон-
ны. Им даже удалось добиться возбуждения уголовных 
дел в отношении господина Бурковского, который сей-
час находится в розыске.

Защитники обвиняемых утверждают, что после аре-
стов господ Савоськина, Балаховского и Босинзона «со 

стороны следствия и Дана Шапиро» на них оказывает-
ся психологическое давление с целью передачи бизне-
са потерпевшему. Все это привело к резкому ухудшению 
состояния здоровья 71-летнего Александра Балаховско-
го, который попал в СИЗО с онкологией. Господин Са-
воськин, перенесший после ковида инсульт и месяц на-
ходившийся в коме, сейчас и вовсе оказался в карцере. 
Якобы арестанта наказали за то, что он не вовремя встал 
в ходе проверки камеры, хотя сам он это отрицает.

Защита обжаловала арестные решения Чертановско-
го райсуда в Мосгорсуде, который им меры пресечения 
не изменил, а также обратилась к генпрокурору Игорю 
Краснову с жалобой, в которой не только сообщила о на-
рушениях, возможно допущенных СУ СКР, но и расска-
зала главе надзорного ведомства, кто такой Дан Шапиро, 
Дионисий Золотов и Денис Тумаркин.

Свой последний срок решальщик получил в 2018 
году за мошенническое хищение 80 млн руб. у жены 
топ-менеджера «Роскосмоса» Владимира Евдокимова, 
которые она передала Дионисию Золотову за помощь 
в переводе ее мужа из СИЗО под домашний арест. Од-
нако обещанного господин Евдокимов не дождался, 
а вскоре погиб при невыясненных обстоятельствах. Го-
сподин Золотов получил тогда три с половиной года, 
а с учетом ранее вынесенных ему приговоров за дру-
гие мошенничества — семь с половиной лет общего 
режима. Но поскольку в срок ему зачли давнее нахо-
ждение в СИЗО, он смог освободиться условно-досроч-
но. При этом было учтено, что на свои и привлеченные 
средства он отремонтировал 20 камер в «Матросской 
Тишине». Правозащитники, правда, устроили скандал, 
решив, что в сеть ВИП-камер можно было попасть толь-
ко за деньги. И хотя коррупционная составляющая не 
нашлась, замначальника СИЗО был отправлен в от-
ставку, а еще трое представителей администрации по-
лучили выговоры.

До этого Дионисий Золотов, пользовавшийся также 
фамилией Тумаркин, совершил как минимум три афе-
ры, жертвами которых в том числе стали производитель 
некогда популярной «Королевской воды» Иосиф Бада-
лов и заслуженный строитель из Подмосковья Виктор 
Круликовский. Всем им он обещал прекращение уголов-
ных преследований за вознаграждение, а получив день-
ги — обманывал. При этом после арестов решальщик, 
как правило, возвращал похищенное, а еще содейство-
вал ФСБ и СКР в раскрытии коррупционных преступле-
ний. Например, рассказал, что тогдашний начальник 
УМВД по Западному округу Москвы Владимир Рожков 
получил взятку в виде ремонта своей квартиры, и пол-
ковника полиции посадили на десять лет.

Алексей Соковнин, Николай Сергеев

Известный решальщик взял и нахимичил
Дионисий Золотов-Шапиро-Тумаркин признан потерпевшим от производителей бытовой химии

К десяти годам колонии строгого режима Домо-
дедовский горсуд Московской области пригово-
рил 40-летнего белоруса Андрея Цейко. По вер-
сии следствия, он вместе с двумя знакомыми напал 
на подмосковный коттедж бывшего офицера ФСБ, 
ныне работающего в сфере IT-технологий, кото-
рого затем вывезли на Украину. Там экс-чекиста 
осудили за контрабанду спецтехники, но он уже 
вернулся на родину. Господин Цейко был единст-
венным задержанным по этому делу, два его по-
дельника скрылись на Украине. Сам осужденный 
своей вины так и не признал, настаивая, что быв-
ший сотрудник ФСБ поехал за границу по собствен-
ной воле, а строитель стал случайной жертвой вну-
трисемейной разборки чекиста. 

Оглашение приговора судья Евгений Ильяшенко не-
однократно откладывал. В прениях, напомним, предста-
вители гособвинения просили суд назначить Андрею 
Цейко 11 лет колонии строгого режима, признав его ви-
новным в похищении человека, разбое и вымогательст-
ве (ст. 126, 162 и 163 УК РФ). Между тем сам господин Цей-
ко и его адвокаты настаивали на полном оправдании.

Отметим, что на финальном этапе разбирательства 
даже пришлось возобновить судебное следствие. Дело 
в том, что в материалах расследования появился новый 
документ — постановление об отказе в возбуждении уго-
ловного дела, которое в свое время выносила полиция 
по факту исчезновения потерпевшего — выпускника 
Академии ФСБ Романа Фиалковского, ныне владеющего 
небольшой фирмой в сфере IT-технологий. Основанием 
для проверки якобы было обращение жены экс-чекиста. 
Как выяснилось в суде, постановление было впоследст-
вии отменено прокуратурой, но как оно попало в Домо-
дедовский отдел СКР, который вел расследование дела 
белоруса, и почему его ранее не оглашали, так и оста-
лось неясным. Адвокат Андрея Цейко Александр Мелеш-
ко просил провести техническую экспертизу бумаги, но 
получил отказ. Хотя защитник и настаивал, что полицей-
ский отказ в возбуждении дела может иметь ключевое 
значение, поскольку он ставит под сомнение все после-
дующие действия правоохранителей. 

Наконец, в среду судья Ильяшенко огласил свое ре-
шение. «По мнению суда, все перечисленные доказа-
тельства… не имеют существенных противоречий, 
а оснований для оговора подсудимого нет»,— заявил 
„Ъ“ господин Мелешко, отметив, что анализа доводов 
защиты в приговоре практически не было. По его сло-

вам, оглашенный срок наказания — десять лет колонии 
строгого режима — его доверитель воспринял доволь-
но спокойно, хотя «до конца надеялся на лучшее». «При-
говор воспринял стоически, хотя и спросил меня: „Как 
такое вообще возможно?“ Я не нашелся что ответить»,— 
сообщил адвокат. 

Напомним, как рассказывал „Ъ“, нападение на кот-
тедж Романа Фиалковского в Домодедово было совер-
шено ночью в конце августа 2018 года. Туда якобы не-
заметно для семьи чекиста проникли Андрей Цейко 
и двое его знакомых соотечественников — Виталий 
Юрченко и Петр Николаенко. Они сделали хозяину 
укол некоего препарата, вывели его из дома, прихва-
тив документы, и на его же Range Rover Sport увезли 
в сторону Гомеля. По дороге налетчики вымогали у жер-
твы 50 млн руб., а также успели переоформить на себя 
внедорожник. В итоге они сначала приехали в Бело-
руссию, а оттуда перешли украинскую границу. Неко-
торое время господин Фиалковский в неустановлен-
ном месте находился в подвале в качестве пленника, 
но потом его отпустили. Правда, на российской грани-
це его задержали сотрудники СБУ, обвинив в контра-
банде шпионской техники. Экс-офицер ФСБ оказался 
под домашним арестом, но суд его всего лишь оштра-
фовал. Роман Фиалковский вернулся на родину, где на-
писал заявление о похищении. Андрея Цейко, живше-
го и работавшего в Санкт-Петербурге, задержали, когда 
он собирался вылететь к родным, а остальные участни-
ки похищения были объявлены в розыск, поскольку 
остались на Украине. Кстати, там они также оказались 
под следствием, так как устроили разборку, не поделив 
злополучный Range Rover.

Господин Цейко свое участие в похищении катего-
рически отрицал. Он настаивал, что экс-чекист просто 
продал его соотечественникам машину, после чего на-
просился ехать с ними по своим делам за границу. По 
словам обвиняемого, никакого налета на дом не было, 
все происходило мирно. Более того, по дороге в Го-
мель компания даже якобы отмечала сделку с маши-
ной в придорожных кафе. Позже Роман Фиалковский, 
утверждали представители Андрея Цейко, без всякого 
принуждения пересекал границы, ни разу не попытав-
шись попросить помощи ни у силовиков, ни у родствен-
ников. Более того, однажды он отправлял жене деньги 
для выплаты зарплаты сотрудникам своей фирмы. Кста-
ти, супруга и не пыталась искать мужа, зато позже наве-
щала его на Украине. Защита Андрея Цейко также упо-

минала о близком знакомстве жены чекиста с одним из 
похитителей. Последних суд, кстати, не посчитал нуж-
ным допросить с помощью видео-конференц-связи, 
хотя они якобы не возражали. 

«Решение Домодедовского городского суда будет обя-
зательно обжаловано в самое ближайшее время»,— ска-
зал Александр Мелешко, отметив, что считает приговор 
«незаконным, необоснованным и не основанным на из-
ученных в ходе судебного следствия доказательствах». 
Он заявил, что считает Андрея Цейко жертвой обстоя-
тельств — человеком, который «случайно оказался в не-
нужном месте в ненужное время и оказался жертвой 

шпионско-любовных интриг». Он напомнил, что его 
клиент — инвалид, у которого после несчастного слу-
чая нет пальцев на одной руке, а в момент похищения 
он еще и еле передвигался, так как перед этим повредил 
ногу при неудачном приземлении с парашютом. «Дейст-
вия злоумышленников не индивидуализированы, что 
также найдет отражение в жалобе»,— сообщил господин 
Мелешко, подчеркнув, что суд вообще не заметил мно-
гочисленных противоречий в показаниях Романа Фи-
алковского, которые легли в основу обвинения и были 
повторены судом. 

Сергей Сергеев

Бывшего чекиста украли на десять лет
Строителю из Белоруссии пришлось ответить за всех

Как стало известно „Ъ“, Следственный комитет 
возбудил новое уголовное дело на бывших руково-
дителей и акционеров банка «БФГ-Кредит», обви-
няемых в многомиллиардной растрате. По версии 
следствия, банкиры, среди которых был кинопро-
дюсер Юрий Глоцер, отмыли более 1,5 млрд руб., 
переведя их на счета кипрских и британских офшо-
ров, а затем использовали на приобретение недви-
жимости. При этом сумма самих хищений, подсчи-
танных следствием, уже превысила 22 млрд руб. 

Уголовное дело в отношении бывших предправления 
банка Павла Дойнова, его заместителя Дениса Пуресе-
ва, учредителя кредитной организации Юрия Глоцера 
и председателя кредитного комитета Евгения Мафци-
ра лично возбудил начальник главного следственного 

управления СКР Денис Колесников. Генерал-майор, воз-
главляющий теперь единое следственное подразделе-
ние центрального аппарата комитета (в него вошло глав-
ное управление по расследованию особо важных дел), 
сделал это, поскольку один из фигурантов расследова-
ния, господин Пуресев, имеет статус действующего ад-
воката — члена чеченской коллегии адвокатов «Низам». 
За исключением господина Пуресева, который содер-
жится с прошлого года в СИЗО, обвинение по п. «а» и «б» 
ч. 4 ст. 174.1 (легализация (отмывание) криминальных 
средств организованной группой в особо крупном раз-
мере) его соучастникам предъявлено заочно. Ранее все 
они были объявлены в международный розыск.

По версии следствия, в период с сентября 2014 года до 
апреля 2016 года фигуранты похитили (ч. 4 ст. 160 УК) из 

банка 22 млрд 712 млн 880 тыс. руб. «путем их система-
тического зачисления на счета подконтрольных соучаст-
никам юридических лиц под видом выдачи им креди-
тов». Отметим, что первоначально в деле, оперативным 
обеспечением расследования которого занимаются со-
трудники ГУЭБиПК МВД и ФСБ, речь шла о 13 млрд руб.

Затем деньги, установило следствие, оказались 
на счетах юрлиц, список которых занимает с десяток 
страниц. Речь идет в основном о фиктивных компани-
ях, получивших их по договорам купли-продажи или 
оплаты услуг.

В тот же период часть похищенных средств, отмечают 
в ГСУ СКР, была переведена на счета кипрских офшоров 
2D Interregional Venture LTD, FD Fedelivo Capital & Invest-
ments LTD, S&D Premium House of Investments LTD, а так-

же британской FD Premium LTD. По версии следствия, 
легализовав таким образом похищенное, фигуранты 
расследования и их неустановленные сообщники при-
обрели в России и за границей недвижимость, оценива-
емую в 1,5 млрд руб.

Лицензию у банка, где свои средства в том числе дер-
жали «Первый канал» и ВГТРК, а также департамент 
строительства Москвы, ЦБ отозвал за многочисленные 
нарушения еще в 2016 году. Вскоре после этого Россию 
покинули топ-менеджеры и совладельцы банка. По не-
которым данным, господин Глоцер, в свое время возглав-
лявший кинопродюсерскую фирму, сейчас находится 
на Украине, откуда пытается добиться, чтобы Интерпол 
исключил его из своей разыскной базы.

Николай Сергеев

Юрий Глоцер спродюсировал отмывание
В отношении владельцев и менеджеров банка «БФГ-Кредит» возбуждено новое дело

На этот раз Дионисий Золотов-Шапиро- 
Тумаркин посадил за решетку других   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЩЕРБАКА
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Гагаринский суд Москвы  
признал лидера движения  
«За новый социализм»  
Николая Платошкина винов-
ным в склонении граждан 
к массовым беспорядкам 
и распространении недосто-
верной информации о коро-
навирусе. 55-летнего докто-
ра исторических наук, автора 
YouTubе-канала с 600 тыс. 
подписчиков приговорили 
к пяти годам условного сро-
ка и штрафу в 700 тыс. руб. 
Прокуратура ранее требовала 
для него шесть лет колонии. 
Толпа поклонников господи-
на Платошкина, преимущест-
венно пожилых людей, пела 
у суда «Вставай, страна ог-
ромная, вставай на смертный 
бой!» и с ликованием встре-
тила условный срок для «про-
фессора».

Сторонники Николая Пла-
тошкина собирались у здания 
суда, даже несмотря на пиковые 
30 градусов во вторник. 18 мая 
прокурор потребовал для «про-
фессора», как уважительно на-
зывают господина Платошкина 
его сторонники, шесть лет ко-
лонии. «Вы что делаете, своло-
чи? Будьте вы прокляты!» — не 
выдержал в зале суда отец об-
виняемого. Толпа у здания суда 
встретила эту новость скандиро-
ванием «Позор!». «Я не буду об-
ращаться к моим обвинителям, 
хочу обратится к папе,— чуть 
позже заявил Николай Платош-
кин в последнем слове.— Пап, 
вы дождитесь только меня. Но 
если не сможете, вас будет кому 
похоронить».

• Лидер движения «За новый 
социализм» историк Николай 
Платошкин получил популяр-
ность, участвуя в качестве экс-
перта в различных политиче-
ских ток-шоу. Летом 2018 года  
он открыл канал на YouTube 
с роликами, в которых рассу-
ждал о национализации природ-
ных ресурсов и восстановлении 
СССР на основе выборов. Сейчас 
у него почти 600 тыс. подпис-
чиков, а ролики набрали свыше 
80 млн просмотров. В 2020 го-
ду Николай Платошкин призы-
вал выходить на акции проте-
ста и голосовать против попра-
вок к Конституции. Он крити-
ковал меры российских властей 
по борьбе с ковидом. В июне 2020 
года СКР возбудил в отношении 
историка уголовное дело о «пу-
бличном распространении заве-
домо ложной информации» о ко-
ронавирусе (ст. 207.1 УК РФ) и 
вовлечении в массовые беспоряд-
ки (ч. 1.1 ст. 212 УК РФ).

В среду около 500 человек 
пришли к суду на оглашение 
приговора. Пожилые люди тес-
нились за металлическими ог-
раждениями, практически ни-
кто не носил масок. Многие 
надели белые футболки с крас-
ной надписью «За новый социа-
лизм!», другие принесли к суду 
портреты господина Платошки-
на. Люди рассказывали корре-
спонденту „Ъ“, что приехали из 
Ярославля, Ульяновска, Калуги, 
Нижнего Новгорода.

В толпе часто принимались 
скандировать «Свободу Платош-
кину!». Неподалеку стояли че-
тыре автозака, но полицейские 
явно скучали на жаре и не со-
бирались никого задерживать. 
«А кого разгонять? Старичков? 
Это к Навальному на суд при-
ходит одна молодежь, вот ее по 
автозакам и таскают»,— рассу-
ждал пенсионер из Сергиева По-
сада. «Давайте кричать „Фашизм 
не пройдет!“» — предложил он. 
«Он уже прошел»,— не согласи-
лись товарищи. И затянули слег-
ка дрожащими голосами: «Вста-
вай, страна огромная, вставай на 
смертный бой!»

Интеллигентная москвичка 
в черной шляпе рассказала „Ъ“, 
что «посмотрела все стримы Пла-
тошкина на YouTube». Раньше 
она работала учительницей ли-
тературы и полностью согласна 
с мнением лидера «Нового соци-

ализма» об «уничтожении обра-
зования в России». Пенсионерка 
призналась, что в 2011 году хо-
дила на Болотную «и даже писа-
ла перед этим завещание». «Но 
Навальный мне не близок. Я со-
ветский человек, нас учили так: 
сначала общественное благо, по-
том твое. А у молодежи все нао-
борот,— сказала она.— Задер-
жаний я не боюсь. Сыновей уже 
вырастила, если придется по-
жертвовать собой ради великой 
цели, я не отступлю».

Рядом пенсионеры окружи-
ли мужчину в байкерской ко-
жанке: «Где Зюганов, почему его 
здесь нет? Зачем он сидит 30 лет 
как собака на сене?» «Мы делаем 
общее дело!» — оправдывался 
перед стариками первый секре-
тарь МПО КПРФ «Советское» Сер-
гей Курганский.

Дискуссии продолжались не-
сколько часов, пока толпа не 
выдохнула восторженное «Ура! 
Победа!» Так сторонники Нико-
лая Платошкина отреагировали 
на приговор: пять лет условно-
го срока и штраф в 700 тыс. руб. 
«Смотри, они плачут»,— удив-
ленно сказал полицейский у ав-
тозака напарнику.

Вышедшего из суда «профес-
сора» бросились обнимать. «У нас 
в стране большинство хороших, 
честных, порядочных людей, 
благодаря вам я на свободе! — 
заявил Николай Платошкин.— 
Мне присудили условный срок, 
но по сравнению с шестью года-
ми реального… Я скажу: только 
вы это сделали. Мы, когда там си-
дели, слышали все это. Я думаю, 

вся страна это слышала. Без вас 
я бы здесь не стоял, меня увез бы 
автозак».

Защита считает дело полити-
ческим, а приговор незаконным. 
Однако его можно восприни-
мать как оправдание «с учетом 
того, что в России оправдатель-
ных приговоров без присяжных 
фактически не бывает», сказал 
„Ъ“ адвокат историка Александр 
Обозов. «Доказательств вины 
в материалах дела нет. А те, что 
следствие считает таковыми, на-
оборот, доказывают невинов-
ность Николая Николаевича»,— 
рассказал „Ъ“ господин Обозов. 
Он предположил, что «власть 
не решилась жестко обходиться 
с Николаем Платошкиным, учи-
тывая его личность и заслуги на 
дипломатическом поприще».

«Видимо, в Платошкине уви-
дели одного из возможных орга-
низаторов массовых протестных 
выступлений, который в опре-
деленный момент мог бы пред-
ставлять угрозу для власти»,— 
считает политолог Константин 
Калачев. Реальный срок «по не 
вполне убедительным для обще-
ственного мнения основаниям», 
по мнению господина Калачева, 
выглядел бы чрезмерным и даже 
жестким. Кроме того, по мнению 
господина Калачева, перед выбо-
рами власти важно не обозлить 
левых, чтобы не способствовать 
их радикализации.

Мария Литвинова, 
Мария Старикова,  
Анна Васильева,  
Кира Дюрягина,  
Александр Черных

Платошкин — друг,  
но истина условна
Вынесен приговор лидеру движения «За новый социализм»

Общая цель и организация одиночных 
пикетов не могут быть безоговорочными 
основаниями для привлечения к ответст-
венности их участников, свидетельствуя 
о скрытой форме единого публичного ме-
роприятия. Такую позицию вчера изло-
жил Конституционный суд (КС), разбирая 
жалобу экоактивистки из Казани Ирины 
Никифоровой. Несмотря на то что реше-
ние правозащитники называют «малень-
кой победой», вопрос с пикетными оче-
редями закрытым они не считают.

Поводом для вынесения постановления 
КС стала жалоба экоактивистки из Казани 
Ирины Никифоровой. Весной прошлого года 
ее привлекли к ответственности за организа-
цию серии одиночных пикетов против стро-
ительства мусоросжигательного завода. Про-
тестующие на протяжении месяца выходили 
к зданию кабмина Татарстана с одним плака-
том. Составлявший протокол полицейский 
посчитал, что, хотя это и были одиночные пи-
кеты, их объединяло единство цели, органи-
зация и территория. Суд привлек Ирину Ни-
кифорову к ответственности за нарушение 
ч. 2 ст. 20.2 КоАП (организация либо прове-
дение публичного мероприятия без подачи 
в установленном порядке уведомления), ре-
шив, что она координировала пикеты, разме-
щая информацию в соцсетях. В жалобе в КС 
экоактивистка отмечала, что серия одиноч-
ных мероприятий в форме пикетной очере-
ди «при отсутствии критерия одновременно-
сти не образует скопления людей», и просила 
проверить на соответствие Конституции ч. 1.1 
ст. 7 закона «О собраниях, митингах, демон-
страциях, шествиях и пикетированиях» (уве-
домление о проведении публичного меро-
приятия) и ч. 2 ст. 20.2 КоАП.

Конституционный суд признал оспарива-
емые нормы не соответствующими Основно-
му закону, но только в той форме, в какой они 
применялись в деле заявительницы. Единст-
во замысла и общая организация одиночных 
пикетов не могут говорить о том, что они яв-
ляются скрытой формой проведения едино-

го публичного мероприятия. КС призывает 
суды учитывать другие обстоятельства: коли-
чество одиночных пикетов, территориаль-
ные границы, временные интервалы, а также 
наступившие последствия. Правила проведе-
ния коллективных акций могут применяться 
для одиночного пикетирования, только «ког-
да совокупность одиночных пикетов выража-
ется вовне в одновременном и, как правило, 
непрерывном участии в ней группы лиц, объ-
ективно требующем принятия необходимых 
обеспечительных мер». Дело Ирины Никифо-
ровой должно быть пересмотрено.

Накануне „Ъ“ сообщал, что полпреды пре-
зидента и Совфеда в КС Александр Коновалов 
и Андрей Клишас не нашли недостатков ни 
в «пикетном» законодательстве, ни в его при-
менении. Ограничение прав заметила лишь 
полпред Госдумы Марина Беспалова, отме-
чая, что растянутые во времени пикеты кол-
лективным публичным мероприятием при-
знать нельзя.

В постановлении КС отметил, что любые 
публичные мероприятия могут носить про-
тестный характер, выраженный «в критике 
как отдельных действий и решений орга-
нов власти и органов местного самоуправле-
ния, так и проводимой ими политики в це-
лом», а потому реагирование государства 
на митинги, демонстрации и пикетирова-
ния «должно быть нейтральным» и нацелен-
ным на обеспечение условий правомерного 
протеста. КС также напомнил о «конституци-
онной обязанности» государства на исполь-
зование всех законных средств «для предо-
твращения любых акций или действий, не 
отвечающих конституционной природе 
права на мирные собрания». 

В конце прошлого года в «пикетное» зако-
нодательство, напомним, внесли изменения, 
которые позволяют квалифицировать пикет-
ную очередь в качестве массового мероприя-
тия. Теперь решать это может суд, исходя из 
обстоятельств конкретного дела. Сейчас КС 
не стал оценивать нововведения, сославшись 
на то, что нормы не подлежат применению 

в деле заявительницы. Юрист Института пра-
ва и публичной политики Вадим Даньшов, 
подготовивший жалобу, говорит, что из-за 
этого проблема с пикетами остается во мно-
гом нерешенной. «Непонятно, соответствует 
ли новая редакция данному постановлению? 
Как соотносится запрет на квалификацию 
одиночных пикетов в качестве единого пу-
бличного мероприятия в том случае, если 
они проводятся в разное время, и норма, по-
зволяющая квалифицировать в качестве еди-
ного мероприятия совокупность пикетов, 
которые проводятся поочередно? На эти во-
просы суд до конца не ответил и, к сожале-
нию, не исследовал новую редакцию»,— го-
ворит юрист. Тем не менее постановление он 
считает «маленькой победой», поскольку из-
ложенные в нем позиции можно использо-
вать в будущих жалобах на нарушение права 
на одиночное пикетирование.

По словам юриста «ОВД-Инфо» Алекса 
Лохмутова, постановление КС станет новым 
поводом для обжалования ряда дел о пике-
тах и очередях: «Например, моего подзащит-
ного осудили за пикетную очередь, хотя до 
него никто не пикетировал два часа и после 
него не выходил еще 30 минут. Этот вопрос 
предстоит еще провести через российские 
суды и КС».

Изменение российского законодатель-
ства о свободе собраний неоднократно рас-
сматривалось и Европейским судом по пра-
вам человека, напоминает Алекс Лохмутов. 
„Ъ“ подробно рассказывал, что ЕСПЧ называ-
ет «системными нарушениями» и как реко-
мендует их устранять. Первая рекомендация 
была дана в 2017 году, когда ЕСПЧ коммуни-
цировал 23 жалобы из РФ на несоблюдение 
прав протестующих. С тех пор Минюст РФ 
и правозащитники ведут ежегодную заочную 
переписку на площадке Комитета министров 
СЕ: правительство отчитывается, что смягча-
ет законы о митингах, правозащитники опро-
вергают отчеты Минюста.

Марина Царева, Санкт-Петербург;  
Мария Старикова

КС выступил с пикетным предложением
Суд растолковал нормы одиночного протеста

Археологи обнаружили новые  
расстрельные ямы на спецполигоне 
НКВД «Коммунарка», где захоронены 
жертвы советских репрессий. Научные 
исследования позволили восстановить 
хронологию появления котлованов — 
и соотнести захоронения со списками 
расстрелянных. Теперь на полигоне пла-
нируют создать полноценное мемори-
альное пространство.

Поисковые работы на полигоне «Ком-
мунарка» велись с 2018 года по инициати-
ве Музея истории ГУЛАГа и при поддержке 
Фонда памяти. Как пояснили „Ъ“ в музее, це-
лью было установить границы захоронений: 
до этого не было известно, где именно нахо-
дятся расстрельные ямы. На первом этапе 
археологам помог разведывательный аэро-
фотоснимок немецких люфтваффе, сделан-
ный 26 августа 1942 года (хранится в Нацио-
нальном архиве США). Благодаря ему были 
обнаружены десятки котлованов в западной 
части «Коммунарки», на правом берегу реки 
Ордынка (см. „Ъ“ от 19 сентября 2018 года). 
Остальную территорию полигона археологи 
обошли самостоятельно. За прошедшее вре-
мя было уточнено количество расстрельных 
ям на западной площадке — их оказалось 87. 
Также был обнаружен еще один кластер кот-
лованов — 47 узких траншей в густом хвой-
ном лесу на левом берегу реки. Таким обра-
зом, на территории «Коммунарки» сейчас 
насчитывается 130 расстрельных ям общей 
площадью 1943 кв. м. Обследование полиго-
на будет продолжено, говорят в музее.

• Напомним, что бывший спецобъект  
НКВД СССР «Коммунарка», расположенный 
на 24-м километре Калужского шоссе,— одно 
из пяти известных мест массовых захороне-
ний жертв советского террора в Москве. Сей-
час здесь находится церковь Святых Новому-
чеников и Исповедников Российских, а так-
же подворье Свято-Екатерининского мона-
стыря. Международное общество «Мемори-
ал» (внесено в реестр иностранных агентов) 
установило по архивам ФСБ, что со 2 сентя-
бря 1937 года по 24 ноября 1941 года на поли-
гоне были захоронены как минимум 6609 че-
ловек. В их числе представители советской 
партийной элиты, дипломаты, военные ат-
таше, советники посольств, контрразведчи-
ки. Дела рассматривались в соответствии с 
постановлением ЦИК СССР от 1 декабря 1934 
года — без адвокатов, без вызова свидетелей и 
без права на обжалование приговора. О спец-
полигоне стало известно в 1991 году. В 1993-
м эксперты архивной службы Федеральной 
службы контрразведки России (позже — ФСБ 
РФ) предположили, что в «Коммунарке» мо-
гут быть захоронены 10–14 тыс. человек.
Археологи пришли к выводу, что первые 

захоронения жертв репрессий были сделаны 
в лесу. «В какой-то момент ограничения на 
размеры котлованов, накладываемые их раз-

мещением в старом густом еловом лесу, ста-
новятся критическими. И место захоронений 
переносится на правый берег реки Ордынка, 
где была старая лесная вырубка»,— пояснил 
„Ъ“ руководитель исследований, археолог 
Михаил Жуковский. Здесь первые ямы поя-
вились на западной части вырубки — тран-
шеи были аналогичны по форме, но раза 
в два больше лесных могил. Затем ямы появ-
ляются на северной части вырубки, а потом 
и в центре. Последние, центральные, могилы 
хорошо видны на снимке люфтваффе.

«Реконструкция последовательности захо-
ронений — это гипотеза, основанная на мето-
де сериации, широко применяемом в архео-
логии. Определить, какая яма была вырыта 
первой, а какая — последней, мы не можем. 
Мы видим лишь общую картину, которая не-
противоречиво учитывает все имеющиеся 
данные»,— отметил господин Жуковский.

Если гипотеза верна, то можно предпо-
ложить, кто именно был похоронен в лесу. 
«Первые расстрелы здесь начались в сентя-
бре 1937 года. Тогда были захоронены быв-
шие партийные сотрудники, а также сотруд-
ники ОГПУ-НКВД и их семей»,— рассказал 
„Ъ“ Илья Удовенко, старший научный со-
трудник Музея истории ГУЛАГа. Тогда, в част-
ности, были убиты редактор «Издательско-
го товарищества иностранных рабочих 
в СССР» Эрих Альберт-Такэ, начальник отде-
ления иностранного отдела ГУГБ НКВД СССР, 
майор госбезопасности Яков Бодеско-Миха-
ли, председатель Всесоюзного объединения 
«Совмонгтувторг» Наркомата внешней тор-
говли СССР Станислав Мессинг, начальник 
УНКВД по Саратовской области, комиссар 
госбезопасности 2-го ранга Роман Пиляр.

А вот тех, кто был отправлен на расстрел 
в 1940–1941 годах, с высокой вероятностью 
привозили на вырубку на правом берегу Ор-
дынки. Например, в 1941 году была расстре-
ляна и захоронена в «Коммунарке» большая 
часть правительства Монголии, а также ряд 
политиков и военных из Латвии. «Нам еще 
предстоит работа по систематизации списка 
расстрелянных и его соотнесение с обнару-
женными ямами»,— пояснил директор Му-
зея истории ГУЛАГа, руководитель Фонда па-
мяти Роман Романов.

Сейчас на полигоне открылся информа-
ционный центр с базой данных на 6609 чело-
век, собранной «Мемориалом». Разработаны 
экскурсионные маршруты, в планах — об-
устройство территории. «РПЦ заинтересова-
на в том, чтобы эта территория превратилась 
в современное мемориальное пространство. 
В 2018 году мы самостоятельно проложили 
тропы к местам массовых захоронений, но 
дальше хотим спроектировать всю террито-
рию целиком. Мы общаемся с архитектур-
ными бюро, изучаем их предложения»,— 
сказал господин Романов.

Анастасия Курилова

Исторически  
доказанный метод
На спецполигоне «Коммунарка»  
обнаружены новые захоронения

Госдума разрешила при проектирова-
нии дорог, развязок, эстакад и зданий 
не разрабатывать проекты организа-
ции дорожного движения. У проектиров-
щиков, таким образом, больше не бу-
дет обязанности заранее просчитывать, 
где и как будут установлены знаки, раз-
метка, камеры и светофоры. Документ 
подготовлен Минтрансом по поручению 
президента Владимира Путина — ведом-
ство намерено таким образом ускорить 
темпы сдачи новых трасс. Однако опро-
шенные „Ъ“ эксперты уверены, что ини-
циатива способна заметно ухудшить ка-
чество дорожного движения.

Принятыми вчера поправками Госду-
ма исключила из закона «Об организации 
дорожного движения» норму, согласно ко-
торой при разработке проектной доку-
ментации на «объекты капитального стро-
ительства» (дороги, развязки, эстакады, 
здания и прочее) больше не потребуется раз-
рабатывать проекты организации дорожно-
го движения (ПОДД; включают схемы рас-
становки знаков, разметки, светофоров, 
барьерного ограждения, камер). Инициати-
ва, следует из пояснительной записки, на-
правлена «на оптимизацию процедур в сфе-
ре строительства» и «сокращение сроков 
согласования документации и сроков полу-
чения разрешений на строительство».

В 2019 году с такой идеей выступил гу-
бернатор Курской области Роман Старовойт 
(экс-глава Росавтодора) на заседании Госсо-
вета по вопросам развития сети автодорог 
и обеспечения безопасности движения. По 
итогам Госсовета президент Владимир Пу-
тин дал поручение правительству подгото-
вить соответствующий законопроект, до-
кумент разработал Минтранс. В Госдуму 
поправки внесли в июле 2020 года, в первом 
чтении приняли в ноябре того же года.

Выступая в парламенте в ходе обсуждения 
законопроекта в первом чтении, заместитель 
министра транспорта Дмитрий Зверев пояс-
нял: к моменту начала застройки или вво-
да объекта в эксплуатацию разработанный 
ПОДД обычно уже устаревает. Из выступле-
ния чиновника также следовало, что исклю-
чение коснется и строительства зданий: за-

стройщику не надо будет думать заранее про 
парковки во дворе, выезд на проезжую часть 
и разметку. ПОДД будет обязательно разрабо-
тан потом, без него движение не пустят, по-
ясняли в Минтрансе, за это будут отвечать 
«уполномоченные в сфере организации до-
рожного движения» организации (в Москве, 
к примеру, это ЦОДД, на федеральных доро-
гах Росавтодор или госкомпания «Автодор»).

Принятие законопроекта может привес-
ти к тому, что дорогу построят с такими «гео-
метрическими параметрами», что безопасно 
организовать движение будет невозможно, 
при этом появятся пробки, с которыми ни-
чего нельзя поделать, опасается член пре-
зидиума межрегиональной общественной 
организации «Координационный совет по 
организации дорожного движения» Евгений 
Литвин. «К примеру, нужно установить опо-
ры под знаки, табло или камеры на мосту, но 
как это сделать, если конструктивно они не 
были предусмотрены проектом?» — недоуме-
вает эксперт. Без согласованного ПОДД про-
езжая часть может оказаться гораздо уже, чем 
нужно, приводит другой пример член Об-
щественного совета при минтрансе Москов-
ской области Андрей Мухортиков: «В итоге 
не будет обеспечена пропускная способность 
и безопасность движения. Сэкономят время, 
но выяснится, что потраченные миллиарды 
использованы неэффективно». Он называет 
схемы расстановки разметки, знаков, режим 
работы светофоров не просто ключевой ча-
стью проекта строительства дороги, а бази-
сом, вокруг которого он должен быть сфор-
мирован. Господин Мухортиков оценивает 
затраты всего в 1–2% от сметы проекта. «Вме-
сто того чтобы наращивать компетенцию 
проектировщиков, предлагается сначала по-
строить, а потом придумывать, как грамотно 
все организовать. Это ставит телегу впереди 
лошади»,— резюмирует эксперт. Законопро-
ект может обернуться еще большими трата-
ми, когда надо будет потом исправлять допу-
щенные ошибки, отмечает Евгений Литвин. 
«Денег в регионах на реализацию ПОДДов, 
как правило, нет, и непонятно, за чей счет эти 
работы будут выполняться»,— говорит он.

В Минтрансе на запрос „Ъ“ не ответили.
Иван Буранов

В дорожное движение 
внесли немного экспромта
Госдума увеличивает темп строительства 
трасс за счет экономии на проектировании

Сторонники  
пожимали руку 
Николаю Платошкину  
как победителю 
ФОТО МАКСИМА ПОЛЯКОВА
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Испытание на блочность
Как Сергей Лавров продвигал в Таджикистане российские интеграционные проекты

Глава МИД РФ Сергей Лавров посетил 
Душанбе с двойной миссией. Во-первых, 
он сверил позиции с коллегами по кури-
руемому Москвой военно-политическо-
му блоку (Организации договора о кол-
лективной безопасности, ОДКБ), итогом 
чего стало отклонение запроса  Армении 
о вмешательстве объединения в ее кон-
фликт с Азербайджаном. Во-вторых, 
 обсудил намеченный на сентябрь визит 
в Таджикистан президента РФ Владими-
ра Путина. В ходе контактов по двусто-
ронней линии он, по данным „Ъ“, напом-
нил таджикской стороне о том, какую 
выгоду она могла бы получить от участия 
в еще одном продвигаемом Россией ин-
теграционном проекте — Евразийском 
экономическом союзе (ЕАЭС). 

Комиссия вместо  
военной помощи
Одной из двух целей визита Сергея Лаврова 
в Душанбе было заседание министров ино-
странных дел ОДКБ (в организацию помимо 
России входят Армения, Белоруссия, Казахс-
тан, Киргизия и Таджикистан). Переговоры 
обещали быть непростыми: накануне влас-
ти Армении потребовали задействовать ме-
ханизм совместного реагирования ОДКБ, 
подразумевающий помимо консультаций 
и принятие конкретных мер по устранению 
угрозы одному из членов блока. 

Поводом для обращения Еревана в ОДКБ 
послужил недавний инцидент на армя-
но-азербайджанской границе. Власти Ар-
мении объявили, что азербайджанские во-
енные «под предлогом уточнения границ» 
проникли на их территорию в районе Чер-
ного озера на границе с Сюникской обла-
стью. Аналогичные инциденты якобы про-
изошли и на двух других участках границы. 
В Баку, в свою очередь, заявили, что «пере-
движение азербайджанских войск проис-
ходило на позициях, принадлежащих Азер-
байджану». 

Обострения, однако, в итоге удалось из-
бежать: стороны согласились на перего-

воры при участии российских погранич-
ников. Но в Ереване исходом инцидента 
не удовлетворены, поскольку, как говорят 
в Минобороны Армении, часть азербайд-
жанских военных так и не покинули тер-
риторию их страны. При этом ранее ар-
мянские власти от ОДКБ коллективных 
действий не требовали, хотя в ходе пере-
стрелок с Азербайджаном не раз страдала 
и их международно признанная террито-
рия (а не только Нагорный Карабах, кото-
рый, согласно международному праву, от-
носится к Азербайджану). 

Президент Азербайджана Ильхам Али-
ев назвал обращение Армении к ОДКБ по 
поводу приграничного инцидента «совер-
шенно необоснованной попыткой интер-
национализации вопроса». По его словам, 
ситуация на границе сейчас стабильная, 
переговоры продолжаются. Действия сво-
их военных он объяснил необходимостью 
«уточнения границы» с Арменией и обви-
нил Ереван в том, что там «неадекватно от-
реагировали на этот процесс». 

В этой связи перед Россией возникла не-
простая задача. С одной стороны, ей надо 
приободрить Армению, тем более что там 
скоро парламентские выборы и власти край-
не нуждаются в демонстрации солидарно-
сти союзников. С другой стороны, ей нельзя 
допустить втягивания ОДКБ в армяно-азер-
байджанский конфликт, но надо обставить 
все так, чтобы имидж военно-политического 
блока не пострадал от уже второго отклонен-
ного запроса одного из его членов о помощи. 

Первыми, напомним, к ОДКБ в 2010 году 
обратились власти Киргизии, призвав Рос-
сию и союзников вмешаться в межнаци-
ональный конфликт на юге их страны. 
Однако в Москве тогда заявили, что это вну-
треннее дело Киргизии и о внешней угрозе 
речь не идет. 

По итогам переговоров в Душанбе ар-
мянскому запросу тоже хода не дали. Парт-
неры Еревана по ОДКБ, по словам собесед-
ника „Ъ“, знакомого с ходом переговоров, 
сочли, что в случае с инцидентом близ Чер-

ного озера речь не идет о «возникновении 
угрозы безопасности, стабильности, терри-
ториальной целостности и суверенитету» 
Армении. А это именно те условия, при ко-
торых может быть задействована 2-я статья 
Договора о коллективной безопасности. 

В ходе пресс-конференции Сергей Лав-
ров пояснил, что инцидент возник из-за 
отсутствия международно-правового 
оформления армяно-азербайджанской 
границы. И рассказал, что предложила Мо-
сква вместо коллективного ответа ОДКБ: 
«По предварительной договоренности со 
сторонами Россия предложила оказать со-
действие в проведении делимитации и де-
маркации границ и выступила с инициа-
тивой о создании с этой целью совместной 
армяно-азербайджанской комиссии, в ко-
торой Россия могла бы участвовать в каче-
стве консультанта или посредника». 

Пограничное состояние
Между тем обращение Армении в ОДКБ не 
единственное испытание для блока. Недав-
но между двумя его членами — Таджикиста-
ном и Киргизией — обострился давний тер-
риториальный спор, и на сей раз без жертв 
не обошлось: в ходе вооруженных столкно-
вений погибло более 50 человек, преимуще-
ственно мирные жители. 

Москва, которой не нужна ни горячая точ-
ка в Ферганской долине, ни конфликт меж-
ду двумя членами ОДКБ, поспешила ока-
зать содействие сторонам в стабилизации 
ситуации. Военные и техника были отведе-
ны от границы, власти Таджикистана и Кир-
гизии договорились ускорить процесс де-
лимитации и ее демаркации. У России есть 
опыт проведения таких работ на непростых 
участках по границе с Китаем и Казахстаном, 
и она готова делиться им с партнерами. 

И хотя причина конфликта между дву-
мя членами ОДКБ пока не устранена, с точ-
ки зрения продвигаемой Россией региональ-
ной интеграции в сфере безопасности важно, 
что на деятельности блока эта история не 
слишком сказалась. Показателем этого стало 

в том числе участие в мероприятиях в Душан-
бе киргизского министра иностранных дел. 

Еще одно испытание, вероятно, ждет 
ОДКБ в будущем: в организации не исклю-
чают серьезного обострения обстановки 
в Афганистане по мере объявленного вы-
вода оттуда американского контингента. 
В ходе пресс-конференции в Душанбе Сер-
гей Лавров выразил озабоченность в связи 
с «активизацией боевиков международных 
террористических организаций в северных 
провинциях Афганистана». 

Россия предпринимает шаги по укре-
плению обороноспособности централь-
ноазиатских членов ОДКБ, включая, 
конечно, Таджикистан, чья граница с Афга-
нистаном составляет 1200 км. На это, в част-
ности, направлено недавнее поручение 
президента РФ Владимира Путина со-
здать объединенную региональную сис-
тему противовоздушной обороны России 
и Таджикистана. О других мерах рассказал 
в Душанбе Сергей Лавров: «Готовы оказывать 
Таджикистану всю необходимую помощь 
в деле борьбы с терроризмом, экстремизмом 
и незаконным оборотом наркотиков. У нас 
общее мнение о том, что существенным фак-
тором стабильности и безопасности в регио-
не Центральной Азии является 201-я россий-
ская военная база в Таджикистане. Также мы 
обсудили шаги, которые предпринимаются 
по укреплению таджикско-афганской гра-
ницы как в контексте деятельности ОДКБ, 
так и по двусторонней линии. Рассчитыва-
ем подписать межправсоглашение, в соот-
ветствии с которым мы окажем финансовое 
содействие в сооружении современной по-
гранзаставы на одном из участков таджик-
ско-афганской границы». 

В то же время Москва стремится не допу-
стить сценария, при котором уходящие из 
Афганистана американские силы закрепят-
ся в странах Центральной Азии. О том, что 
США заинтересованы в создании на терри-
тории Таджикистана и Узбекистана военных 
баз, недавно со ссылкой на информирован-
ные источники сообщила газета The Wall 

Street Journal. По информации „Ъ“, власти 
РФ уже предупредили страны региона, что 
США не столько заинтересованы в сохране-
нии контроля над ситуацией в Афганистане, 
сколько стремятся использовать Централь-
ную Азию как плацдарм для сдерживания 
России, Китая и Ирана. 

Пять считаем, один в уме
В ходе двусторонних контактов с таджик-
ской стороной Сергей Лавров обсудил на-
меченный на вторую половину сентября 
официальный визит Владимира Путина 
в Душанбе. К подписанию на мероприятии 
готовится около 40 документов, нацелен-
ных на укрепление связей между Россией 
и Таджикистаном. Между тем Москва заин-
тересована в том, чтобы Душанбе активнее 
участвовал и в процессах многосторонней 
экономической интеграции на постсовет-
ском пространстве: Таджикистан — един-
ственный член ОДКБ, не участвующий 
в ЕАЭС. 

Таджикские власти пока только оцени-
вают плюсы и минусы от присоединения 
к ЕАЭС, но уже дважды принимали участие 
в мероприятиях высокого уровня по линии 
союза. В 2019 году президент Эмомали Рах-
мон побывал в Нур-Султане на юбилейном 
саммите ЕАЭС, а недавно премьер-министр 
Кохир Расулзода принял участие во встрече 
глав правительств объединения в Казани. 

И хотя из-за последствий пандемии ко-
ронавируса товарооборот внутри ЕАЭС не-
сколько снизился и сильно пострадала мо-
бильность трудовых мигрантов (см. „Ъ“ от 
29 апреля), Таджикистану ЕАЭС сулит ряд 
важных преимуществ, о чем, по информа-
ции „Ъ“, в ходе контактов в Душанбе напом-
нил Сергей Лавров. Среди прочего это отсут-
ствие необходимости трудовым мигрантам 
из стран—членов объединения получать 
патент на работу в России, более интенсив-
ное восстановление прерванного авиасооб-
щения и льготный доступ товаров на рынки 
стран-партнеров. 

Елена Черненко, Душанбе

Президент Турции стал святее папы римского
Реджеп Тайип Эрдоган возглавил борьбу за Палестину

США обвинили президента Турции 
 Реджепа Тайипа Эрдогана в антисеми-
тизме. На фоне войны между Израилем 
и палестинскими движениями в секто-
ре Газа турецкий лидер показал себя 
самым ярым защитником палестин-
цев, выступив с резкими  заявлениями 
в адрес Израиля, а также поддержи-
вающих его США и европейских стран. 
 Почти никто из арабских лидеров, вклю-
чая самих палестинцев, столь эмоцио-
нальных заявлений себе не  позволил.

«США категорически осуждают недав-
ние антисемитские комментарии прези-
дента Эрдогана относительно еврейско-
го народа, мы находим эти комментарии 
отвратительными»,— заявил официаль-
ный представитель Госдепартамента США 
Нед Прайс. Он призвал господина Эрдога-
на и других турецких политиков «воздер-
живаться от разжигающих рознь заявле-
ний, которые могут стать катализатором 
дальнейшего насилия» и присоединиться 
к США в работе над тем, чтобы покончить 
с конфликтом на Ближнем Востоке. После 
этого пресс-секретарь правящей в Турции 
Партии справедливости и развития Омер 
Челик написал в Twitter: «Обвинять наше-
го президента в антисемитизме нелогично, 
и это неправильный подход. Это ложь о на-
шем президенте».

С момента начала военного конфликта 
между палестинскими движениями и Изра-
илем Реджеп Тайип Эрдоган уже не раз вы-
сказывался в поддержку палестинцев и даже 
предложил отправить в регион для их защи-
ты миротворческие силы. Напомним, что 10 
мая движения «Хамас» и «Исламский джи-
хад» начали обстрел израильской террито-
рии, Израиль ответил ударами по сектору 
Газа, откуда запускаются ракеты. В результа 
те конфликта в Газе уже погибло по мень-

шей мере 227 палестинцев, из них 64 ребен-
ка. В Израиле жертвами ракетных ударов 
стали 12 человек, в том числе двое детей.

На этой неделе Реджеп Тайип Эрдоган на-
звал Израиль «террористическим государ-
ством». «Вы (Израиль.— „Ъ“) применяете 
непропорциональную силу и сбрасываете 
бомбы на Газу с помощью своих боевых са-
молетов. Есть ли в Газе военные самолеты? 
Нет. А у вас их бесчисленное множество»,— 
сказал он. По мнению президента, «призна-
ние Иерусалима столицей Израиля Соеди-
ненными Штатами, а вслед за ними и рядом 

других стран, усилило аппетит этого смер-
тоносного государства к пролитию крови».

Признание Иерусалима столицей Изра-
иля было сделано президентом США До-
нальдом Трампом, тогда же Вашингтон 
отказался от контактов с палестинцами. По-
сле смены президентской администрации 
США попытались скорректировать свой 
курс, в том числе возобновили диалог с па-
лестинским руководством в Рамалле, но их 
поддержка Израиля осталась неизменной. 
Так, на этой неделе американские СМИ со-
общили, что администрация Джо Байде-
на одобрила продажу Израилю высокоточ-
ного оружия на сумму $735 млн. Решение 
было принято еще до войны в Газе — 5 мая, 
но Реджеп Тайип Эрдоган все равно вос-
пользовался поводом, чтобы обрушиться 

с критикой на своего коллегу. «Господин 
Байден, вы встали на сторону армян в во-
просе так называемого геноцида армян. 
Теперь, к сожалению, вы своими окровав-
ленными руками пишете историю этих 
событий, связанных с серьезными непро-
порциональными нападениями на Газу, ко-
торые привели к мученической смерти со-
тен тысяч людей»,— сказал он. 

Досталось от турецкого лидера и руко-
водству Австрии, которое он в буквальном 
смысле «проклял» за поднятие флага Из-
раиля над резиденцией канцлера. «Под-
нять флаг террористического государства 
над официальным зданием — значит жить 
под проекцией терроризма. Похоже, что ав-
стрийское государство пытается заставить 
мусульман заплатить за геноцид, которому 
оно подвергло евреев»,— сказал господин 
Эрдоган. Возмутило поднятие флага и Иран, 
чей глава МИДа Мохаммад Джавад Зариф от-
казался от визита в Вену. Но сделал он это 
максимально корректно. Критиковали Из-
раиль и арабские лидеры, однако прези-
дент Эрдоган превзошел всех, не забыв уко-
лоть также США и Европу.

Президент Эрдоган считает, что он пра-
ктически единственный, кто бьет тревогу 
в связи с конфликтом в Газе. Именно Ан-
кара стала инициатором созыва в конце 
прошлой недели внеочередного заседания 
исполкома Организации исламского со-
трудничества на уровне глав МИДов. Кроме 
того, президент Эрдоган обсудил ситуацию 
на Ближнем Востоке в телефонном разгово-
ре с папой римским Франциском, заявив, 
что «адресатами израильских атак являются 
не только палестинцы, но все мусульмане, 
христиане и все человечество». «Я сказал, 
что против Израиля должно объединиться 
все человечество и что Совбез ООН не по-
казал необходимую ответственность»,— со-

общил сам господин Эрдоган подробности 
своего разговора с папой Франциском. 

«Тема Палестины в Турции всегда ак-
туальна, тем более что правящая Партия 
справедливости и развития — проислам-
ская. Хотя эту тему поддерживает даже 
светская Республиканская народная пар-
тия. Надо учитывать, что Турцию действи-
тельно волнует статус Иерусалима. Кроме 
того, есть конкуренция за региональное 
лидерство с Израилем»,— сказал „Ъ“ про-
фессор университета Сютчу Имам в городе 
Кахраманмараш Тогрул Исмаил. При этом 
эксперт отметил, что поддержку президен-
та Эрдогана нельзя назвать фанатичной — 
скорее она просто более заметна на фоне 
пассивности других государств. 

Научный сотрудник Центра ближне-
восточных стратегических исследований 
(ORSAM) в Анкаре Ойтун Орхан в беседе 
с „Ъ“ также отметил, что Турция выглядит 
«чемпионом мира» по критике Израиля. Он 
связывает это как со стремлением Турции 
занять место лидера исламского мира, так 
и с идеологической близостью Партии спра-
ведливости и развития с «Хамасом». «Турция 
имеет тесные отношения с движением „Бра-
тья-мусульмане“ (запрещено в РФ.— „Ъ“), 
а „Хамас“ его ответвление»,— напомнил экс-
перт. Однако, по мнению господина Орхана, 
сделать что-то, кроме громких заявлений, 
Анкара не может. «Турция практически оди-
нока в своих усилиях»,— сказал Ойтун Ор-
хан. Он также добавил, что Анкара и сама не 
хочет слишком сильно портить отношения 
с Израилем, так как рассчитывает подписать 
с ним договор о Восточном Средиземномо-
рье. Это имеет ключевое значение с точки 
зрения амбиций Анкары, касающихся газо-
вых месторождений у берегов Кипра.

Марианна Беленькая,  
Кирилл Кривошеев

Дональду Трампу шьют уголовку
Прокуратура Нью-Йорка заинтересовалась налоговыми делами бывшего президента США

К организации бывшего президента 
США Дональда Трампа появились пре-
тензии уголовного толка: прокуроры 
штата Нью-Йорк заподозрили ее в по-
пытках обойти налоговое законодатель-
ство. По сообщениям американских 
СМИ, полиция штата Флорида, где сей-
час находится господин Трамп, гото-
вится принять запрос о его экстради-
ции в Нью-Йорк.

«Расследование более не носит исклю-
чительно гражданский характер. Мы вме-
сте с окружным прокурором Манхэтте-
на активно изучаем Trump Organization 
с точки зрения уголовного законодатель-
ства. Дополнительных комментариев у нас 
нет» — так пресс-служба генпрокурора шта-
та Нью-Йорк прокомментировала ход рас-
следования. Отдельно подчеркивалось, что 
производство по гражданским делам будет 
продолжено.

Следователи хотят узнать, правда ли ком-
пания экс-президента вводила в заблужде-
ние страховщиков и кредиторов, завышая 

стоимость активов, и налоговиков, соот-
ветственно эту стоимость занижая. Напом-
ним, что Trump Organization — это группа 
примерно из 500 компаний, единственным 
или основным владельцем которых являет-
ся бывший президент США.

Примечательно, что генпрокурор штата 
Нью-Йорк Летиша Джеймс во время своей 
предвыборной кампании обещала всесто-
ронне исследовать деятельность Дональда 
Трампа. «Я участвую в выборах генпрокуро-
ра, потому что никогда не испугаюсь бро-
сить вызов этому незаконному президенту, 
если речь идет о наших фундаментальных 
правах»,— обещала избирателям госпожа 
Джеймс, первая в истории афроамериканка 
на этом посту.

Обещание было выполнено: она оспо-
рила включение в перепись населения во-
проса о наличии гражданства, попросила 
законодателей отменить уловку, позволяв-
шую президенту своим помилованием из-
бежать преследования на уровне штата, 
и закончила процесс расформирования 

организации Trump Foundation. Она так-
же через суд вынудила сына экс-президен-
та Эрика Трампа, который руководил теку-
щей деятельностью Trump Organization, 
дать показания под присягой, и заставила 
адвокатов Дональда Трампа предоставить 
прокуратуре финансовые документы ком-
пании. Показания дал и финансовый ди-
ректор Trump Organization.

Поводом для расследования стали откро-
вения бывшего адвоката Дональда Трам-
па — Майкла Коэна. Он еще в 2019 году, 
выступая под присягой перед Конгрессом, 
заявил, что ежегодные финансовые отче-
ты господина Трампа были искажены, что-
бы получать выгодные предложения от кре-
диторов и страховщиков, а также снизить 
объем выплачиваемых налогов. Господин 
Коэн открыто обвинил бывшего начальни-
ка в мошенничестве. Как удалось выяснить 
газете The New York Times, Дональд Трамп 
в 2017 году, например, заплатил всего $750 
налогов, получив при этом существенные 
налоговые компенсации.

Госпожа Джеймс, как было указано в за-
явлении Генпрокуратуры, ведет расследо-
вание совместно с окружным прокурором 
Манхэттена Сайрусом Вэнсом: его коман-
де удалось через суд получить доступ к на-
логовой отчетности президента за восемь 
лет по делу о предполагаемом мошенниче-
стве. Сам господин Трамп неоднократно на-
зывал расследования демократов Джеймс 
и Вэнса «охотой на ведьм», однако послед-
ние новости о переходе расследования 
в уголовную плоскость пока не проком-
ментировал.

Как удалось выяснить изданию Politico, 
полиция в округе Палм-Бич (штат Флори-
да), где находится имение Дональда Трам-
па Мар-а-Лаго и где больше всего времени 
проводит сам бывший президент, готовит-
ся к предъявлению господином Вэнсом об-
винительного заключения и просьбы об 
экстрадиции. Законы штата о соответствую-
щей процедуре позволяют вмешаться в нее 
губернатору, «верному трамповцу» Рону Де-
сантису. Он может начать расследование 

о целесообразности выдачи жителя штата 
властям другого штата и в теории не подчи-
ниться такому требованию.

Тем не менее летом, спасаясь от флорид-
ской жары, Дональд Трамп по обычаю может 
переехать в Бедминстер (штат Нью-Джерси), 
где правовая ситуация иная. Закон там схо-
жий с флоридским, однако на должность гу-
бернатора там избран демократ Фил Мерфи, 
который вряд ли станет препятствовать вы-
даче подозреваемого, пусть и столь извест-
ного. Несколько дней назад, еще до извес-
тия об уголовных перспективах Дональда 
Трампа, стало известно, что он покинул Фло-
риду и направился в Нью-Джерси.

Помимо расследований в Нью-Йорке До-
нальд Трамп также находится под следстви-
ем в штате Джорджия и округе Колумбия за 
его возможные попытки отменить резуль-
таты выборов 2020 года. Против него также 
поданы несколько десятков исков — напри-
мер, о взыскании компенсаций после штур-
ма Капитолия 6 января.

Алексей Наумов

Президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган взял на себя 
роль главного защитника 
палестинского народа   
ФОТО REUTERS
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Nikkei 225 28044,45 (–362,39)
РТС 1552,91 (–21,41)
FTSE 100 6950,2 (–84,04)

DAX 30* 15113,56 (–273,02)
DJIA* 33795,20 (–265,46)
NASDAQ Composite* 13238,714 (–64,922)

*На 20:33.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.05.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20.05.21
Австралийский доллар 57,1224
Английский фунт 104,4678
Белорусский рубль 14,0043
Датская крона* 12,1027

Доллар США 73,6778
Евро 90,1006
Индийская рупия** 10,0691
Казахский тенге** 17,2162

Канадский доллар 60,9461
Китайский юань* 11,4449
Норвежская крона* 89,0463
СДР 106,4003

Сингапурский доллар 55,3261
Новая турецкая лира 87,7336
Украинская гривна* 26,8848
Шведская крона* 88,6339

Швейцарский франк 81,7824
Японская иена** 67,5478
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

В импортозамещении нашли лазейку
Требования по квотам на закупки отечественной электроники  
могут расширить на ее аренду

Российские производители вы-
числительной техники и элек-
троники просят ввести квоты 
на аренду IT-оборудования гос-
структурами. Сейчас некото-
рые госзаказчики предпочи-
тают не закупать необходимое 
оборудование, например ком-
пьютеры, а арендовать так на-
зываемые рабочие места по 
сервисным договорам. Меха-
низм позволяет им обходить 
требования импортозамеще-
ния. Пока, по оценкам интегра-
торов, лазейкой пользуются по-
рядка 7% заказчиков, но доля 
растет. Если не принять меры, 
полагают эксперты, объем гос-
закупок по квотам российского 
оборудования будет падать.

Консорциумы «Вычислительная 
техника» (ВТ), «Телекоммуникаци-
онные технологии», «Медицинская 
техника» и «Аппаратно-программ-
ные комплексы и системы управ-
ления ТЭК» направили в Совет фе-
дерации и Минпромторг 25 апреля 
проекты изменений в законода-
тельство, предложив правительст-
ву распространить минимальную 
обязательную долю закупок оте-
чественной продукции на сервис-
ные договоры. В Минпромторге 
„Ъ“ сообщили, что поддерживают 
 инициативу.

Речь идет о договорах, например, 
на предоставление клиентских ра-

бочих мест, когда заказчику переда-
ется во владение и пользование но-
утбук, моноблок, печатная техника, 
пояснила „Ъ“ гендиректор консор-
циума ВТ (объединяет российских 

производителей «Аквариус», Depo, 
Kraftway, «Купол», «Булат» и других) 
Светлана Легостаева: «Предлагае-
мая мера способствует реализации 
норм о квотировании закупок рос-

сийской продукции, помогая добро-
совестным заказчикам их выпол-
нить и не оставляя обходных путей 
для тех, кто пытается уклоняться».

• В конце июля 2020 года Влади-
мир Путин подписал закон об обяза-
тельных квотах на приобретение 
российской продукции госзаказчи-
ками. С 1 января вступило в силу по-
становление правительства, ко-
торое утвердило квоты на закупки 
107 видов товаров на 2021–2023 го-
ды. В перечень вошли, в частности, 
медтехника и медицинское обору-
дование, промышленная продукция 
и радиоэлектроника. Размер квот 
установлен от 1% до 95% от годового 
объема закупок. При закупках элек-
троники госзаказчики должны вы-
бирать продукцию из специального 
реестра Минпромторга.
Госзаказчики используют сервис-

ные договоры, чтобы выйти из-под 
регулирования, обязывающего их 
использовать отечественное обо-
рудование, подтверждает испол-
нительный директор Ассоциации 
российских разработчиков и про-
изводителей электроники Иван 
Покровский: «Консорциумы пред-
лагают прикрыть эту лазейку, рас-
пространив требования по квотам 
на отечественное оборудование 
и на сервисные контракты».

Госкомпании закупают 600 тыс. 
персональных компьютеров 
и 80 тыс. серверов в год, из них по-

ловина приходится на квотируемое 
оборудование, уточняет эксперт. На 
этот объем, по его мнению, могут 
претендовать российские произво-
дители. «Если не прикрыть эту ла-
зейку с сервисными договорами, то 
из года в год объем закупаемого по 
квотам оборудования госзаказчика-
ми будет уменьшаться»,— предупре-
ждает господин Покровский.

В 2020 году по закону 44-ФЗ 
(для государственных и муници-
пальных нужд) власти закупились 
софтом, лицензиями, железом и пе-
риферией на 245 млрд руб., а по за-
кону 223-ФЗ (закупки госкомпани-
ями, естественными монополиями 
т. д.) — на 334 млрд руб., сообщало 
в феврале издание Cnews cо ссыл-
кой на данные АО «ТЭК-Торг».

Сервисные договоры сейчас ис-
пользуются только для организа-
ции 5–7% рабочих мест в госсекторе, 
уточнил руководитель направле-
ния аналитики и отраслевого кон-
салтинга Softline Юрий Цой. По его 
мнению, в ближайшем будущем 
доля будет расти. Этому, поясняет 
Юрий Цой, будут способствовать 
принятые в феврале новые регуля-
торные изменения, разрешающие 
заключать госконтракты жизнен-
ного цикла при создании и эксплу-
атации информационных систем, 
центров обработки данных и про-
граммно-аппаратных комплексов.

Анастасия Гаврилюк
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На днях платежная система Diners 
Club (DC) сообщила клиентам, что все 
зарубежные операции с использова-
нием ее карт, выпущенных в РФ, бу-
дут приостановлены до тех пор, пока 
DC не зарегистрируется в качестве 
иностранной платежной системы 
(ИПС), а также не найдет локальный 
операционно-процессинговый кли-
ринговый центр. По сути — на нео-
пределенный срок. Поиском партне-
ра и регистрацией система занялась 
в апреле (см. „Ъ“ от 16 апреля). По за-
кону на это отведен месяц, но процесс 
затянулся.

Такая нерасторопность сама по 
себе неожиданна, но на этом стран-
ности не заканчиваются. Как следу-
ет из сообщения на сайте платежной 

системы, теперь ее карты, выпущен-
ные на территории РФ, будут ло-
кальными, то есть пользоваться ими 
можно будет лишь в сети (банкомат-
ной и эквайринговой) единственно-
го партнера системы в РФ — банка 
«Русский стандарт». И это с учетом 
того, что Банк России однозначно 
дал понять еще месяц назад, что, 
если ИПС не зарегистрирована в ре-
естре регулятора, для российских 
банков установлен запрет на учас-
тие в таких системах.

Впрочем, в «Русском стандарте» ру-
ководствуются, похоже, собственной 
логикой. «Операции покупок, снятия 
наличных и переводов на террито-
рии РФ проводятся внутри сети бан-
ка, без обращения к платежной си-
стеме Diners Club»,— поясняют там. 
Является ли банк по-прежнему участ-
ником системы Diners Club, в нем не 
указали, как и не пояснили, почему 
считают возможным продолжать об-
служивать карты DC, несмотря на 
фактически прямой запрет ЦБ. 

Участников платежного рынка та-
кая позиция удивляет. Карты выпу-
щены DC — об этом свидетельствует 
и знак платежной системы на кар-
те, и несколько рядов цифр в ее но-
мере (у каждой платежной системы 
свои.— „Ъ“). Тот факт, что операции 
проходят в сети единственного бан-
ка, делает их фактически невидимы-
ми для регулятора, возможно, расчет 
был на это, говорит один из собесед-
ников „Ъ“. Но прямое заявление бан-
ка о продолжении обслуживания 
карт делает такую стратегию бессмы-
сленной, очевидно, что такое заявле-
ние привлечет внимание ЦБ, уверен 
другой участник платежного рынка.

Разрешить загадку мог бы ЦБ, но 
там, как известно, «не комментиру-
ют действующие банки». Время по-
кажет, сходятся во мнении собесед-
ники „Ъ“, закроет ли регулятор глаза 
на такое своеобразное сотрудниче-
ство DC и «Русского стандарта» или 
прекратит эту практику. В последнем 
случае банку грозит как минимум 
штраф. И хотя «риск — дело благо-
родное», в данном случае есть ощу-
щение, что он напрасный: сложно 
представить себе держателя недеше-
вой в обслуживании карты DC, кото-
рый захочет пользоваться ею исклю-
чительно на российском рынке.

Карты для путешест-
венников Diners Club 
станут на неопреде-
ленный срок исключи-
тельно локальными. 
Обслуживать их,  
несмотря на риски 
проблем с ЦБ, готов 
«Русский стандарт»

Бензин разлился на праздники
Топливо дорожает в сезон отпусков

На фоне увеличения спроса 
в праздники и ожидаемых пла-
новых ремонтов на НПЗ бир-
жевые цены на бензин возоб-
новили рост. Так, стоимость 
Аи-95 преодолела максимум 
этого года на СПбМТСБ, превы-
сив 57 тыс. руб. за тонну, хотя 
с 1 мая вступил в силу скоррек-
тированный демпфер, кото-
рый призван сдерживать цены 
на топливо. По мнению незави-
симых операторов, стоимость 
Аи-95 растет из-за его нехватки 
в период сезона отпусков. Экс-
перты же считают, что ситуа-
ция должна стабилизировать-
ся благодаря накопленным 
 запасам.

Стоимость топлива на бирже СП-
бМТСБ снова пошла в рост. Аи-95 
и Аи-92 подорожали с начала мая на 
4% и 2%, до 57,4 тыс. руб. и 53,2 тыс. 
руб. за тонну соответственно. С кон-
ца апреля топливо дешевело на 
фоне корректировки демпфера по 
бензину (вступила в силу с 1 мая 
задним числом), в рамках которой 
были увеличены компенсации неф-

тяникам за поставки бензина вну-
три РФ (см. „Ъ“ от 16 апреля).

Правительство решило увели-
чить компенсации нефтекомпани-
ям для стабилизации оптовых цен 
на топливо, которые выросли в на-
чале года на фоне подорожавшей 
нефти и слабого курса рубля к дол-
лару. Глава Российского топливно-
го союза Евгений Аркуша связыва-
ет нынешнее подорожание топлива 
с резким ростом потребления в на-
чале отпускного сезона. Он поясня-
ет, что на фоне локдауна, закрытия 
многих границ и отмены перелетов 
за рубеж люди много перемещают-
ся на машинах внутри страны, в том 

числе на дальние расстояния. Осо-
бенно этот тренд сказывается на по-
треблении Аи-95, считает Евгений 
Аркуша, причем усугубляет ситуа-
цию диспропорция производства 
и спроса на основные виды топли-
ва: «Так, 67% выпуска приходится 
на Аи-92, а остальная часть — на Аи-
95, в то время как потребление Аи-
95 в ряде регионов составляет 60% 
из общего объема, а на Аи-92 при-
ходится только 40% рынка». Он на-
поминает, что регуляторы ожидали 
реакции рынка на корректиров-
ку демпфера, но ее не произошло, 
так что теперь должны быть при-
няты меры по стабилизации ситуа-

ции в топливном секторе вплоть до 
ограничения экспорта бензина на 
летний сезон. Прежде всего необхо-
димо наращивать общий объем вы-
пуска топлива и, в частности, Аи-95, 
отмечает глава союза. Неделю назад 
вице-премьер Александр Новак за-
являл об отсутствии в настоящий 
момент необходимости вводить ог-
раничения на экспорт.

В Минэнерго „Ъ“ подчеркну-
ли, что правительство сохраняет 
за собой право на временный мо-
раторий экспорта «в качестве ре-
зервной меры реагирования на си-
туацию». При этом в министерстве 
отмечают рост запасов топлива до 
1,7 млн тонн, а также рост выпуска 
бензинов в мае, в том числе по Аи-
95, до 40,1 тыс. тонн в сутки. «На-
блюдающаяся волатильность оп-
товых цен на топливо не повлияет 
на рост розничных цен на АЗС, ко-
торый на текущий момент с начала 
года находится в пределах инфля-
ции (+3%)»,— считают в Минэнерго. 
В ФАС не ответили „Ъ“.

После корректировки демпфера 
рост биржевых котировок малове-

роятен, считает Евгений Тыртов из 
Vygon Consulting, поэтому отсутст-
вуют и предпосылки для роста цен 
в рознице. По мнению Анны Лиш-
невецкой из «Петромаркета», подо-
рожание бензина говорит о росте 
спроса, причиной которого видит-
ся стремление независимых мел-
кооптовых и розничных операто-
ров накопить запасы топлива перед 
снижением предложения на бирже 
в связи с ремонтами на НПЗ — Ас-
траханском заводе «Газпрома», а так-
же Антипинском НПЗ и Ачинском 
заводе «Роснефти», которые прекра-
тили продавать товар на бирже.

По оценкам эксперта, в первой 
декаде мая реализация бензина на 
АЗС выросла на 1–3% относитель-
но того же периода 2019 года, что 
скорее всего, рождает у участников 
розничного рынка ожидания и бо-
лее интенсивного сезонного спроса 
в мае—июне. При этом, по мнению 
Анны Лишневецкой, вероятность 
дальнейшего подорожания топли-
ва невелика.

Дмитрий Козлов,  
Ольга Мордюшенко

Пилоты SSJ 100 взлетят с надбавкой
Летчики Airbus и Boeing считают это дискриминацией

Авиакомпания «Россия», которая яв-
ляется крупнейшим эксплуатантом 
российского ближнемагистрального 
самолета SSJ 100, установила повышен-
ные зарплаты для их пилотов. До кон-
ца года парк SSJ 100 «России» должен 
более чем удвоиться до 66 самолетов. 
Улучшенные условия работы летчи-
ков вызвали недовольство профсою-
за, который считает это ущемлением 
пилотов Airbus и Boeing. Эксперты по-
лагают, что стимулирование призвано 
 решить проблему нехватки летчиков 
для SSJ 100. 

Профсоюз летного состава авиакомпании 
«Россия» в феврале обратился в Северо-Запад-
ную транспортную прокуратуру с жалобой на 
то, что руководство перевозчика установило 
повышенный разряд и дополнительные вы-
платы пилотам SSJ 100. Обращение есть у „Ъ“. 
Согласно нему, с начала 2021 года авиакомпа-
ния поставила в тарифной сетке летчиков Air-
bus и Boeing ниже, чем пилотов SSJ 100.

Так, руководство установило командирам 
воздушных судов (КВС) SSJ 100 13-й разряд 
с окладом в 76,5 тыс. руб., а вторым пилотам 

(ВП) — 9-й разряд с окладом 56,2 тыс. руб., «что 
значительно выше, чем у КВС и ВП других 
типов воздушных судов, эксплуатируемых 
в „России“». Кроме того, пилотам SSJ ввели 
«особую стимулирующую доплату за коли-
чество выполненных рейсов», тогда пилоты 
других типов самолетов получают надбав-
ку за высокую интенсивность работы только 
с 32-го часа налета в месяц. В то же время КВС 
и ВП SSJ 100 не доплачивают за работу в празд-
ничные дни за каждый час фактического по-
летного времени, в отличие от пилотов ино-
странных машин. Авторы обращения просят 
Северо-Западную транспортную прокурату-
ру вынести представление об отмене январ-
ского приказа. На момент публикации в ве-
домстве на запрос „Ъ“ не ответили.

В «России» не стали комментировать оп-
лату труда, но отметили, что сейчас эксплу-
атируют 30 SSJ, и к концу года парк должен 
вырасти до 66 самолетов, в основном за счет 
передачи судов от материнского «Аэрофло-
та». Таким образом, в РФ эксплуатировать са-
молет будут восемь авиакомпаний: помимо 
«России», это RedWings, «Якутия», «Азимут», 
«ИрАэро», «Ямал», «Аврора» и «Газпром авиа». 

Глава Минпромторга Денис Мантуров в ин-
тервью «Российской газете» в январе говорил, 
что всего до конца года российские авиаком-
пании должны получить 37 SSJ 100. В Red-
Wings заявили „Ъ“, что оплата труда их лет-
чиков не зависит от типа воздушного судна. 
Другие эксплуатанты SSJ 100 не предостави-
ли комментарии.

Нет объективных данных о том, что ква-
лификацию пилотов SSJ можно оценивать 
выше, чем их коллег, считает глава Профсо-
юза летного состава Оксана Власенко. «Да, 
это современное отечественное судно, но вся 
техническая документация на нем ведется на 
русском языке — это не англоязычные тома, 
которые приходится выучить на зарубеж-
ных ВС,— говорит она.— Я полагаю, что класс 
иностранной техники все же выше и ему дол-
жен соответствовать разряд пилотов». По 
мнению госпожи Власенко, у «России» просто 
сложности с привлечением кадров на SSJ 100: 
«До конца года флот еще вырастет, но специа-
листы неохотно идут на российский самолет 
из-за негативного информационного фона 
и опасений потерять стаж, который ценится 
за рубежом».

Проблем с привлечением кадров на оте-
чественные машины возникнуть не должно, 
возражает председатель редакционного со-
вета журнала «Авиатранспортное обозрение» 
Алексей Синицкий: «Системы управления SSJ 
и Airbus, по сути, одинаковы, их делает фран-
цузская Thales. И разговоры о страхах пилотов 
кажутся сильно преувеличенными: по идео-
логии управления и технической реализации 
это близкородственные суда».

Переход с Airbus на SSJ подавляющему чи-
слу летчиков дается сравнительно легко, со-
глашается исполнительный директор «Ави-
апорта» Олег Пантелеев. «Однако специфика 
и профиль полета на коротких рейсах отлича-
ется: за один день пилотам придется выпол-
нять большее число взлетов и посадок, а это 
требует предельной концентрации ресурсов 
и внимания. Поэтому дополнительное стиму-
лирование должно помочь решить проблему 
с дефицитом летного состава». В то же время 
эксперт отмечает, что у пилотов, имеющих до-
пуск на наиболее распространенные типы су-
дов, обычно есть преимущества при трудоу-
стройстве за рубежом.

Айгуль Абдуллина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Доля займов, выданных он-
лайн, в общем портфеле ми-
крофинансовых организаций 
(МФО) в январе марте дости-
гла исторического максиму-
ма 29,6%. В условиях пандемии 
многие заемщики привыкли 
к удаленным сервисам, а сами 
МФО в начале года перевели пи-
лотные онлайн-проекты в пол-
ноценный режим. Однако он-
лайн-сервисы несут дополни-
тельные риски, как для заем-
щиков, так и для МФО. Первые 
могут не распознать онлайн 
 нелегальных кредиторов, вто-
рым потребуется существенно 
увеличивать затраты на ИТ-ин-
фраструктуру и скоринг.

Общий портфель займов, выдан-
ных членами СРО «МиР» (на них 
приходится почти 80% рынка ми-
крофинансирования), по итогам 
первого квартала 2021 года соста-
вил 201,4 млрд руб. Этот результат на 
18,8% выше, чем в первом квартале 
2020 года и на 8,8% больше, чем в чет-
вертом. Одновременно заметно вы-
росла выдача микрозаймов онлайн: 
портфель приблизился к 60 млрд 
руб., что на 40% выше, чем годом 
ранее. Его доля в совокупном пор-
тфеле достигла исторического мак-
симума — 29,6%. Общий портфель 
офлайн-займов пока почти двое 
больше — 141,6 млрд руб. Однако его 
прирост был менее заметным — на 
11,7% за год и на 2,3% за квартал, сле-
дует из данных СРО.

Такая тенденция — следствие ро-
ста популярности дистанционных 

займов у заемщиков 18–45 лет, по-
ясняет директор СРО «МиР» Елена 
Стратьева. Кроме того, по ее словам, 
в начале этого года крупные игро-
ки переходили с пилотного на пол-
номасштабные режимы работы он-
лайн-каналов.

Заемщики уже привыкли де-
лать все онлайн, а кредиторы по-
лучили доступ к большему количе-
ству информационных ресурсов, 
обеспечивающих доступ к данным 
о потенциальных заемщиках, по-
ясняет гендиректор финансового 
маркетплейса «Юником 24» Юрий 
 Кудряков.

Создание онлайн-канала выда-
чи требует инвестиций в разработ-
ку программного обеспечения, за-
купку серверов, продвижение и ор-
ганизацию выдачи займов. «Окупа-
емость зависит от многих факторов, 
но в средне- и долгосрочной пер-
спективе этот канал оказывается 
экономически целесообразным»,— 
уверен управляющий партнер фин-
тех-группы «Финбридж» Леонид 
Корнилов. По его оценке, срок оку-
паемости может составлять один—

три года. Впрочем, полностью от-
казываться офлайн-канала участ-
ники рынка не готовы. «Такой фор-
мат удобен большому количеству 
пользователей»,— поясняет генди-
ректор IDF Eurasia в России Ирина 
 Хорошко.

Вместе с тем онлайн-выдача зай-
мов несет в себе риски как для по-
требителей, так и для самих МФО, 
предостерегают эксперты. Очеви-
ден для потребителей риск роста 
черных онлайн-кредиторов: растет 
вероятность появления фейковых 
ресурсов МФО, которые мимикри-
руют под легальные по дизайну или 
адресу веб-ресурса.

Также возрастает риск утечек 
данных потребителей, отмечает ру-
ководитель проекта ОНФ «За права 
заемщиков» Евгения Лазарева. «При 
выдаче онлайн-займов более высо-
ка вероятность упрощенного ско-
ринга, упрощенных процедур про-
верки клиентов. В результате будет 
расти некачественный портфель 
микрозаймов»,— ожидает она.

Для самих компаний сектора рост 
доли онлайна предполагает уве-

личение расходов на информаци-
онную безопасность и проработку 
правил дистанционного скоринга, 
а также дополнительные репутаци-
онные риски в случае утечек дан-
ных, уверена госпожа Лазарева.

Побочными эффектами роста по-
пулярности любой услуги становит-
ся интерес к ней мошенников. Риск 
обмана есть, и с ним приходится ра-
ботать, признает гендиректор серви-
са онлайн-займов «ГринМани» Анд-
рей Луцык.

От компаний это требует допол-
нительной внимательности. Как 
уточняет коммерческий директор 
МФК «МигКредит» Надежда Димчен-
ко, уровень одобрений в сегменте 
онлайн в целом по рынку достаточ-
но низкий. «Каждая десятая заявка 
на заем, поступающая в МФО, ха-
рактеризуется как потенциально 
мошенническая, и клиент получает 
отказ. Признаки выявляются систе-
мой скоринга при первой проверке 
корректности заполнения анкеты 
и в дальнейшем при анализе пла-
тежеспособности клиента»,— пояс-
няет гендиректор Eqvanta Андрей 
Клейменов.

При этом, по его оценке, сопо-
ставимая доля обратившихся кли-
ентов получает отказ из-за невоз-
можности убедиться в их личности. 
В подавляющем большинстве это 
не мошенники, отмечает господин 
Клейменов, но МФО вынуждены от-
казывать, чтобы не пропустить ре-
альных нарушителей, использую-
щих чужие данные.

Полина Трифонова

Займы растут на удаленке
МФО расширяют дистанционное привлечение клиентов

Криптовалютный рынок 19 мая 
пережил худший день с  марта 
2020 года. Ведущие цифровые 
 валюты упали в цене на 15–42%,  
а суммарная капитализация 
рынка обрушилась более чем 
на $500 млрд. Курс биткойна 
впервые с конца января опус-
кался до $30 тыс. Инвесторы из-
бавлялись от цифровой валюты 
на фоне ожиданий введения за-
прета в Китае на оказание услуг, 
связанных с криптовалютными 
операциями, а также изменения 
отношения Илона Маска к бит-
койну. Но уровень $30 тыс. вос-
принимается участниками рын-
ка уже как зона для стратегиче-
ских покупок, что может способ-
ствовать стабилизации, отмеча-
ют эксперты.

Курс биткойна растерял достиже-
ния последних месяцев, откатившись 
к минимальным с конца января уров-
ням. По данным Coinmarketcap.com, 
в самом начале торгов 19 мая курс са-
мой известной цифровой валюты 
опустился ниже $40 тыс. К 16:30 он по-
терял более 30%, достигнув $30 тыс., 
минимального значения с 28 янва-
ря. К 19:30 курс вернулся к отметке 
$38 тыс., что на 11% ниже значений 
18 мая. Относительно исторического 
максимума, установленного 14 апре-
ля ($64,9 тыс.), курс потерял более 44%.

Обвалился весь рынок криптова-
лют, некоторые дешевели быстрее 
биткойна. В частности, эфир падал 
в цене на 48%, до $1790, лайткойн — 
почти на 50%, до $148,9, риппл — на 
41%, до $0,941. Общая капитализа-
ция всех виртуальных валют сокра-
тилась более чем на $500 млрд, до 
$1,53 трлн. По сравнению с пиковым 
значением 12 мая показатель упал 
более чем на $1 трлн.

По словам руководителя отдела 
анализа данных CEX.IO Broker Юрия 
Мазура, в отличие от биткойна, кото-
рый снижался от локальных миниму-
мов, эфир начал снижаться со своих 
исторических максимумов. «Инве-
сторы не торопились с распродажа-
ми альткойнов, но когда стало ясно, 
что коррекция перерастает в сред-
несрочный нисходящий тренд, эти 
криптовалюты начали выравнивать 
долгосрочную динамику с биткой-
ном»,— отмечает господин Мазур.

Поводом для агрессивной распро-
дажи криптовалют стало вторничное 
сообщение о том, что Национальная 
ассоциация интернет-финансов Ки-
тая (NIFA), Китайская банковская ас-
социация (CBA) и Платежная и кли-

ринговая ассоциация Китая (PCAC) 
не допускают работу с сервисами из 
сферы криптовалют. По словам ди-
ректора Binance в России и СНГ Гле-
ба Костарева, хоть эти организации 
не являются регуляторами, но актив-
но наблюдают за работой членов этих 
организаций и соблюдением ими 
принятой политики. «Рынок опасает-
ся, что вслед за Китаем запрет может 
быть введен и в других странах»,— 
 отмечает господин Костарев.

Впрочем, начало «медвежьей» 
игры эксперты связывают с крити-
кой ведущей цифровой валюты со 
стороны основателя Tesla Илона Ма-
ска. 12 мая в своем Twitter он написал 
о том, что компания прекращает при-
ем биткойна в качестве средства для 
оплаты электрокаров. «Мы обеспоко-
ены быстрорастущим использовани-
ем ископаемого топлива, особенно 
угля, который обладает худшими по-
казателями вредных выбросов, для 
добычи и трансакций биткойна»,— 
пояснил господин Маск. После этого 
твита виртуальная валюта подешеве-
ла более чем на 16%.

В начале мая господин Маск уже го-
ворил, что компания сократила вло-
жения в цифровую валюту на 10% 
(см. „Ъ“ от 11 мая). «Охлаждение ин-
тереса Илона Маска к биткойну при-
вело к снижению вероятности обре-
тения цифровой валютой свойств 
платежного инструмента и его добав-
ления на баланс крупными компани-
ями, по крайней мере до тех пор, пока 
майнинг не станет более экологич-
ным»,— отмечает руководитель инве-
стиционного департамента ICB Fund 
Аарон Хомский.

Участники рынка не исключа-
ют дальнейшего снижения стоимо-
сти биткойна. По мнению ведущего 
стратега EXANTE Яниса Кивкулиса, 
на уровне $31 тыс. биткойн прохо-
дит тест на прочность. К этому уров-
ню он опускался и во время январ-
ской коррекции (см. „Ъ“ от 15 января). 
«Если силы продавцов перевесят, курс 
может очень быстро откатиться до 
$23 тыс., где биткойн торговался в кон-
це прошлого года»,— считает госпо-
дин Кивкулис. По словам Глеба Коста-
рева, глубина коррекции во многом 
будет зависеть от поведения институ-
циональных инвесторов. Несмотря 
на серьезный характер коррекции, 
биткойн способен перейти в много-
месячный и затяжной боковой тренд, 
отмечает Аарон Хомский, диапазон 
$30–40 тыс. многими воспринимается 
как зона для стратегических покупок.

Виталий Гайдаев

Криптовалюты 
потеряли 
полтриллиона
Капитализация рынка резко упала

ЦБ предложил новые правила 
для бюро кредитных историй 
(БКИ) в части расчета индиви-
дуального рейтинга заемщика. 
 Одновременно с ним гражданин 
будет получать и описание ос-
новных факторов, повлиявших 
на величину рейтинга. Получен-
ный балл позволит гражданам 
оценить возможные условия 
кредитования. Однако высокий 
рейтинг не гарантирует положи-
тельного решения по кредиту, 
к тому же банкиры не обязаны 
его использовать и чаще полага-
ются на собственный скоринг.

ЦБ собирается требовать от бюро 
кредитных историй использовать 
единый подход к расчету индивиду-
альных кредитных рейтингов росси-
ян. Соответствующий проект указа-
ния регулятор опубликовал в среду, 
19 мая. Как следует из документа, 
БКИ будут оценивать вероятность 
определенных событий дефолта за-
емщика, а их модели будут строить-
ся на основе содержащихся в кре-
дитных историях данных и иных 
сведений. Кредитная история — это 
отчет, отражающий платежную дис-
циплину гражданина или компании 
за последние десять лет.

• В настоящее время в реестре ЦБ 
состоят девять БКИ. С 2021 года 
 некоторым из них начали присваи-
вать статус квалифицированного 
бюро. Для этого необходимо иметь 
от 30 млн кредитных историй, 
а их капитал должен быть не менее 
100 млн руб. Пока такой статус 
имеет только НБКИ.

Планируется, что со следующего 
года бюро будут присваивать рейтинг 
по единой шкале — от 1 до 999 баллов. 
Сейчас шкала отличается в зависимо-
сти от БКИ: в ОКБ — от 0 до 1250 бал-
лов, в НБКИ — от 300 до 850 баллов. 
Чем выше числовое значение рей-

тинга, тем выше кредитное качество 
заемщика по оценке бюро. Сам балл 
характеризует вероятность выхода за-
емщика на просрочку в течение сле-
дующих 12 месяцев, объясняет ген-
директор ОКБ Артур Александрович. 
«При этом потребителям все же ин-
тереснее знать не вероятность того, 
выйдут ли они на просрочку, а их 
шансы на получение кредита и воз-
можные условия кредитования»,— 
считает он. На новый подход квали-

фицированные БКИ должны перейти 
с 1 января 2022 года, неквалифициро-
ванные — с 2024 года.

Также по новым правилам при 
предоставлении индивидуального 
рейтинга БКИ должно указать фак-
торы, наиболее существенно влияю-
щие на его значение и долю их влия-
ния в процентах, а также графически 
отобразить значение рейтинга заем-
щика в сравнении с другими заемщи-
ками. Как отметили в ЦБ, это «значи-
тельно повышает информативность 
и упрощает восприятие гражданами 
оценки своей кредитной истории». 
Обязанность раскрывать такую ин-
формацию приведет к тому, что «за-
емщик сможет понять, из чего сло-
жились эти оценки и почему они 
отличаются», указывают и в ОКБ.

Помимо этого, клиентов, запра-
шивающих рейтинг, будут преду-
преждать, что вычисляемое БКИ 
значение не гарантирует принятие 
кредитором положительного реше-
ния. Банки и МФО могут его и вовсе 
не использовать при принятии ре-
шения о предоставлении финансо-
вых продуктов.

Поскольку информация, которая 
будет использоваться БКИ при вы-
числении рейтинга, различна, как 
и методика расчета, итоговые значе-
ния для одного и того же заемщика 
в разных бюро могут отличаться. Но 
в дальнейшем квалифицированные 
бюро будут обмениваться инфор-
мацией, так что разница не должна 
стать существенной.

В ЦБ полагают, что новые правила 
не скажутся на конкуренции между 

БКИ. При этом Банк России «плани-
рует осуществлять регулярные про-
верки качества предоставляемых 
услуг», отметили там.

Регулятор делает следующий 
шаг по пути стандартизации рын-
ка кредитных историй, приводя 
БКИ к унифицированной методо-
логии расчета кредитных рейтин-
гов граждан, указывает вице-прези-
дент Moody’s Ольга Ульянова: «Это 
оправдано, ведь розничная клиент-
ская база банков достаточно гомо-
генна в разрезе отдельных продук-
тов, поэтому нет никакого смысла 
каждому БКИ „изобретать велоси-
пед“. Напротив, применение уни-
фицированных подходов приведет 
к более последовательному расчету 
и применению кредитных рейтин-
гов граждан, а конкурировать БКИ 
будут ценой и дополнительными 
услугами».

Все бюро, безусловно, приведут 
свои кредитные рейтинги в соответ-
ствие с новыми требованиями ЦБ, 
говорит Артур Александрович. Впро-
чем, уточняет он, неясно, «насколько 
новый рейтинг будет интересен кре-
диторам, которые принимают реше-
ние о выдаче кредита, опираясь на 
собственные модели».

Ольга Шерункова

ЦБ дополнит кредитные истории
Регулятор хочет унифицировать расчет рейтинга заемщика

Персональный  
кредитный рейтинг 

элементарно 
дисциплинирует людей

— Анатолий Аксаков,
глава комитета Госдумы  
по финансовому рынку,  

в интервью «Парламентской газете»  
31 января 2019 года
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Рост цен на металлоконструк-
ции, на что в последнее время 
стали чаще жаловаться застрой-
щики жилья, коснулся и деве-
лоперов логистических парков. 
Они утверждают, что из-за подо-
рожания материала под угрозой 
срыва оказались будущие про-
екты по строительству склад-
ской недвижимости. Девелопе-
ры даже вынуждены были с се-
редины апреля отзывать для 
корректировки сметы коммер-
ческие предложения, направ-
ленные ранее будущим аренда-
торам и покупателям логопар-
ков. Только за один месяц стои-
мость таких объектов для конеч-
ного покупателя увеличилась на 
7% — до 59 тыс. руб. за 1 кв. м.

О том, что девелоперы в апреле 
прекратили направлять коммерче-
ские предложения компаниям, ко-
торые намеревались арендовать или 
купить площади в проектируемых 
складских комплексах, „Ъ“ расска-
зал гендиректор «Ориентира» Анд-
рей Постников. Это произошло из-за 
возобновления роста стоимости на 
отдельные группы стройматериалов, 
особенно на металлоконструкции, 
из-за чего невозможно спрогнозиро-
вать конечную стоимость продукта, 
добавляет он. Партнер Bright Rich Ев-
гений Титаренко знает, что многие 
застройщики заняли выжидатель-
ную позицию, так как волатильность 
цен от поставщиков не позволяет 
сформировать точную смету.

В «Ориентире» отметили, что 
компания отзывала выданные ра-
нее предложения и корректирова-

ла цену конечного продукта. По-
ставщики увеличивают цену на 
стройматериалы буквально каж-
дый день, что вынуждает компа-
нию предупреждать заказчиков об 
изменении конечной цены кон-
тракта, говорит коммерческий ди-
ректор Logistics Partners Дмитрий 
Куряков. Ряд источников „Ъ“ на рын-
ке недвижимости знают о том, что 
PNK Group временно не выдавала за-
казчикам коммерческие предложе-
ния из-за постоянно меняющейся 
сметы. В компании сообщили, что 
эта процедура длится дольше обыч-
ного из-за перерасчета себестоимо-
сти. В Radius Group также добавили, 
что в последнее время не выдавали 
предложений по будущим проектам.

Ранее застройщики жилья сооб-
щали, что генподрядчики массово 
пересматривают сметы проектов 
из-за значительного роста стоимо-
сти металлоизделий (см. „Ъ“ от 14 
мая). Эта проблема затронула деве-
лоперов логистической и индустри-
альной недвижимости даже в боль-
шей степени, так как в современных 
фулфилмент-центрах доля металло-
конструкций достигает 25% в струк-
туре себестоимости, поясняет госпо-
дин Постников. Только за последний 
месяц девелоперы зафиксировали 
увеличение стоимости металлокон-
струкций в среднем на 15–17%, а на 
отдельные виды изделий — до 30%, 
отмечает Евгений Титаренко. Это 
привело к росту конечной стоимо-
сти логопарков: с середины апреля 
и по текущий момент средняя цена 
на будущие складские помещения 
на московском субрынке выросла на 

7% — до 59 тыс. руб. за 1 кв. м, уточня-
ет господин Куряков. 

Переговоры с заказчиками по 
строительству будущих складов за-
тягиваются, а смета постоянно кор-
ректируется, констатирует Дмитрий 
Куряков. Компании попытаются 
отыграть будущий потенциальный 
рост цены на стройматериалы пред-
ложением максимальной цены кон-
тракта строительных услуг, считает 
Евгений Титаренко. Но под угрозой 
окажутся не только будущие проек-
ты, но и текущее строительство. По 
данным руководителя отдела склад-
ской и индустриальной недвижи-
мости JLL Евгения Бумагина, толь-
ко в Москве и Подмосковье сейчас 
строится 1,1 млн кв. м складских по-
мещений, в Санкт-Петербургской 
агломерации еще 200 тыс. кв. м. 
Строителям проще будет заплатить 
штрафные санкции и выйти из до-
говора подряда, чем заканчивать ис-
полнение контракта себе в убыток, 
отмечает господин Титаренко. 

Ситуация с арматурой для стро-
ительной отрасли вряд ли изменит-
ся в ближайшее время. Минпром-
торг РФ не ждет снижения мировых 
цен на металлоконструкцию до кон-
ца осени, заявил 19 мая замминист-
ра Виктор Евтухов на круглом столе 
в Совфеде. «Что касается коммерче-
ского строительства, для которого 
также нужна металлопродукция, то 
и в этом случае мы поможем „спря-
мить“ („удешевить“.— „Ъ“) контрак-
ты между застройщиками и метал-
лургами, убрав из цепочки поставок 
посредников-трейдеров». 

Дарья Андрианова

Логопарки  
подвела арматура
Девелоперы складов повышают сметы  
из-за подорожания металла

Российские власти в попытке за-
тормозить рост внутренних цен 
на металл собираются уже во 
второй раз в этом году повысить 
пошлину на экспорт лома — 
вдвое, до €90 за тонну. Идею по-
дал Минпромторг, который от-
мечает рост экспорта лома в Тур-
цию в апреле, несмотря на дей-
ствующую пошлину. Ломозаго-
товители, напротив, предлага-
ют отменить пошлины, посколь-
ку бюджет недополучает налоги, 
а эффект на внутренние цены, 
по их мнению, отсутствует. Экс-
перты же отмечают, что, хотя 
рост пошлины позволит нем-
ного снизить цены на лом вну-
три РФ, его стоимость растет под 
влиянием глобальных трендов.

Минпромторг предлагает увели-
чить экспортные пошлины на вывоз 
лома в страны, не входящие в ЕАЭС, 
до €90 сроком на 180 дней, следует 
из письма главы Минпромторга Де-
ниса Мантурова министру экономи-
ческого развития Максиму Решетни-
кову от 14 мая (есть в распоряжении 
„Ъ“). В нем господин Мантуров пред-
лагает рассмотреть этот вопрос на 
ближайшем заседании подкомис-
сии правкомиссии по экономиче-
скому развитию и интеграции. «Мы 
получили предложение от Минпро-
мторга и находимся в процессе его 
обсуждения с коллегами»,— заяви-
ли в Минэкономики. 

С конца января до июля на лом 
уже действует повышенная вывоз-
ная пошлина в размере 5%, но не ме-
нее €45 за тонну. В письме сказано, 
что эта мера позволила сократить 
экспорт до рекордных за четыре года 
показателей. Так, по данным Мин-
промторга, с 1 февраля по 30 апре-
ля экспорт в страны, не входящие 
в ЕАЭС, сократился в 4,5 раза по срав-
нению со средними показателями за 
тот же период в 2018–2020 годах и со-

ставил 194 тыс. тонн. Бюджет же до-
полнительно получил 697,9 млн руб. 
из-за взимания пошлины.

Однако, отмечает Денис Мантуров, 
текущего размера пошлины недоста-
точно, чтобы предотвратить рост экс-
порта. Так, лом на внутреннем рын-
ке стоит 27,8 тыс. руб. за тонну (без 
НДС), тогда как к 7 мая закупочная 
цена в Турции выросла по сравнению 
с апрелем на 13,3%, до $470 (34,9 тыс. 
руб.) за тонну. На фоне роста закупоч-
ных цен наблюдается и троекратное 
увеличение экспорта лома из Рос-
сии в Турцию в апреле по сравнению 
с мартом: с 24,8 тыс. тонн до 75,4 тыс. 
тонн. «Большая часть компаний (ме-
таллургических.— „Ъ“) работает на 
ломе. Лом подорожал, то есть у них 
ситуация такая, находятся тоже в вил-
ках цены, то есть у них маржи там 
практически нет»,— заявил 19 мая за-
мминистра промышленности Виктор 
Евтухов на круглом столе в Совете фе-
дераций (цитата по «РИА Новости»).

Ассоциация «Руслом.ком», которая 
объединяет ломозаготовительные 
компании, просит Минэкономики не 
допустить продления действующих 
ставок вывозных пошлин и вместо 

этого отменить их с 1 июня. В ассоци-
ации считают, что из-за повышенной 
пошлины в феврале—апреле бюджет 
недополучил 1,4 млрд руб.: 799 млн 
руб. таможенных платежей из-за 
снижения экспорта и 602 млн руб. 
налогов. Морские порты потеряли 
570–670 млн руб. из-за снижения пе-
ревалки на 602 тыс. тонн. Ломозагото-
вительная отрасль потеряла 2,3 тыс. 
рабочих мест. Что касается роста экс-
порта в Турцию, то «Руслом.ком» пред-
лагает сравнивать показатели в годо-
вом выражении: тогда получится, что 
экспорт в апреле снизился на 36%, до 
75,4 тыс. тонн, по сравнению с апре-
лем 2020 года. По мнению ассоциа-
ции, введение повышенной пошли-
ны не привело к стабилизации цен 
на металлопродукцию на внутрен-
нем рынке и создает риск ажиотаж-
ного экспорта на фоне информации 
о дальнейшем росте пошлины. Кро-
ме того, «Руслом.ком» видит риск 
введения компенсационных мер 
или антидемпинговых пошлин про-
тив российской стали, поскольку за-
рубежные конкуренты могут счесть 
пошлины на лом мерой субсидиро-
вания металлургической промыш-
ленности.

Управляющий директор рейтин-
гового агентства НКР Дмитрий Оре-
хов полагает, что повышение вдвое 
экспортной пошлины должно приве-
сти к снижению внутренних цен на 
лом на 3–5%. Однако в долгосрочной 
перспективе на цену будет влиять 
в первую очередь соотношение спро-
са и предложения, подчеркивает он. 
Привлекательность лома растет, по-
скольку использование тонны лома 
заменяет 1,4 тонны руды, цены на ко-
торую бьют рекорды, и позволяет из-
бежать выброса 1,5 тонны СО2. А эко-
логическая повестка становится все 
более важной для металлургической 
индустрии, подчеркивает эксперт.

Евгений Зайнуллин

Экспорт лома давят пошлиной
Правительство хочет увеличить ее вдвое

Верховный суд РФ (ВС) решит, 
могут ли кредиторы компа-
нии-банкрота оспорить ее от-
каз от иска о взыскании деби-
торской задолженности до вве-
дения процедуры. По мнению 
кредиторов, такие действия, по 
сути, прикрывают вывод акти-
вов и должны признаваться не-
действительными. Положитель-
ное решение ВС предоставит 
кредиторам банкрота еще один 
инструмент для защиты своих 
интересов и пополнения кон-
курсной массы. Однако также 
оно создаст угрозу пересмотра 
любых процессуальных дейст-
вий должника и приведет к «пе-
рекосу в балансе прав», преду-
преждают юристы.

ВС впервые рассмотрит спор 
о том, можно ли признать недейст-
вительной сделкой отказ должни-
ка от иска о взыскании дебиторской 
задолженности. Речь идет о долге 
ООО «Ланит-Интеграция» в размере 
340,57 млн руб. перед ООО «АБ-Мар-
кет». В августе 2018 года «АБ-Мар-
кет» обратилась за взысканием за-
долженности, но затем отказалась от 
иска, и в декабре Арбитражный суд 
Москвы прекратил производство по 
делу. Но уже в марте 2019 года по за-
явлению ООО «Пепеляев Групп» (кре-
дитор с суммой требований 27,9 млн 
руб.) в отношении «АБ-Маркет» было 
возбуждено дело о банкротстве, в ян-
варе 2020 года компанию признали 
несостоятельной.

В рамках дела о взыскании деби-
торской задолженности кредитор об-
жаловал в апелляции отказ должника 
от иска к «Ланит-Интеграции», посчи-
тав это прикрытием вывода активов, 
а сам отказ — недействительной сдел-
кой. Девятый арбитражный апелля-

ционный суд отклонил жалобу, по-
считав, что отказ от иска законен, 
так как он подписан уполномочен-
ным лицом, к тому же на тот момент 
дело о банкротстве «АБ-Маркет» еще 
не было возбуждено и права третьих 
лиц не нарушались. Окружная касса-
ция поддержала эту позицию, доба-
вив, что пересмотреть судебный акт 
о прекращении дела в связи с отка-
зом от иска можно лишь по вновь от-
крывшимся обстоятельствам.

Но кредитор и конкурсный управ-
ляющий «АБ-Маркет» обратились 
в ВС, настаивая, что отказ от иска 
можно оспорить как сделку с приве-
дением доводов и доказательств ее 
недействительности. По их мнению, 
отказ от судебного взыскания деби-
торской задолженности на крупную 
сумму за три месяца до банкротства 
«привел к уменьшению конкурсной 
массы». Заявители утверждают, что 
по заключенному «АБ-Маркет» с «Ла-
нит-Интеграцией» внесудебному 
соглашению «большая часть долга 
фактически прощена», а маленькая 
часть перечислена третьим лицам 
по просьбе должника. Дело переда-
но в экономколлегию ВС.

«Главный вопрос в том, могут ли 
сами действия по отказу от иска, на-
пример сопроводительное пись-
мо или ходатайство об отказе, быть 
оспорены по банкротным основани-
ям как сделка должника»,— отмечает 
юрист BGP Litigation Светлана Байко-
ва. Она признает, что ситуации, ког-
да компания незадолго до банкрот-
ства отказывается от иска к своему 
должнику, «нередко свидетельству-
ют о намеренном выводе активов».

Старший партнер Pen & Paper Ва-
лерий Зинченко поясняет, что закон 
прямо не предусматривает возмож-
ность оспаривания процессуальных 

действий как сделок: «С догматиче-
ской точки зрения отказ от иска сдел-
кой не является, так как не лишает 
истца принадлежащего ему права, но 
лишает его возможности принудить 
ответчика к исполнению обязатель-
ства». Впрочем, адвокат юргруппы 
«Яковлев и партнеры» Бронислав Са-
диков полагает, что отказ от иска мож-
но рассматривать как «односторон-
нюю сделку»: «Это волевое действие 
должника, в результате которого пре-
кратились его права истца по отноше-
нию к ответчику, а в конкурсную мас-
су не поступили денежные средства, 
то есть сделка негативным образом 
повлияла на права кредиторов».

В результате, говорят юристы, ре-
шение по данному спору выглядит 
«палкой о двух концах». Если ВС под-
держит доводы жалобы, конкурс-
ные кредиторы получат «дополни-
тельный рычаг» для защиты своих 
интересов и пополнения конкурс-
ной массы, отмечает госпожа Байко-
ва. Но, добавляет она, это означает 
и переоценку обстоятельств, ранее 
уже оцененных судом, что «приве-
дет к конфликту с принципом пра-
вовой определенности». Более того, 
предупреждает Валерий Зинчен-
ко, разрешение оспаривать отказ от 
иска «может открыть своеобразный 
„ящик Пандоры“, когда процессу-
альные действия сторон будут под-
вергаться системной ревизии в за-
висимости от воли оппонента, что 
неизбежно может привести к пере-
косам в балансе прав». По мнению 
юриста, в такой ситуации правиль-
нее было бы привлечь к ответствен-
ности лиц, контролирующих долж-
ника и принимавших решение об 
отказе от иска.

Екатерина Волкова,  
Анна Занина

Долги без права на отказ
С дебиторами банкротов разберется ВС

Я думаю, что  
не раньше конца осени 
наступит охлаждение  

в целом мирового рынка  
(стали.— „Ъ“)
— Евгений Евтухов,

замминистра промышленности, 19 мая

Ц И Т А Т А
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Разработанные Роскомнадзором 
требования к соцсетям, которые 
утверждают состав ежегодных 
отчетов об удалении площадка-
ми противоправной информа-
ции, обременительны и содер-
жат коррупциогенный фактор. 
Такая позиция содержится в за-
ключении по итогам независи-
мой антикоррупционной экс-
пертизы проекта приказа ведом-
ства. Сам регулятор с этим не со-
гласен. Юристы отмечают, что 
проект должен быть доработан 
для ликвидации возможных ри-
сков. Но эксперты полагают, что 
отчеты все равно будут формаль-
ностью «для красивых цифр».

„Ъ“ ознакомился с результатами ан-
тикоррупционной экспертизы проек-
та приказа Роскомнадзора, который 
вводит требования к составу отчетов 
соцсетей «о найденной и удаленной 
информации, распространяемой с на-
рушением закона». Обсуждение про-
екта проходило с 18 марта по 14 апре-
ля на портале regulation.gov.ru.

Из заключения, проведенного ак-
кредитованным Минюстом экспер-
том Алексеем Ефремовым, следует, 
что документ содержит коррупцио-
генный фактор, который заключает-
ся в установлении «неопределенных, 
трудновыполнимых и обременитель-
ных требований к гражданам и орга-
низациям».

Документ устанавливает тре-
бования к соцсетям о форме и со-
ставе ежегодного отчета об удале-
нии запрещенного контента. В нем 
они обязаны будут указывать число 
страниц, на которых найдена подоб-
ная информация, а также число та-
ких страниц, которые были удале-
ны по требованию Роскомнадзора 
и без него. То же требование распро-
страняется и на статистику о сторон-
них обращениях по поводу наруша-
ющей закон информации: сколько 

страниц с ней было обнаружено, 
сколько из них заблокировано, на 
какие обращения был дан отказ. 
В статистике запрещенная инфор-
мация должна делиться по типам. 
Проект приказа разработан во ис-
полнение поправок к закону «Об ин-
формации», принятых 30 декабря, 
они обязывают соцсети самостоя-
тельно выявлять и блокировать не-
законный контент.

Чтобы исключить коррупциоген-
ный фактор из нового проекта, автор 
отчета рекомендовал Роскомнадзо-
ру предусмотреть соответствующие 
положения об отмене соразмерных 
требований в той же области право-
вого регулирования и в той же сфере 
предпринимательской деятельнос-
ти. Но в ведомстве с доводами экспер-
та не согласились и не учли их при 
доработке проекта. «Обязанность по 
размещению отчета возложена толь-
ко на владельцев социальных сетей, 
а на иные субъекты предпринима-
тельской или иной экономической 
деятельности такая обязанность не 
возлагается»,— говорится в коммен-
тарии Роскомнадзора.

Речь идет о принципе «один за 
один» — если государство вводит но-
вые административные требования, 
то должно отказываться от других, 
объясняет глава практики защиты 
репутации адвокатского бюро А-ПРО 
Антон Воробьев. Однако в России, по 
его словам, примеры применения 
принципа единичны. Результаты экс-
пертизы господин Воробьев называ-
ет необычными: «Проект Роскомнад-
зора лишь утверждает состав отчета 
соцсетей, сама же обязанность гото-
вить его уже закреплена в законода-
тельстве». Вполне возможно, допуска-
ет эксперт, что экспертиза проведена 
по инициативе владельцев соцсетей.

Все новые нормативно-право-
вые акты подвергаются различ-
ным экспертизам, в том числе и со-
ответствию антикоррупционному 
законодательству, говорит адво-
кат, управляющий партнер AVG Le-
gal Алексей Гавришев. «Если в ходе 
такой экспертизы будут выявлены 
коррупционные риски, акт подвер-
гается доработке и изменениям для 
ликвидации возможных рисков. 
Если экспертная позиция по ка-
кой-то причине не была учтена, то 
ведомство будет нести ответствен-
ность за наступление негативных 
последствий»,— добавляет юрист.

По мнению директора по страте-
гическим проектам Института иссле-
дований интернета Ирины Левовой, 
требования по составлению отчетно-
сти сложно назвать обременительны-
ми для соцсетей: «Такие цифры вряд 
ли можно верифицировать, поэтому 
они легко „рисуются“». Роскомнад-
зор не знает, сколько запрещенной 
информации соцсети блокируют са-
мостоятельно, поясняет госпожа Ле-
вова, но «ему нужны эти цифры для 
красивой отчетности по принужде-
нию интернет-компаний к соблюде-
нию законодательства».

Дмитрий Шестоперов

В соцсетях  
выловили коррупцию
Эксперты критикуют новые правила Роскомнадзора

Так, по словам представителя од-
ного крупного банка, снизилось не 
только число рассылаемых бюлле-
теней, но и качество информации 
в них. В частности, стало меньше 
данных об атаках на кредитные ор-
ганизации и используемых схемах.

Например, в конце апреля в до-
кументе был описан случай вывода 
средств, когда мошенники получили 
доступ к формированию платежных 
поручений от имени банка и успеш-
но отправили их в платежную систе-
му ЦБ. Однако, по словам банкиров, 
из бюллетеня было сложно понять 
сам механизм атаки.

По информации „Ъ“, основной 
проблемой реформы ФинЦЕРТа 

стал кадровый вопрос. Как расска-
зал источник, знакомый с ситуаци-
ей, прошло более полугода после 
начала реформы, но ни у одного из 
трех подразделений так и нет руко-
водителя. При этом часть квалифи-
цированных специалистов покину-
ла службу, и «не всех из них удалось 
адекватно заменить».

В Банке России лишь пояснили, 
что «количество бюллетеней умень-
шилось, так как уменьшилось чи-
сло компьютерных атак». Однако 
участники рынка возражают, что 
интенсивность нападений на бан-
ки не снижается и отсутствие каче-
ственной информации об этом не 
идет на пользу.

По словам главного эксперта «Ла-
боратории Касперского» Сергея Го-

лованова, в 2021 году целевых атак 
на инфраструктуру банков стало 
больше, чем в 2020 году. «Их клиен-
тов продолжают атаковать посредст-
вом фишинга и социальной инжене-
рии»,— добавляет он.

Управляющий RTM Group Евге-
ний Царев отмечает, что при атаке 
на клиентов-физлиц появилась но-
вая тенденция — нападению под-
вергаются клиенты какого-то од-
ного конкретного банка. Ведущий 
эксперт направления «Информаци-
онная безопасность» ИТ-компании 
«Крок» Александр Черныхов уточня-
ет, что в 2021 году сохраняются «клю-
чевые тренды», проявившиеся еще 
в 2020 году, при этом ожидается уве-
личение количества атак на 10–15.

Максим Буйлов

Хакеры выпали из рассылки 
с1

Седьмой производитель свини-
ны в РФ холдинг « Сибагро» Анд-
рея Тютюшева расширяет пти-
цеводческий дивизион. Компа-
ния может выкупить комплекс 
птицефабрики «Ясногорская» 
в Кемеровской области для вы-
пуска инкубационного яйца. 
Это позволит « Сибагро» снизить 
зависимость от импортной про-
дукции. Но найти качествен-
ные и доступные активы в отра-
сли для дальнейшего роста бу-
дет сложно, указывают участни-
ки рынка.

ООО АГ-УК бенефициара «Сибаг-
ро» Андрея Тютюшева в конце мар-
та стало владельцем ООО «Ясно-
горское» в Кемеровской области, 
следует из ЕГРЮЛ. Эта компания 
управляет птицефабрикой «Ясногор-
ская», которая ранее входила в груп-
пу «Сибирская губерния». В 2007 
году на предприятии планирова-
лось начать выпуск 40 тыс. тонн мяса 
индейки в год, но затем «Сибирская 
губерния» отказалась от этого про-
екта, а в 2010-х годах у группы нача-
лись сложности, в ее структурах на-
чались в процедуры банкротства.

В конце 2019 года имущество 
«Ясногорской» арендовал красно-
ярский производитель мяса пти-
цы «Енисейагросоюз» для выпуска 
инкубационного яйца. Мощность 
предприятия — 3 млн штук в год, го-
ворил ранее гендиректор «Енисейаг-
росоюза» Александр Сычев. Он был 
владельцем ООО «Ясногорское» до 
господина Тютюшева, а «Енисейаг-
росоюз» собирался выкупить актив 
с торгов. Имущество «Ясногорской» 
продается в рамках публичного 
предложения по начальной цене 

918,42 млн руб., прием заявок про-
длится до 18 июля 

Александр Сычев подтвердил „Ъ“, 
что управление активом перешло 
к Андрею Тютюшеву. В объявлении 
о вакансии эксперта по птицеводству 
холдинга «Сибагро» на портале Head-
Hunter также сказано, что холдинг 
планирует запуск площадки для вы-
ращивания родительского стада в Ке-
меровской области. В «Сибагро» ком-
ментарий не предоставили.

«Сибагро» — один из крупнейших 
производителей мяса в РФ. Объеди-
няет 11 предприятий, в основном 
в Сибири. Штаб-квартира находит-
ся в Томске. По данным Националь-
ного союза свиноводов, в 2020 году 
«Сибагро» произвела 237,5 тыс. тонн 
свинины в живом весе, заняв 4,9% 
рынка, что соответствует седьмому 
месту в стране. Единственная сегод-
ня птицефабрика в составе холдин-
га — «Томская» — включает птич-
ники примерно на 2 млн голов, 
выпускает около 40 тыс. тонн мяса 
птицы и более 90 млн яиц в год.

Российские производители мяса 
птицы по-прежнему зависят от им-
портного инкубационного яйца, на 
которое приходится 15–20% от все-
го используемого в отрасли. В марте 

участники рынка говорили на совеща-
нии в Минсельхозе, что инкубацион-
ное яйцо стоит более 30 руб. за штуку 
против 16–17 руб. за штуку в сентябре 
2020 года, и новые цены для части пти-
цефабрик стали слишком высокими, 
из-за чего те могут быть вынуждены 
сократить производство (см. „Ъ“ от 4 
марта). Гендиректор Росптицесоюза Га-
лина Бобылева отмечает, что покупка 
«Ясногорской» может не только обес-
печить «Сибагро» инкубационным 
яйцом, но и позволит реализовывать 
часть продукции на рынке. «Спрос 
на них остается высоким»,— отмеча-
ет она. Кроме того, в Минсельхозе пла-
нировали субсидировать часть затрат 
на строительство и модернизацию 
объектов по выпуску инкубационно-
го яйца с 2022 года. По оценкам прези-
дента Agrifood Strategies Альберта Дав-
леева, запуск массового производства 
инкубационного яйца может занять 
до шести месяцев.

«Сибагро» в последнее время ак-
тивно скупает активы в отрасли. 
В 2019 году холдинг приобрел два 
свиноводческих комплекса в Ново-
сибирской и Кемеровской областях, 
которые ранее входили в холдинг 
«КоПитания», а в этом году выкупил 
часть активов белгородского агрохол-
динга «Промагро» у бывшего депута-
та региональной думы Константи-
на Клюки. По словам топ-менеджера 
крупного производителя мяса пти-
цы, на этом рынке также могут быть 
интересные объекты для поглоще-
ния, но сделки осложняются либо за-
вышенными ожиданиями продавцов 
по цене, либо проблемами в управле-
нии предприятиями, которые вскры-
ваются в процессе изучения активов.

Анатолий Костырев

Бройлерам подбирают яйца
«Сибагро» может расширить птицеводческий дивизион

Бум спроса на доставку еды 
из ресторанов привлек вни-
мание маркетплейсов. Воз-
можность запуска собственно-
го агрегатора рассматривают 
в Ozon, планирует аналогич-
ный проект и Wildberries. Ресто-
раторы рассчитывают, что уси-
ление конкуренции позволит 
снизить комиссию и улучшить 
условия для курьеров. Но для 
привлечения партнеров новым 
игрокам придется существенно 
улучшить условия доставки.

Маркетплейс Ozon опублико-
вал на собственном сайте вакан-
сию менеджера проекта доставки 
из ресторанов. На это обратил вни-
мание „Ъ“. В списке задач указаны 
тестирование прототипа продук-
та на востребованность для потен-
циальной аудитории, определе-
ние плана по масштабированию 
и разработка направления достав-
ки из ресторанов. Проект будет ра-
ботать на базе службы Ozon Express, 
указано там. Представитель Ozon 
не ответил на вопросы по существу, 
а к вечеру среды вакансия была уда-
лена с сайта. „Ъ“ сохранил копию 
объявления.

• Ozon Express работает только 
в Москве и Подмосковье, занимается 
экспресс-доставкой продуктов пи-
тания, детских товаров, товаров 
для дома и для домашних живот-
ных. Заявленное время доставки — 
от одного до четырех часов. По ито-
гам первого квартала оборот всего 
Ozon вырос на 135%, до 74,2 млрд 
руб., год к году.

Компания анонсировала запуск 
доставки блюд из общепита под 
брендом Ozon Foody еще в 2019 году. 
Тогда сообщалось, что сервис догово-
рился о сотрудничестве с 200 ресто-
раторами. Но позже Ozon заморозил 
проект на неопределенный срок. 
В Wildberries заявили „Ъ“, что пла-
нируют заняться доставкой блюд из 
заведений общепита. Доставка будет 
осуществляться силами самих ре-
стораторов, добавил представитель 
площадки, не называя сроков нача-
ла «пилота» и других подробностей 
по проекту. В «Aliexpress Россия» со-
общили, что пока не планируют за-
пускать собственный агрегатор до-
ставки блюд из ресторанов. 

Управляющий партнер и ген-
директор ресторанного холдинга 
Ginza Project Moscow Максим Пол-
зиков говорит, что комиссии для 
рестораторов у существующих аг-
регаторов делают работу с ними не-
выгодной. «В Москве мы работаем со 
всеми основными игроками, одна-
ко это больше рекламная площадка, 
чем совместный бизнес. На достав-
ке зарабатывают крупные предпри-
ятия фастфуда, но там отличная от 
ресторанов математика»,— расска-
зывает он. В McDonald’s и KFC от 
комментариев отказались. Эксперт 
рынка общепита Алексей Панов го-
ворит, что от новых игроков ждут 
снижения комиссии и более гибких 
условий хотя бы на старте работы. 
По его словам, у Ozon есть большая 
клиентская база, но им предстоит 
предложить ресторанам более низ-
кую комиссию и научиться достав-

лять заказы за 15–30 минут. Предста-
витель ГК «Шоколадница» ожидает, 
что усиление конкуренции поло-
жительно скажется на условиях тру-
да для курьеров, но вряд ли повли-
яет на комиссии для рестораторов 
в ближайшем будущем.

В «Яндекс.Еде» на запрос „Ъ“ не 
ответили. Представитель Delivery 
Club считает, что на текущем этапе 
развития рынка доставки говорить 
о конкуренции рано. По его словам, 
условия работы агрегаторов с ресто-
ранами и курьерами диктуются ис-
ключительно экономикой оказыва-
емых услуг, а стандартная комиссия 
находится на уровне 20–35%.

Рынок доставки готовых блюд из 
общепита интересует и других участ-
ников. Так, этой весной аналогичное 
направление начала развивать и X5 
Retail Group (сети «Пятерочка», «Пе-
рекресток» и «Карусель») через собст-
венную службу доставки продуктов 
«Около». В X5 от комментариев отка-
зались. Кроме того, активно выходит 
в новые города-миллионники крас-
нодарский сервис Broniboy, среди ин-
весторов которого совладелец агро-
холдинга KZP и депутат заксобрания 
Краснодарского края Алексей Сидю-
ков. По оценкам NPD Group, в первом 
квартале 2021 года россияне увели-
чили расходы на доставку еды из ре-
сторанов на 40% год к году, и этот ка-
нал занял уже около 20% всего рынка. 
В целом расходы на общепит в этом 
периоде оказались на 8% ниже уров-
ня 2020 года и на 7% ниже, чем в 2019 
году, подсчитали в NPD Group.

Никита Щуренков

В общепит вдохнут Ozon
Маркетплейс присматривается к доставке из ресторанов

Суммарная стоимость двух 
проектов модернизации стан-
ций «Т Плюс» с установкой рос-
сийских газовых турбин сред-
ней мощности составит око-
ло 20 млрд руб. Компания уста-
новит две турбины производ-
ства «Силовых машин» Алек-
сея Мордашова мощностью 
65 МВт на Саратовскую ТЭЦ-
1 и Пермскую ТЭЦ-14 к 2028 
году. При этом цена турбин мо-
жет составить 5–6 млрд руб. 
По оценкам аналитиков, стои-
мость блоков оказалась почти 
на 50% выше среднемировых 
показателей.

«Т Плюс» раскрыл стоимость про-
ектов экспериментальных энер-
гоблоков на российских турбинах 
средней мощности, прошедших от-
бор по программе модернизации. 
По итогам конкурса энергокомпа-
ния к апрелю 2028 года установит 
две турбины (диапазон 65–80 МВт) 
на Саратовской ТЭЦ-1 (115 МВт) 
и Пермской ТЭЦ-14 (105 МВт). Сум-
марный заявленный CAPEX каждо-
го проекта — около 10 млрд руб., за-
явил 19 мая гендиректор «Т Плюс» 
Андрей Вагнер. При этом стоимость 

одной турбины составит примерно 
2,5–3 млрд руб., отметил он.

П о с та в щ и к о м  т ур б и н  дл я 
«Т Плюс», по данным „Ъ“, станут «Си-
ловые машины» Алексея Мордашо-
ва (см. „Ъ“ от 5 мая). Господин Вагнер 
сообщил, что компания находится 
в переговорах с «Силовыми машина-
ми». Он отметил, что блоки после мо-
дернизации позволят «улучшить лет-
нюю экономику» ТЭЦ, где основная 
нагрузка сейчас приходится на про-
изводство горячей воды. Условный 
расход топлива составит 155–160 
граммов на 1 кВт•ч. По словам Анд-
рея Вагнера, компания заинтересова-
на в строительстве еще десятка таких 
объектов, однако, чтобы они могли 
пройти конкурс по программе модер-
низации старых ТЭС, CAPEX необхо-
димо снижать в 2–2,5 раза.

Отбор проектов с установкой 
локализованных газовых турбин 
средней и большой мощности был 
выделен из основного конкурса про-
граммы модернизации старых ТЭС 
из-за высокой стоимости объек-
тов. Размер квоты составлял 1,6 ГВт. 
В отбор могли пройти две турбины 
мощностью 65–80 МВт, три — мощ-
ностью 100–130 МВт и четыре — 

150–190 МВт. У «Интер РАО» победил 
проект модернизации Каширской 
ГРЭС с установкой четырех газо-
вых турбин суммарной мощностью 
896,4 МВт к январю 2028 года. По 
данным „Ъ“, «Интер РАО» может ис-
пользовать турбины «Силовых ма-
шин». ОГК-2, входящая в «Газпром 
энергохолдинг» (управляет энерго-
активами «Газпрома»), к 1 июля 2027 
года установит газовые турбины ГТД-
110М Объединенной двигателестро-
ительной корпорации (ОДК, входит 
в «Ростех») на Новочеркасской ГРЭС 
(2,258 ГВт).

При CAPEX в 10 млрд руб. удель-
ная стоимость строительства паро-
газового блока на Саратовской ТЭЦ-
1 составит 87 тыс. руб. за 1 кВт, а на 
Пермской ТЭЦ-14 — 95 тыс. руб., по 
оценкам Владимира Скляра из «ВТБ 
Капитала». «Хоть обозначенные цены 
и вписались в предельные на аукци-
оне, реальная стоимость блоков — 
$1,2–1,3 тыс. за 1 кВт — почти на 50% 
выше среднемировой ($600–900) 
и, например, в два раза дороже про-
екта на иностранном оборудовании, 
который реализует „Татэнерго“ на За-
инской ГРЭС»,— отмечает аналитик.

Полина Смертина

«Т Плюс» оценил  
российскую турбину
Стоимость двух парогазовых энергоблоков компании 
составит 20 млрд рублей

Срок действия льгот там считают 
недостаточным для формирования 
значимого объема рынка. Продле-
ние их до конца 2024 года не про-
тиворечит планам по локализации 
в РФ (к этому сроку серийную ма-
шину планирует выпустить КамАЗ), 
подчеркивают там.

В Nissan уверены, что нулевая 
ставка пошлин на электромобили 
необходима для развития этого рын-
ка в РФ и из-за краткосрочности ее 
действия автопроизводители еще 
не успели адаптировать свои пла-
ны по запуску продаж. Там ожидают 
стагнации рынка электромобилей 

при одобрении новых ставок: сво-
его массового производства такой 
техники в РФ нет, и невозможно раз-
вить это направление и оправдать 
инвестиции в развитие инфраструк-
туры. «Мы опять можем вернуться 
к ситуации, когда количество элек-
тромобилей на дорогах РФ будет 
увеличиваться в основном за счет 
б/у автомобилей с не самыми луч-
шими характеристиками,— говорят 
в Nissan.— К сожалению, все наши 
доводы в пользу того, что необходи-
мо сначала развить рынок и пока-
зать преимущества технологии по-
купателю, не находят понимания». 
Как показывает международный 
опыт, развитие любой новой техно-

логии требует времени и поддержки 
государства, заключают в компании.

Дмитрий Бабанский из SBS Con-
sulting напоминает, что нулевая 
пошлина на ввоз электромобилей 
была одним из драйверов роста рын-
ка в 2020 году (ввезено почти 6 тыс. 
против 3,6 тыс. машин годом ранее), 
а в отсутствие российского произ-
водства возвращение барьера в 15% 
приведет к резкому снижению рын-
ка в 2022 году и помешает развитию 
зарядной инфраструктуры. Он отме-
чает, что это идет вразрез с концеп-
цией Минэкономики, и называет ло-
гичным предложение АЕБ продлить 
льготу до 2024 года.

Ольга Никитина

Электромобили не проедут

Это продолжение линии 
на наведение порядка 

в интернете и его очищения 
от негативного контента

— Александр Хинштейн,
глава комитета Госдумы  

по информполитике,  
21 декабря 2020 года (цитата по ТАСС)

Ц И Т А Т А

508,1 тысячи тонн
мяса птицы выпустили 
в РФ в первом квартале 
2021 года,  
по данным Росстата

с1
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По итогам первого  полуфинала 
конкурса «Евровидение-2021» 
Манижа с песней «Russian Wo-
man» получила право выступить 
на итоговом концерте песен-
ного состязания 22 мая. О том, 
как проходит песенное соревно-
вание в Роттердаме, рассказы-
вает Борис Барабанов.

ервое впечатление 
о музыкальном номере, который Рос-
сия повезет на «Евровидение-2021» 
в Роттердам, можно было получить 
во время национального отбора, про-
шедшего в эфире «Первого канала» 8 
марта (см. „Ъ“ от 9 марта). В качестве 
посла российской песни на «Еврови-
дение» было решено отправить Ма-
нижу, молодую певицу таджикского 
происхождения с хорошими вокаль-
ными данными, а также заметны-
ми достижениями на общественной 
ниве. Она, например, назначена по-
слом доброй воли Агентства по де-
лам беженцев ООН (см. „Ъ“ от 13 де-
кабря 2020 года). Единственное, чего 
не хватало Маниже,— это большо-
го всероссийского хита. Но эту сту-
пеньку она решила перепрыгнуть 
и примерилась сразу к европейско-
му поп-пьедесталу.

К началу конкурса в песне «Rus-
sian Woman», содержавшей русские 
и английские строчки изначально, 
прибавилось английского — стран-
ный фрагмент, в котором певица 
произносит с базарным акцентом 
«эй, русский женшин», решили сде-
лать понятным всему миру. Появи-
лись и постановочные элементы. 
Первую часть песни Манижа испол-
няет внутри «бабы на чайник» в че-
ловеческий рост (причем в оформле-
нии сарафана были использованы 
узоры из разных регионов России). 
Также добавился «хор русских жен-
щин», благо на нынешнем конкурсе 
постановщики разрешили артистам 
во всю использовать подвижный 
полупрозрачный экран. Хор выгля-
дел как большая Zoom-сессия, а сре-
ди хористок можно было заметить 
журналистку Екатерину Гордееву, 

актрису Чулпан Хаматову и благо-
тво рительницу Нюту Федермессер. 
В российском номере было решено 
отразить проблемы и образы, свя-

занные с тяжкой женской долей, 
но, конечно, до известного преде-
ла. Вряд ли постановщики номера 
рискнули бы включить в хор сестер 

Хачатурян, Маргариту Грачеву или 
(свят-свят-свят) участниц Pussy Riot.

Едва только в сети появились ка-
дры с репетиций, в соцсетях разго-

релись споры насчет сценическо-
го наряда Манижи. Жарче спорили 
только о ее национальности. И толь-
ко полуфинал расставил все на свои 

места. Когда номер россиянки встал 
в череду выступлений прочих участ-
ниц, стало очевидно: общий уро-
вень полуфиналисток таков, что 
на их фоне спорный и сложный для 
анализа номер России выглядел на-
стоящим прорывом. Этот притор-
ный кисель, приправленный ог-
нем и блестками, кто-то должен был 
взбаламутить. Сделав ставку на не-
стандартность темы, сценическо-
го образа и аранжировки, Мани-
жа прорвалась в финал, посрамив 
скептиков.

Таковы были эмоции сразу по-
сле полуфинала. Однако на следую-
щее утро положение Манижи в спи-
сках букмекеров не изменилось. 

Как до, так и после первого высту-
пления на конкурсе ее шансы на по-
беду в Роттердаме оценивают в 1%, 
и, согласно большинству прогно-
зов, ей не суждено подняться выше 
11-го места.

Украинской группе Go_A прочат 
четвертое место. И это притом, что 
обе страны представили номера, гу-
сто замешанные на фольклоре. Обе 
команды использовали в тексте род-
ной язык: Россия — наряду с англий-
ским, Украина — на сто процентов. 
Как и в номере Манижи, у вокалист-
ки украинской группы Go_A Екате-
рины Павленко бросалась в глаза 
динамичная, даже агрессивная по-
дача. По большому счету Go_A зара-

ботали зрительские голоса за счет 
электронной обработки гуцульской 
мелодии с ускоряющимся темпом. 
Манижа устроила в Роттердаме ба-
лаган, Go_A — рейв.

Можно было бы поспорить с бук-
мекерами, если бы не статистика: 
они часто оказываются правы. Со-
гласно их прогнозам, опубликован-
ным накануне состязания, попада-
ние в верхнюю финальную десятку 
после первого полуфинала было ве-
роятно для Украины, Мальты, Кип-
ра и Литвы. Открывший конкурс 
концерт подтвердил этот прогноз. 
Кроме них, в топ-10, по мнению бук-
мекеров, войдут Сан-Марино, Болга-
рия, Швейцария, Исландия, а также 
идеальная французская песня «Ву-
аля» в исполнении Барбары Прави 
и песня «Zitti e Buoni» в исполнении 
итальянской группы Maneskin, по-
бедившей в этом году на фестива-
ле в Сан-Ремо и лидирующей в спи-
сках фаворитов.

Для развлечения и передышки 
перед итоговым шоу сегодня мож-
но поболеть за кого-нибудь из сим-
патичных полуфиналистов. На-
пример, за эстонца Уку Сувисте, 
который в 2018 году обзавелся ар-
мией поклонниц в России, при-
няв участие в нашем «Голосе». Или 
за представительницу Молдовы На-
талью Гордиенко, участие которой 
курирует Филипп Киркоров. Или 
за исландскую группу Daði & Gagna-
magnið, которая второй год подряд 
отправляет на «Евровидение» смеш-
ные и заразительные номера, кото-
рым американская комедия «Евро-
видение: История огненной саги» 
в подметки не годится.

Если же говорить о тех, кто про-
ходит в финал вне конкурса, по пра-
ву стран-основательниц, то помимо 
упомянутых Италии и Франции сто-
ит обратить внимание на Англию. 
Ее представит Джеймс Ньюмен, во-
стребованный сонграйтер и брат ав-
тора хита 2013 года «Love Me Again» 
Джона Ньюмена. Фамилия Нью-
мен — знак качества, вот только про-
клятые букмекеры все равно не ви-
дят в британском представительстве 
поводов для страны-законодатель-
ницы музыкальных мод подняться 
выше 22-го места.

КОНКУРС ПОП

Феминизм для чайников
Россия вышла в финал «Евровидения-2021»

П

По ходу своего номера  Манижа вышла из образа «бабы на чайник» самым буквальным образом  ФОТО REUTERS

Единственное, чего не хватало  
Маниже,— это большой всероссий-
ский хит. Но эту ступеньку она решила 
перепрыгнуть и примерилась сразу 
к европейскому поп-пьедесталу

В прокат вышла долгожданная 
девятая часть франшизы «Фор-
саж», релиз которой был пере-
несен на год из-за пандемии. 
В новом фильме герои, оконча-
тельно презрев законы физи-
ки и логики, выходят в откры-
тый космос на оттюнингованном 
«понтиаке». Это заставило 
Юлию Шагельман задуматься 
о том, как же авторы собираются 
превзойти самих себя в уже за-
планированной десятой части.

 С огласно классику русской 
литературы, семьи бывают счастли-
вые и несчастливые — одни счаст-
ливы одинаково, другие несчастны 
каждая по-своему. А еще есть совер-
шенно особенная семья Торетто, 
счастье которой приносят взаимная 
преданность, быстрая езда и вера 
в Бога, а несчастье — многочислен-
ные враги, норовящие то вбить клин 
между ее кровными и назваными 
членами, то захватить мир. Об этом 
рассказывает кинофраншиза «Фор-
саж», стартовавшая ровно 20 лет на-
зад со скромного боевичка о поли-
цейском, внедрившимся в банду 
стритрейсеров. В ней он нашел — 
ну да, ту самую семью, которой ему 
так не хватало, а продюсеры, в свою 
очередь, нашли в картинах о скорост-
ных автомобилях, легкомысленно 
одетых, но глубоко порядочных де-
вицах и настоящей мужской друж-
бе золотую жилу, которую исправ-
но эксплуатируют, выпуская новый 
«Форсаж» каждые два-три года. За это 
время общие сборы франшизы в ми-
ровом прокате составили $5,9 млрд. 
Перерыв между восьмым фильмом, 
вышедшим в 2017 году, и девятым по-
лучился более длинным, чем обыч-
но, но настоящим фанатам помог 
продержаться спин-офф «Форсаж: 
Хоббс и Шоу» (2019): все то же самое, 
только без Вина Дизеля.

Не всякий даже подготовленный 
зритель с ходу назовет десять отличий 
между «Форсажем-9», поставленным 
ветераном франшизы Джастином Ли-
ном (он снимал части с третьей по ше-
стую, а здесь выступил еще и соав-

тором сценария), и парой-тройкой 
предыдущих выпусков. Команда До-
миника Торетто (Дизель) снова про-
тивостоит злодеям, намеренным пу-
стить в ход супероружие, способное 
уничтожить все человечество, а так-
же разбирается со своими и чужими 
семейными проблемами. Ведь клан 
Торетто обладает двумя очень полез-
ными для всякого долгоиграющего 
киносериала свойствами. Во-первых, 
никого, кто имеет к нему хотя бы са-
мое дальнее отношение, невозможно 
убить — даже если персонаж погиб, 
ничто не помешает ему потом вер-
нуться с туманными объяснениями, 
как он на самом деле выжил. Во-вто-
рых, всякий раз, когда сценаристы за-
ходят в тупик, у Доминика или кого-то 
из его друзей и врагов обнаруживают-

ся доселе неведомые родственники, 
становящиеся двигателями сюжета.

В прошлый раз, например, это 
был маленький сын, о существова-
нии которого он даже не подозре-
вал. А теперь из далекого, показан-
ного во флешбэках прошлого, где 
Доминика играет Винни Беннет, 
является его младший брат Джей-
коб (Финн Коул — в юности, Джон 
Сина — в наше время). Когда-то Дом 
изгнал его из семьи за недостойное 
поведение, и от расстройства Джей-
коб стал таким же практически неу-
язвимым наемным оперативником/
гонщиком/шпионом, как его стар-
ший брат, только на службе у плохих 
парней. Например, некоего Отто (Туэ 
Естед Расмуссен), нелюбимого сына 
диктатора неназванной страны (по-
зже из контекста станет понятно, 
что это, кажется, Грузия, но не очень 
ясно, чем она-то провинилась). Джей-
коб объединяется с ним и киберпре-
ступницей Сайфер (Шарлиз Терон), 
у которой зуб на старшего Торетто 
еще с прошлого фильма, и вместе 

они похищают некую смертоносную 
штуку под названием «Проект Арес», 
которую надо запустить на орбиту. 
И тогда все сверхдержавы приползут 
на поклон к Отто, папа его наконец 
оценит, а Джейкоб докажет Домини-
ку, что он ни в чем ему не уступает.

Понятно, что эти детали совсем 
не то, ради чего люди ходят смотреть 
«Форсажи». Как и крупные планы 
Вина Дизеля, на которых он склады-
вает рот куриной гузкой, чтобы из-
образить переживания своего ге-
роя — особенно душераздирающе 
это выглядит в совместных сценах 
с Синой, который в ответ играет жел-
ваками. Честно говоря, если бы этих 
двоих можно было вообще вырезать 
из фильма, об этом, думается, не мно-
гие бы пожалели. Ведь в первую оче-

редь аудиторию интересуют гонки — 
и гонки она получит. На автомобилях, 
на мотоциклах и на военной технике 
по минным полям в латиноамерикан-
ских джунглях. На «феррари» по Лон-
дону (за рулем — Хелен Миррен, впер-
вые появившаяся в «Хоббсе и Шоу» 
в роли матери Декарда Шоу, бывше-
го врага, а теперь вроде как союзника 
Доминика и его команды). На почто-
вом грузовике, «ягуаре» и двухэтаж-
ном автобусе по историческому 
центру Эдинбурга. Наконец, снова 
на гоночных автомобилях и военной 
технике, включая бронетранспортер 
длиной с пару кварталов, по улицам 
Тбилиси — с продолжением в живо-
писных горах, где, параллельно с кос-
мической орбитой Земли, разыгры-
вается заключительный акт фильма. 
В финале блудного брата, разумеет-
ся, вновь принимают в семью, в кол-
лектив, в работу, но и парочку врагов 
тоже оставляют на развод — а как ина-
че, грядущий десятый «Форсаж», за-
явленный аж в двух частях, сам себя 
не снимет.

ПРЕМЬЕРА КИНО

На всякого мудреца  
довольно быстроты
На экраны вышел «Форсаж-9»

Не всякий зритель с ходу назовет  
десять отличий между «Форсажем-9», 
 поставленным ветераном франшизы 
Джастином Лином, и парой-тройкой 
предыдущих выпусков
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Завершившийся в минувшее 
воскресенье футбольный чем-
пионат России уже вряд ли мож-
но считать турниром, близким 
по уровню к чемпионатам «боль-
шой пятерки» — английскому, 
испанскому, итальянскому, не-
мецкому и французскому, учи-
тывая стабильно плачевные ре-
зультаты его представителей 
в еврокубках. Но все-таки по не-
которым параметрам, характе-
ризующим привлекательность 
первенства, отечественное пер-
венство по-прежнему топовым 
не уступает или уступает незна-
чительно, и сравнения с конти-
нентальным авангардом доли 
актуальности не теряют.

Чемпионы
Еще недавно Российская премьер-ли-
га (РПЛ) могла козырять уникальной 
«фишкой». Во второй половине пре-
дыдущего десятилетия чемпионы 
в ней менялись постоянно, каждый 
год — новый: ЦСКА, «Спартак», «Ло-
комотив», «Зенит»... «Фишка» добав-
ляла турниру увлекательности: ведь 
это очень неплохо — чувствовать всю 
условность и зыбкость «бумажных» 
раскладов, всю сложность главной 
интриги. Но вдруг она куда-то испари-
лась. В чемпионате России впервые за 
долгое время — со времен «Спартака» 
1990-х — появился доминирующий 
клуб. «Зенит» выиграл третий подряд 
титул. И такой исход представлениям 
о возможностях грандов соответство-
вал полностью: зенитовский состав 
качественнее, глубже, чем у осталь-
ных, клубная структура управле-
ния — прочнее и стабильнее, ресур-
сов, как ни крути, больше.

Во всех чемпионатах «большой 
пятерки», которые на фоне россий-
ского раньше выглядели как раз бес-
конечным триумфом логики и тех са-
мых «бумажных» раскладов, осталось 
сыграть финальный тур, но уже оче-
видно, что в нынешнем сезоне в этом 
смысле они выгодно отличались от 
РПЛ. Явное исключение — лишь чем-
пионат Германии: «Бавария» убеди-
тельно завоевала девятый подряд ти-
тул. В двух первенствах уже состоялся 
крах прошлогодних чемпионов. В ан-
глийском провалился «Ливерпуль», 
который в предыдущем сезоне был 
поразительно мощным, в итальян-
ском — тоже рискующий остаться без 
медалей «Ювентус», который был не-
уязвим на протяжении девяти лет. 
В Англии на верхушку взлетел «Ман-
честер Сити», в Италии — «Интер». 
Это, безусловно, видные бренды, но 
вот про миланский надо знать, что не-
сколько лет назад он опустился в ту 
нишу, где обитают середняки.

Вполне может потерять испанский 
титул «Реал», который на два очка от-
стает от лидера. При этом лидером яв-
ляется не еще один местный гигант — 
«Барселона», которую жутко трясло по 
ходу сезона, а не добиравшийся до зо-
лота с 2014 года «Атлетико». А во Фран-
ции ПСЖ, который на голову всех 
богаче, в балле позади скромняги 
«Лилля».

Уровень конкуренции
Этот фактор не исчез из шорт-ли-
ста безусловных плюсов чемпиона-
та России, стереотипное представле-
ние о котором как о турнире с убогим 
уровнем конкуренции утратило акту-
альность не вчера и не позавчера. Он 
достаточно высок во всех стратах.

Немножко испортили картину 
два нюанса. Первый —чемпионство 
«Зенита». В 2019 году он гарантиро-
вал себе титул за три тура до оконча-
ния чемпионата, в 2020-м — за четы-
ре, в 2021-м — снова за три. Иными 
словами, с перцем в «золотой гонке» 
наблюдался дефицит, хотя в преж-
ние годы все в ней часто решалось 
«на флажке». Второй нюанс — высту-
пление «Тамбова». То, что он окажет-
ся одним из двух аутсайдеров, выле-
тающих из высшего дивизиона, было 
ясно еще до рестарта чемпионата по-
сле зимнего перерыва, когда выясни-
лось, что долги у клуба такие, что без 
финансовой помощи головных фут-
больных структур ему до финиша не 
дотянуть. «Тамбову» сняться не дали, 
но весной он занимался почти исклю-
чительно раздариванием очков.

Однако в тех нишах, что распола-
гались в пространстве между счаст-
ливым «Зенитом» и несчастным «Там-
бовом», все с конкурентностью было 
более или менее в порядке. Судьба 
второй путевки в Лигу чемпионов, 
поединка между «Спартаком» и «Ло-
комотивом», определилась не про-
сто в заключительном туре, а на по-
следних минутах заключительного 
тура. За две путевки в Лигу конферен-
ций, новый еврокубок, в нем, заклю-
чительном туре, дрались три клуба — 
«Сочи», «Рубин» и ЦСКА. А новичок 
РПЛ «Ротор» чуть не выиграл сраже-
ние за право задержаться в элите 
у «Уфы» с «Арсеналом».

В плане драматизма борьбы за зо-
лото российское первенство прев-

зошли испанское и французское. 
«Интер» стал чемпионом Италии за 
четыре тура до окончания турнира, 
«Манчестер Сити» — за три, «Бава-
рия» — за два. Традиционно достой-
ную плотность российской таблицы, 
выражающуюся в отрыве того, кто 
ее возглавляет, от того, кто замыка-
ет, несколько испортил все тот же бе-
долага «Тамбов». Он набрал всего 13 
очков — 14,4% от максимально воз-
можной суммы. В прошлом сезоне 
в подвале финишировал «Оренбург» 
с 27 баллами в активе и процентом, 
достойным иных континентальных 
середнячков.

Впрочем, и в «большой пятерке» су-
ществовали в нынешнем сезоне клу-
бы, которые явно не соответствовали 

по классу элите. В Англии — «Шеф-
филд Юнайтед», в Италии — «Пар-
ма», во Франции — «Дижон», в Герма-
нии — «Шальке-04» с его недурным 
вообще-то бэкграундом. Гельзенкир-
хенцы, между прочим, сейчас имеют 
всего на два балла больше «Тамбова», 
притом что у них три «лишних» матча.

Градус сенсационности
Количество неожиданных резуль-
татов — тоже показатель, характе-
ризующий чемпионат. Неустойчи-
вость иерархии повышает интерес 
к первенству, заставляет вниматель-
нее за ним следить. И вот тут чемпи-
онат России как раз показал себя во 
всей красе.

Например, трудно было предполо-
жить, что получивший финансирова-
ние нового могучего владельца в лице 
ВЭБ. РФ, лихо тратившийся на транс-
феры ЦСКА впервые за два десятиле-
тия останется без еврокубков, заняв 
шестое место. Трудно было предпо-

ложить, что еще ниже — в хвост пер-
вой десятки — упадет «Краснодар», ко-
торый осенью 2020 года играл в Лиге 
чемпионов получше «Зенита» с «Локо-
мотивом».

А вот кейсы противоположного, 
что ли, свойства. «Рубин» с десятой по-
зиции в прошлом чемпионате скак-
нул на четвертую, «Сочи» — с 12-й на 
пятую. «Химки», перешедшие в РПЛ 
из второго по рангу дивизиона, на 
старте турнира воспринимались как 
надежный поставщик очков для гран-
дов, а закончили его в верхней поло-
вине таблицы. «Спартак», забрав се-
ребро, не совершил вроде бы ничего 
экстраординарного по своим собст-
венным меркам, но нужно помнить, 
что в том первенстве, что предшест-
вовало этому, он был только седьмым.

Важное дополнение. Зубодроби-
тельности этим взлетам и падениям 
добавляли их траектории. Собствен-
но, «Зенит» выпал из общего ряда еще 
и потому, что его траектория движе-
ния по турнирной дистанции была 
исключительно плавной — все вре-
мя держался наверху. А его пресле-
дователей между тем колбасило будь 
здоров. ЦСКА в серединке чемпиона-
та опережал всех, а затем покатился 
с горки. «Локомотив», напротив, в ка-
кой-то момент шел бок о бок с «Крас-
нодаром» и казался не менее про-
блемным. Но краснодарцы застряли 
в «болоте», а железнодорожники по-
сле зимней паузы понеслись впе-
ред со сверхзвуковой скоростью (см. 
справку). В такой же стилистике — 
медленный старт, бодрая концовка — 
сработали и «Химки».

«Большая пятерка» по количеству 
и звучности сюрпризов Россию вряд 
ли обогнала. Бесспорных среди них 
практически не было — разве что 
рывок упрямого «Лилля». «Атлетико» 
все-таки часто навязывал драку «Реа-
лу» и «Барселоне», а беды каталонско-
го клуба были явлением ожидаемым: 
признаки многослойного — спортив-
ного и административного кризиса — 
появились еще в 2020 году. И «Интер» 
допрыгнул до итальянского золота 
не без разбега: до него было серебро 
и упорная схватка с «Ювентусом».

Зрелищность
В списке базовых, что ли, факторов, 
увеличивающих привлекательность 
чемпионата,— объем и эффектив-
ность атакующих действий. Их без-
условная проекция — число голов, 
которое забивают в матчах турнира. 
В этом аспекте чемпионат России ког-
да-то плелся в километрах за «боль-

шой пятеркой», но однажды пустился 
за ней в погоню. Средняя результа-
тивность в нем неуклонно растет. 
В первенстве, закончившемся весной 
2017 года, она была равна 2,13 гола за 
игру. В 2018-м планка поднялась до 
2,25 гола, в 2019-м — еще на сотую, 
в 2020-м — до 2,43 гола. В чемпиона-
те завершившемся средняя результа-
тивность составила 2,65 гола за игру. 
И это весьма примечательная цифра.

Дело в том, что до сих пор при-
ходилось рассуждать лишь о пого-
не за «большой пятеркой». Теперь 
ее можно считать фактически удав-
шейся. Российский чемпионат смог 
опередить испанский и вплотную 
приблизиться к английскому (фран-
цузский, кстати, тоже не так уж да-
леко). Отчасти, конечно, такое про-
движение вперед можно объяснить 
податливостью «Тамбова», пропу-
стившего слишком много — 65 голов. 
Но и в пяти ведущих чемпионатах не-
которые клубы играли с широко рас-
пахнутыми воротами.

Вполне простойной для россий-
ского футбола получилась сумма мя-
чей, забитых лучшим бомбардиром 
чемпионата. Им с 20 голами стал Ар-
тем Дзюба. В последний раз планки 
в два десятка мячей достиг в 2016 году 
Федор Смолов. После этого лидеры 
снайперского зачета РПЛ — Смолов, 
Квинси Промес, Федор Чалов, Сердар 
Азмун с тем же Дзюбой — останавли-
вались поодаль от нее.

Жаль, что из-за пандемии корона-
вируса и связанных с ней ограниче-
ний по допуску зрителей на трибу-
ны нельзя было проверить, совпало 
ли повышение результативности рос-
сийских матчей с дальнейшим повы-
шением их посещаемости. «Живая» 
аудитория РПЛ росла постоянно, на-
чиная с домашнего чемпионата мира 
2018 года. В прошлом чемпионате — 
на отрезке до пандемии — она нако-
нец перекрыла рубеж в 17 тыс. зрите-
лей на игре.

Финансовая устойчивость
РПЛ уже давным-давно не сопер-
ник «большой пятерке» в сфере охо-
ты за звездами и трат на селекцию. 
Ее финансовые возможности в со-
поставлении с возможностями чем-
пионатов-лидеров иллюстрирует со-
вокупная трансферная стоимость 
игроков лиг согласно оценке Trans-
fermarkt. У российского первенст-
ва она в три с лишним раза ниже, 
чем у скромнейшего среди турниров 
«большой пятерки» — французского 
(см. справку). А попадание в январе 
«Зенита» в топ-20, на 15-ю позицию, 
очередной Money League от Deloitte, 
ранжирующей клубы по доходам, 
было событием нежданным. Посту-
пления же грандов, которые в аван-
гарде рейтинга,— «Барселоны», «Реа-
ла», «Баварии», «Манчестер Юнайтед», 
пусть пандемия их прилично подре-
зала,— таковы, что на них легко мож-
но содержать всю РПЛ. И может быть, 
не один сезон.

Все еще на повестке и вопрос 
устойчивости, прочности положения 
клубов РПЛ. В 2019 году лига тащила 
к финишу — лишь бы не портить ка-
лендарь — обанкротившийся «Анжи». 
Сейчас в том же положении очутился 
«Тамбов». «Оренбург», занявший вто-
рое место в чемпионате ФНЛ, не про-
шел лицензирование, необходимое 
для перехода в высший дивизион…

Забавно, но при всем при этом 
тема проблем финансового характе-
ра громче звучала в безумно богатых 
по сравнению с российской лигах 
«большой пятерки». Особенно гром-
ко — в апреле, когда дюжина расколь-
ников пыталась создать Суперлигу, 
ссылаясь в том числе на то обстоя-
тельство, что Союз европейских фут-
больных ассоциаций (UEFA), изо всех 
сил стремящий сохранить «целост-
ность» подведомственной ему игры, 
никак не помогает им избавиться от 
накопившихся за период пандемии 
задолженностей в сотни миллионов 
евро. Хотя есть подозрения, что даже 
без зарубленной на корню Суперли-
ги, проникновение в которую сулило 
безоблачную жизнь каждому, гранды 
«большой пятерки» как-нибудь вы-
крутятся: заключаются новые доро-
гие телеконтракты, приходят новые 
щедрые спонсоры, рано или поздно 
вернутся на трибуны зрители, прине-
ся с собой выпавшие из-за коронави-
руса доходы по статье matchday. В слу-
чае с РПЛ пока не похоже, чтобы все 
эти бонусы ей ярко светили.

Алексей Доспехов,  
Евгений Федяков

ФУТБОЛ

Много голов из ничего
РПЛ на фоне первенств «большой пятерки»

Третья подряд победа  
«Зенита» в чемпионате 
страны свидетельствует 
о том, что он превратился 
в доминирующую в России 
команду  ФОТО ИГОРЯ РУССАКА

Итоговая таблица 
чемпионата РПЛ
 В Н П М О
1. «Зенит» 19 8 3 76:26 65

2. «Спартак» 17 6 7 56:37 57

3. «Локомотив» 17 5 8 45:35 56

4. «Рубин» 16 5 9 42:33 53

5. «Сочи» 15 8 7 49:33 53

6. ЦСКА 15 5 10 51:33 50

7. «Динамо» 15 5 10 44:33 50

8. «Химки» 13 6 11 35:39 45

9. «Ростов» 13 4 13 37:35 43

10. «Краснодар» 12 5 13 52:45 41

11. «Ахмат» 11 7 12 36:38 40

12. «Урал» 7 13 10 26:36 34

13. «Уфа» 6 7 17 26:46 25

14. «Арсенал» 6 5 19 28:51 23

15. «Ротор» 5 7 18 15:52 22

16. «Тамбов» 3 4 23 19:65 13

«Зенит» вышел в групповой этап Лиги чемпионов, 
«Спартак» — в третий квалификационный раунд, 
«Локомотив» — в групповой этап Лиги Европы, 
«Рубин» — в третий квалификационный раунд  
Лиги конференций, «Сочи» — во второй.

«Тамбов» и «Ротор» вылетели в ФНЛ, вместо них  
в следующем сезоне в РПЛ будут выступать  
«Крылья Советов» и «Нижний Новгород».

Статистика европейских чемпионатов
Страна Количество Когда определялся Средняя Количество голов Совокупная Изменение Самый дорогой Самый дешевый 
 клубов-лидеров чемпион результативность у лучшего бомбардира трансферная совокупной клуб (€ млн) клуб (€ млн) 
 по ходу турнира  (количество голов)  стоимость трансферной 
     (€ млрд) стоимости (€ млрд)
Россия 3 За 2 тура до финиша 2,65 20 (Артем Дзюба («Зенит»)) 0,980 +0,06 «Зенит» (170,00) «Тамбов» (8,2)

Англия* 6 За 3 тура до финиша 2,68 22 (Гарри Кейн («Тоттенхем»),  8,58 +0,54 «Манчестер Сити» (1003) «Вест-Бромвич» (121,3) 
    Мохамед Салах («Ливерпуль»))

Испания** 3 В последнем туре 2,52 30 (Лионель Месси («Барселона»)) 4,90 –0,46 «Барселона» (823) «Кадис» (38,4)

Италия** 4 За 4 тура до финиша 3,08 29 (Криштиану Роналду («Ювентус»)) 5,14 +0,57 «Ювентус» (678,1) «Кротоне» (48,0)

Германия*** 4 За 2 тура до финиша 3,00 40 (Роберт Левандовский («Бавария»)) 4,56 +0,1 «Бавария» (841,6) «Арминия» (52,7)

Франция** 7 В последнем туре 2,77 26 (Килиан Мбаппе (ПСЖ)) 3,63 +0,57 ПСЖ (828,8) «Ним» (61,6)

* После 36 туров из 38.  ** После 37 туров из 38.  *** После 33 туров из 34.
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ДВИЖЕНИЕ ПО ТУРАМ ЧЕМПИОНАТА РОССИИ ШЕСТИ ЛУЧШИХ КОМАНД
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